
Константин Волков

Н
а референдуме за независимость Кур-
дистана, прошедшем в понедельник, по 
предварительным подсчетам Высшей 

независимой комиссии, 93,29 процента вы-
сказались за создание отдельного государства. 
Премьер Ирака Хейдар аль-Абади уже заявил, 
что «не признает результатов референдума, 
поскольку тот проходил в условиях полного 
отсутствия поддержки со стороны междуна-

родного сообщества, мониторинг процесса го-
лосования не проводился, а результаты были 
объявлены самими же организаторами». Тем 
временем иракские военные присоединились 
к военным учениям, проводимым Турцией на 
границе с Ираком. Парламент Ирака проголо-
совал за отставку всех чиновников и госслужа-
щих, участвовавших в плебесците, а также за-
претил нефтяным компаниям иметь 
дела напрямую с Эрбилем — столи-
цей Иракского Курдистана.

Андрей Артизов: 
Правда — 
лучший метод 
врачевания 
исторических травм
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МЕДИЦИНА Центр Лео Бокерии начал оперировать 
женщин-заключенных

Тюрьме лечат сердце
Владислав Куликов

В
чера в подмосковном Мо-
жайске, рядом с женской 
колонией, впервые был раз-

вернут мобильный госпиталь 
знаменитого центра сердечно-
сосудистой хирургии, возглавля-
емого Лео Бокерией.

Лучшие сердечные врачи 
страны принимали и оперирова-
ли женщин-заключенных, а так-
же подростков-заключенных (в 
Можайске также расположена и 
воспитательная колония, в кото-

рой отбывают наказание несо-
вершеннолетние), свезенных 
для медпроцедур со всей страны. 

Как сообщил корреспонденту 

«Российской газеты» » замести-
тель директора Федеральной 
службы исполнения наказаний 
Валерий Максименко, за год мед-

частями было зафиксировано 70 
тысяч обращений от заключен-
ных с жалобами на боли в сердце.

— Из них более 30 тысяч чело-
век поставлены на динамическое 
наблюдение, они нуждаются в се-
рьезной помощи, — сказал Вале-
рий Максименко. 

Между тем в тюремном ведом-
стве России на сегодняшний день 
служат всего 22 штатных кардио-
лога. И это — на всю страну. Так что 
сердечные врачи в тюрь-
ме есть не в каждом реги-
оне РФ.
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ИННОВАЦИИ Руководитель Роспатента 
Григорий Ивлиев: От Москвы до Магадана 
изобретатель получает карт-бланш

Левша прав
Юрий Медведев 

А
кадемик Александр 
Сергеев победил во 
втором туре выборов, 
набрав 1045 голосов 
участников Общего со-

брания РАН.  За его соперника Ро-
берта Нигматулина отдано 412 го-
лосов. На пост президента претен-
довали академики  Евгений Ка-
блов, Геннадий Красников, Роберт 
Нигматулин, Владислав Панченко 
и Александр Сергеев. В первом 
туре никто не набрал нужных для 
победы 50 процентов плюс один 
голос, состоялся второй тур, куда 
вышли Сергеев и Нигматулин. 

Почему в итоге победил Алек-
сандр Сергеев? Участники Общего 
собрания особо подчеркивали, 
что все кандидаты крупные уче-
ные, у них сильные программы, 
поэтому выбор будет сделать не-
просто. Анализ итогов форума 
еще впереди, эксперты взвесят все 
«за» и «против», разберутся в хи-
тросплетениях и нюансах акаде-
мических выборов. 

Говоря о своих первых шагах, 
новый глава РАН отметил, что 
предложит Общему собранию об-
новить и омолодить президиум 
академии. Кроме того, надо ре-
шить ключевой вопрос о статусе 
академии. Ее нынешний правовой 
статус федерального бюджетного 
учреждения создает много слож-
ностей в работе РАН, не позволяет 
ей эффективно выполнять свои за-
дачи. 

Кстати, многие участники со-
брания в разговоре с корреспон-
дентом «РГ» отметили: может, и 
хорошо, что выборы 22 марта 
были отменены. Пожалуй, впер-
вые за многие годы получился та-
кой основательный разбор слож-
нейшей ситуации, в которой ока-
залась академия. Ее не раз крити-
ковали, но «со стороны», а здесь 
анализ сделали сами ученые, кото-
рые лучше других знают болевые 
точки, ставят верный диагноз и 
предлагают пути лечения. 

К примеру, все кандидаты от-
метили, что в трудный для РАН пе-
риод, когда в СМИ на нее обру-
шился шквал критики, в том числе 
и из уст ряда высокопоставленных 
чиновников, академия заняла по-
зицию «осажденной крепости», 
вела себя пассивно, постоянно 
ссылалась на недостаток финан-
сирования. Не хотела замечать 
собственных проблем, и прежде 
всего в системе управления нау-
кой, которая стала архаичной, ма-
лоэффективной, не отвечающей 
вызовам времени. В итоге такая 
позиция явилась одной 
из причин дальнейших 
проблем РАН. 

Елена Березина

В 
2019 году может быть введен единый 
Евразийский промышленный обра-
зец. Это поможет нашим предприни-
мателям-изобретателям быстрее 
выйти на внешние рынки. Пока же 

для них вводят налоговые льготы, создают в ре-
гионах центры поддержки технологий и инно-
ваций, а также оплачивают пошлины при па-
тентовании за рубежом. Об этом в интервью 
«Российской газете» рассказал руководитель 
Роспатента Григорий Ивлиев.

Григорий Петрович, все азиатские «драко-
ны» поднялись на волне коммерциализа-
ции научных разработок. Как с этим дела 
обстоят в России?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: У нас очень много научных 
разработок и изобретений. Но у нас есть 
проблема, как подниматься на этих изобре-
тениях. Трансфер технологий, патентование 
в России и за рубежом того, что сделано на-
шими умельцами, составляют проблему для 
государственного управления и нашего со-
общества изобретателей и предпринимате-
лей.

И все механизмы, которые используют, как 
вы говорите, «драконы», и использует, напри-
мер, Китай, для коммерциализации интеллек-
туальной собственности вполне могут быть ис-
пользованы нашими специалистами. Напри-
мер, для развития инфраструктуры коммерци-
ализации, конечно же, нужен залог интеллек-
туальной собственности и финансирование 
научно-технической деятельности под залог 
интеллектуальной собственности. Она должна 
быть увидена и оценена. Именно тогда, когда 
финансовые ресурсы находятся для реализа-
ции изобретений, когда выкупаются права на 
патент, когда патент продается и перепродает-
ся, в этом случае и развивается производство 
самых современных товаров. Тех товаров, ко-
торые необходимы экономике и гражданам.

Как государство развивает охрану интеллек-
туальной собственности в рамках интегра-
ционных процессов?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Для нас важно, что каждое го-
сударство выстраивает услуги по охране ин-
теллектуальной собственности, по его защи-
те и формирует в том числе право-
охранительный механизм такой за-
щиты.

Наука Президентом академии наук избран 
Александр Сергеев  

Решение уравнения 

Для изобретателя найти финансиста и предпринимателя подобно собиранию кубика Рубика.
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Австралийский доллар 45,5547
Азербайджанский манат 33,8186
Армянский драм** 12,0458
Белорусский рубль 29,5954
Болгарский лев 34,7397
Бразильский реал 18,2090

Венгерский форинт** 21,8361
Вон Республики Корея*** 50,5758
Гонконгский доллар* 73,6106
Датская крона* 91,3211
Доллар США 57,5186
Евро 68,0215

Индийская рупия** 87,9927
Казахстанский тенге** 16,9200
Канадский доллар 46,4421
Киргизский сом** 83,5419
Китайский юань* 86,7380
Молдавский лей* 32,6347

Новый туркменский манат 16,4550
Норвежская крона* 73,2628
Польский злотый 15,8773
Румынский лей 14,7734
СДР 81,5372
Сингапурский доллар 42,5088

Таджикский сомони* 65,3687
Турецкая лира 16,2491
Узбекский сум**** 71,0808
Украинская гривна* 21,7997
Фунт стерлингов 77,5581
Чешская крона* 26,0773

Шведская крона* 71,1943
Швейцарский франк 59,2975
Южноафриканский рэнд* 43,2318
Японская иена** 51,5007

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.09.17

Юрий Чайка 

попросил мин-

сельхоз попра-

вить закон 

о рыболовстве 

3
Наказать нару-
шителя правил 
дорожного 
движения 
сможет любой 
желающий

2
Названы самые 
высокооплачи-
ваемые 
профессии 
в России

4
Тарифы россий-
ских авиаком-
паний в два-три 
раза ниже, чем 
среднемировые. 
Хорошо ли это?

10
В Москве 
выбрали первые 
площадки для 
строительства 
новых домов
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ На референдуме 
о будущем Иракского Курдистана
победили сторонники независимости

Назад ходу нет

Акцент

 За год было 70 тысяч 
обращений от заключенных 
с жалобами на боли в сердце

Александр Сергеев взял на себя ответственность за судьбу РАН и всей российской науки.

Более 93 процентов участников референдума высказались за независимость Иракского Курдистана.
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РЕЙТИНГ Названы самые 
высокооплачиваемые 
профессии в России

Раскопали оклад

Александра Воздвиженская

САМАЯ высокая зарплата в России — у капитана океан-
ского судна. В месяц он может рассчитывать максимум 
на полмиллиона рублей. С большим отрывом на втором 
месте — командир воздушного судна, который может по-
лучать до 320 тысяч рублей. «Бронза» — у главного тех-
нолога в сфере добычи золота. Он получает максимум 
312 тысяч рублей в месяц.

Рейтинг самых высокооплачиваемых специалистов в 
стране составил минтруд, эти данные актуальны на 
1 июля 2017 года, однако за несколько месяцев позиции 
вряд ли поменялись: подобные работники в России всег-
да отличались большим достатком.

Следом за «русской тройкой» идут главный спортив-
ный тренер (хоккей) с окладом 300 тысяч рублей, на-
чальник строительного участка — 250 тысяч, стоматолог 

и риск-менеджер — 
по 200 тысяч, инже-
нер-электрик — 195 
тысяч и аналитик в 
IT-сфере — 190 ты-
сяч. Замыкает десят-
ку второй пилот с 
ежемесячным окла-
дом 180 тысяч.

Проанализировав 
среднемесячную зар-
плату по вакансиям, 
минтруд выяснил, 

что вообще больше всего платят в сфере управления, осо-
бенно если речь идет о нефтегазовой отрасли. В авиации 
высокие зарплаты «преследуют» почти всех сотрудников, 
работающих непосредственно на борту, а в горнодобыва-
ющей отрасли выше оклад у тех, кто «ближе к земле».

Несмотря на падение престижности рабочих специ-
альностей среди молодежи, они остаются наиболее во-
стребованными: их доля на рынке — 65,2 процента. Устой-
чивый спрос минтруд отмечает на разных специалистов — 
от сварщиков и токарей до уборщиков и овощеводов.

При поддержке Роструда с конца прошлого года рабо-
тает сайт trudvsem.ru, где в открытом доступе есть спра-
вочник востребованных профессий. В нем более полутора 
тысяч специальностей. Летом прошлого года минтруд 
предполагал, что сохранят популярность профессии в до-
быче полезных ископаемых и в финансах, а на откуп робо-
там в будущем отдадут свои места машинисты и диспетче-
ры. Но в справочнике они еще есть.

ПАРЛАМЕНТ 
Совет Федерации 
начинает осеннюю сессию

Обновили 
состав

Галина Мисливская

СОВЕТ Федерации проведет сегодня первое заседание 
осенней сессии. Палата соберется в обновленном соста-
ве: по итогам единого голосования под ротацию попало 
23 мандата представителей от исполнительной и законо-
дательной властей регионов. 

«Достаточно серьезное идет обновление, в этом году — 
более десяти процентов», — рассказал журналистам глава 
Комитета по Регламенту Андрей Кутепов. «Приходят 
люди с достаточно большим опытом, знаниями, которые 
готовы работать в законодательном органе качественно, 
плодотворно и со всем трудолюбием, которое у них 
есть», — добавил он. По состоянию на вечер вторника 
19 членов палаты уже были наделены или подтвердили 
свои полномочия. Назначение остальных состоится по-
зже — по мере вступления в должности новых губернато-
ров и проведения первых заседаний вновь избранных за-
конодательных собраний регионов.

На первом заседа-
нии Совфеда новые 
сенаторы получат 
значки и удостовере-
ния. Среди них — быв-
ший посол России в 
США Сергей Кисляк, 
который уже напи-
сал заявление о вхо-
ждении с состав Ко-
митета по междуна-
родным делам. О намерении работать в Комитете по обо-
роне и безопасности письменно заявил экс-главком ВКС 
России Виктор Бондарев. Бывший первый замминистра 
здравоохранения Игорь Каграманян планирует войти в 
состав Комитета по социальной политике, который ведает 
вопросами охраны здоровья граждан. В недавнем прош-
лом глава Россотрудничества Любовь Глебова намерена 
вступить в Комитет по науке, культуре и образованию. 
Однако кадровые вопросы, включенные в повестку перво-
го заседания палаты, это не только назначения, но и от-
ставки. По словам Андрея Кутепова, заявления о досроч-
ном сложении полномочий подали шестеро сенаторов. 
Среди них — Дмитрий Азаров, назначенный в понедельник 
врио губернатора Самарской области вместо ушедшего 
по собственному желанию Николая Меркушкина. «Он 
вступает в должность временно исполняющего обязан-
ности и будет готовиться к ЧМ-2018 по футболу», — пошу-
тил Кутепов, который, кстати, возглавляет временную ко-
миссию СФ по подготовке к мировому первенству.

Как рассказала накануне в интервью «РГ» спикер Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко, вопросы экономи-
ческого развития будут в центре внимания сенаторов на 
протяжении всей осенней сессии. «Это, конечно, прежде 
всего рассмотрение и принятие федерального закона «О 
федеральном бюджете на 2018 год и на плановый период 
2019 и 2020 годов», — заявила она, добавив, что Совфед 
будет оценивать главный финансовый документ по двум 
основным критериям: социальной ориентированности и 
возможностям для развития. «О том, что экономика рас-
тет, граждане России должны узнавать не только из сводок 
Росстата. Важно, чтобы они видели это в своей повседнев-
ной жизни, ощущали ее улучшение», — подчеркнула она. 
Кроме того, сенаторы намерены «подвести надежную фи-
нансовую базу под безопасность России, продвижение на-
ших национальных интересов на международной арене» 
и работать над формированием правовой базы цифровой 
экономики, сообщила спикер. 

В конце осенней сессии Совету Федерации предстоит 
выполнить еще одну важную конституционную миссию — 
назначить выборы президента России. В соответствии с 
законодательством, такое решение должно быть принято 
не ранее чем за 100 дней и не позднее чем за 90 дней до дня 
голосования. Пока в графике Совета Федерации на осень 
значится 8 заседаний, финальное намечено на 26 декабря.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил вопросы сотрудничества 
с премьер-министром Лаоса

Проекты нового уровня 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмит-
рий Медведев продолжил 
развивать связи России с 

Лаосом в ходе переговоров со 
своим коллегой Тхонглуном Си-
сулитом.

Процесс начался еще в 2016 
году в столице этого государства 
Вьентьяне, где глава российского 
правительства представлял Рос-
сию на 11-м Восточноазиатском 
саммите. Тогда страны подписа-
ли соглашение о взаимной отме-
не визовых требований. Сейчас 
стороны завершают внутригосу-
дарственные процедуры, кото-
рые необходимы для вступления 
документа в силу. 

Теперь глава кабинета мини-
стров Лаоса прибыл с официаль-
ным визитом в Москву. «Это воз-
можность обменяться информа-
цией о том, как идут двусторонние 
отношения, как они развиваются, 
где можно что-то усилить, какие 
факторы можно было бы добавить. 
В общем, поговорим обо всем, что 
составляет традиционную дружбу 
между нашими странами», — зая-
вил Медведев, открывая встречу с 
Сисулитом. Тот в свою очередь от-
метил роль Москвы как стратеги-
ческого партнера Вьентьяна.

В прошлом году товарооборот 
стран составил 40,9 миллиона 
долларов. В Лаос в основном по-
ставлялась продукция машино-

строения, оборудование, тран-
спортные средства, оттуда в Рос-
сию везли текстиль и изделия из 
него, древесину и целлюлозно-
бумажную продукцию.

— У нас есть взаимная заинте-
ресованность в том, чтобы эти от-
ношения развивать и на политиче-
ском, на торгово-экономическом 
уровне, — отметил глава россий-
ского правительства. — Есть и ре-

зервы для развития наших отно-
шений, несмотря на то, что това-
рооборот между странами пока 
весьма скромный.

Российский бизнес проявляет 
интерес к тому, чтобы поработать 
в Лаосе, особенно в части энерге-
тики. В сентябре 2016 года был 
подписан меморандум по проекту 
строительства ГЭС «Секонг-5» с 
использованием российского обо-

рудования. Работы, по предвари-
тельным расчетам, могут занять 
около пяти лет, но до сих пор так и 
не начаты. 

«Проект пока еще не в актив-
ной фазе, — признал Дмитрий Мед-
ведев, — но тем не менее, мы рас-

считываем, что согласования ско-
ро будут завершены, и мы сможем 
приступить к проектировочным 
работам». 

Также обсуждается строитель-
ство нефтеперерабатывающего 
завода и трубопровода во Вьетнам 
для дальнейших поставок нефте-
продуктов. Из Вьетнама в Лаос 
обратно мог бы поступать газ. 

Страны утвердили дальнейшие 
планы по взаимодействию в энер-
гетической отрасли, подписав «до-
рожную карту» сотрудничества в 
области использования атомной 
энергии в мирных целях, а также 
меморандум о сотрудничестве в 
области энергетики. Также заклю-
чены соглашение о воздушном со-
общении, договор о передаче лиц, 
осужденных к лишению свободы, 
меморандум о сотрудничестве в 
области подготовки кадров для на-
циональной системы противодей-
ствия легализации доходов, полу-
ченных преступным путем, и фи-
нансированию терроризма.

Дмитрий Медведев напомнил 
о роли Лаоса как координатора 
диалога между Россией и АСЕАН. 
«Мы видим в этом сотрудничест-
ве большой потенциал, потому 
что АСЕАН — это одно из ведущих 
торгово-экономических объеди-
нений, и Россия как участник 
ЕАЭС намерена продолжать рабо-
ту над упрощением торговых про-
цедур и запуском новых проек-
тов», — заявил он.

ПРАВО

Юрий Чайка 
попросил 
минсельхоз 
поправить 
закон 
о рыболовстве

ПРОКУРОР 
ПРОВЕРИЛ 
СЕТИ

Наталья Козлова

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
России проинформировала ми-
нистра сельского хозяйства РФ 
Александра Ткачева о необходи-
мости усовершенствовать феде-
ральное законодательство о ры-
боловстве и сохранении водных 
биологических ресурсов.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель Генпрокуратуры Александр 
Куренной, надзорное ведомство 
постоянно ведет мониторинг со-
стояния законности в сфере ис-
пользования и охраны водных 
биологических ресурсов.

Так, в Законе «О рыболовстве 
и сохранении водных биологиче-
ских ресурсов» сказано, что зако-
нодательство о рыболовстве 
основывается на принципах при-
оритета сохранения водных био-
ресурсов и их рационального ис-
пользования. Но последние ре-
зультаты прокурорских прове-
рок свидетельствуют о том, что 
ситуация с сохранением этих са-
мых водных биологических ре-
сурсов очень напряженная. 

Дело в том, что для ловли 
рыбы хозяйствующие субъекты 
применяют так называемые 
плавные или дрифтерные сети. 
И это создает реальную угрозу 
истощения рыбных запасов 
страны.

По информации Федерально-
го агентства по рыболовству, на-
чиная с 2014 года количество та-
ких орудий лова только в бассей-
не реки Амур увеличилось почти 
в два раза — с 2,5 тысячи до 4,5 ты-
сячи единиц. Повсеместно при-
меняемые способы установки та-
ких дрифтерных сетей полностью 
перекрывают русла рек, не давая 
рыбе мигрировать.

Генпрокуратура подчеркива-
ет — в отличие от стационарных 
орудий лова дрифтерные сети 
влекут неминуемую гибель всех 
обитателей рек и морей, попав-
ших в них. В том числе занесен-
ных в Красную книгу России.

Как пример прокуратура при-
водит ситуацию на реке Амур. 
Там из-за массового использова-
ния рыбодобывающими пред-
приятиями таких сетей в реке 
Амур и Амурском лимане есть уг-
роза «существенного сокраще-
ния или уничтожения поголовья 
тихоокеанского лосося».

По словам Куренного, дейст-
вующее законодательство о ры-
боловстве не устанавливает огра-
ничения или запрета на примене-
ние таких опасных орудий лова.

В Генпрокуратуре заявляют, 
что в соответствии с Положени-
ем о Министерстве сельского хо-
зяйства РФ, утвержденным по-
становлением правительства РФ 
(от 12.06.2008 № 450), Минсель-
хоз России является федераль-
ным органом исполнительной 
власти. Он вырабатывает и реа-
лизует государственную полити-
ку в этой сфере, обязан зани-
маться нормативно-правовым 
регулированием в сфере рыбно-
го хозяйства и охраны водных 
биологических ресурсов. 

Править законодательство бу-
дут коллективно. Генеральная 
прокуратура рекомендовала 
минсельхозу совместно с мини-
стерством природных ресурсов и 
экологии, министерством эконо-
мического развития, министер-
ством по развитию Дальнего Вос-
тока рассмотреть вопрос «о не-
обходимости введения ограниче-
ний либо конкретизации усло-
вий использования плавных 
(дрифтерных) сетей». Все пере-
численные ведомства должны за-
крепить в нормативных право-
вых актах «исчерпывающее опи-
сание характеристик запрещен-
ных способов (орудий) добычи 
водных биологических ресурсов, 
позволяющих отграничить их от 
разрешенных».

О результатах рассмотрения 
информации министерство 
должно сообщить в Генеральную 
прокуратуру. 

Президент Владимир Путин сменил руководство 
Нижегородской области

Орден для губернатора 

Кира Латухина

В 
Нижегородской обла-
сти теперь новый руко-
водитель, а в министер-
стве промышленности 
и торговли пока нет 

первого заместителя. Вчера пре-
зидент принял отставку Валерия 
Шанцева и назначил временно 
исполняющим обязанности гу-
бернатора Глеба Никитина.

Глава государства провел ра-
бочую встречу с Никитиным в 
Кремле, где и сообщил о своем 
решении. Это уже вторая отстав-
ка регионального лидера за эту 
неделю: в понедельник Влади-
мир Путин подписал указ о до-
срочном прекращении полномо-
чий Николая Меркушкина на по-
сту губернатора Самарской об-
ласти. Врио главы региона стал 
экс-мэр Самары, сенатор Дмит-
рий Азаров. 

«Принять отставку губерна-
тора Нижегородской области 
Шанцева Валерия Павлиновича 
по собственному желанию, — го-
ворится в опубликованном на 
сайте Кремля указе. — Назначить 
Никитина Глеба Сергеевича вре-
менно исполняющим обязаннос-
ти губернатора Нижегородской 
области до вступления в дол-
жность лица, избранного губер-
натором Нижегородской обла-

сти». Вице-премьер Дмитрий Ко-
зак предположил, что отставки 
могут продолжиться. «Прежде 
всего руководители субъектов 
принимают решения, продол-
жать им работать или прекра-
щать полномочия. И назначение 
исполняющих обязанности руко-
водителей регионов — это исклю-
чительно прерогатива президен-
та. Такая работа идет, идет оценка 
эффективности работы исполни-
тельных органов власти субъек-
тов РФ, и, вероятнее всего, в ре-
зультате этой оценки к таким вы-
водам руководители регионов 
могут прийти. Я думаю, что их 
будет несколько», — заявил он 
журналистам.

Глеб Никитин родился в 1977 
году в Ленинграде. В 1999 году 
окончил Санкт-Петербургский го-
сударственный университет эко-
номики и финансов, в 2004 году — 

Санкт-Петербургский государст-
венный университет по специаль-
ности «юриспруденция», в 2007 
году — аспирантуру Финансовой 
академии при правительстве РФ, в 
2008 году — Российскую академию 
государственной службы при пре-
зиденте. Кандидат экономических 
наук. В 1999—2004 годах работал в 
Комитете по управлению город-
ским имуществом Санкт-Петер-
бурга. В 2004 году стал начальни-
ком Управления имущества орга-
низаций коммерческого сектора, 
а в 2007 году — заместителем ру-
ководителя Росимущества. В 2011 
году был назначен исполняющим 
обязанности руководителя Феде-
рального агентства по управле-
нию государственным имущест-
вом, в 2012 году стал заммини-
стра промышленности и торгов-
ли. С 2013 года — первый замести-
тель министра. Никитин входит в 

резерв управленческих кадров, 
находящихся под патронажем 
президента.

Глава минпромторга Денис 
Мантуров назвал Никитина ко-
мандным специалистом и поже-
лал, «чтобы он так же, как и в ми-
нистерстве, но на конкретном 
отведенном участке реализовал 
тот опыт, те знания и свои поло-
жительные качества». Нижего-
родцы, уверен он, «очень быстро 
почувствуют его приход в об-
ласть, потому что он очень креа-
тивный, грамотный. Он въедли-
во все от начала и до конца дово-
дит». «Очень командный, ком-
фортный и грамотный специа-
лист», — сказал министр. Пока 
что преемника своему первому 
заму Мантуров не нашел. 

Валерий Шанцев руководил 
областью с 2005 года. В июне 
ему исполнилось 70 лет. «Вроде 
бы менять работу — естественно. 
Но как? Если прикипел к регио-
ну, если ко многим проектам от-

носишься как к детям — вклады-
ваешь душу, ставишь на крыло. И 
в сельском хозяйстве, и в про-
мышленности, и в медицине, и в 
образовании, и в дорожном 
строительстве, и в других облас-
тях. А потом понимаешь, что 
дети, пожалуй, уже подросли и 
многое умеют. И пришло время 
перевернуть страницу. День вол-
нительный, даже очень. Все-таки 
12 лет вместе. Буду, как и рань-
ше, переживать за любимую Ни-
жегородскую область. Но уже в 
новом качестве», — написал 
Шанцев в своем блоге в «Живом 
Журнале». Вчера стало извест-
но, что президент наградил Шан-
цева орденом «За заслуги перед 
Отечеством» II степени «за боль-
шой вклад в социально-эконо-
мическое развитие области и 
многолетнюю добросовестную 
работу». 

Рабочая встреча главы государства 
с Глебом Никитиным проходила 
в Кремле.

Дмитрий Медведев и Тхонглун 
Сисулит убеждены в том, что есть 
немалые резервы для развития 
двусторонних отношений.

Акцент

 Денис Мантуров 
о Глебе Никитине: Очень 
командный, комфортный 
и грамотный специалист

В графике 
Совета Федерации 
на осень значится 
8 заседаний

Среднемесячный 
оклад выше в сфере 
управления, 
особенно в нефте-
газовой отрасли

Количество 
опасных орудий 
лова только в бас-
сейне Амура увели-
чилось почти в два 
раза — до 4,5 тысячи 
единиц 
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Владимир Путин своим указом от 26 сентября 2017 года освободил от должно-

сти главу Россотрудничества Любовь Глебову, начальника ГУ МВД России по Са-

ратовской области генерал-лейтенанта полиции Сергея Аренина, главкома Воз-

душно-космических сил Виктора Бондарева и заместителя командующего Чер-

номорским флотом вице-адмирала Валерия Куликова. Бондарев и Куликов так-

же уволены с военной службы. Все перечисленные переходят на новое место 

работы — в Совет Федерации. 



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 сентября 2017
среда № 217 (7383)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Повышение МРОТ
В осеннюю сессию депутатам 

Госдумы предстоит принять 
важнейшее социально-эконо-
мическое решение, на котором 
настоял президент, — о повыше-
нии минимального размера 
оплаты труда до уровня прожи-
точного минимума трудоспо-
собного населения.

Отмечу, что, во-первых, это 
решение абсолютно справедли-
вое, поскольку человек не мо-
жет получать заработную плату, 
на которую нельзя прожить.

Во-вторых, такое увеличение 
МРОТ декриминализирует эконо-
мику. В настоящее время в неко-
торых организациях работники 
получают зарплату, равную ми-
нимальному размеру оплаты тру-
да, только по документам, а 
остальные деньги им выдают «в 
конверте» и они не облагаются 
налогами и взносами в государст-
венные внебюджетные фонды. 
После доведения МРОТ до уровня 
прожиточного минимума многие 
«серые» зарплаты станут полно-
стью «белыми». Это в свою оче-
редь позволит увеличить налого-
вые поступления в бюджет и со-
бираемость страховых взносов.

Казалось бы, решение оче-
видное, но тем не менее за него 
пришлось долго бороться. Вот 
уже четверть века эту борьбу 
ведут российские профсоюзы.

Напомню, что второй созыв 
Госдумы, в котором КПРФ име-
ла самую большую фракцию, 
четыре года не менял мини-
мальный размер оплаты труда. 
Он оставался равным 83 рублям 
49 копейкам, что составляло 
тогда 3 доллара США. МРОТ ис-
пользовали для определения 
размера штрафов, уголовной 
ответственности, уставного ка-
питала организаций и так далее.

Мы приложили немало уси-
лий для того, чтобы оторвать 
минимальный размер оплаты 
труда от штрафов и других пла-
тежей, и начали постепенно уве-
личивать его. В 2002 году всту-
пил в силу принятый нами но-
вый Трудовой кодекс, который 
установил, что МРОТ не может 
быть ниже прожиточного мини-
мума трудоспособного челове-
ка. Но тогда регионам не хвата-
ло средств на выполнение этого 
решения, и одновременно в Тру-
довой кодекс была включена 
421-я статья, в которой говори-
лось о том, что данная норма бу-
дет введена в действие отдель-
ным федеральным законом.

В 2008 году по инициативе 
Владимира Путина минималь-
ный размер оплаты труда нако-
нец-то был установлен на уров-
не прожиточного минимума.

К сожалению, в том же году 
разразился мировой экономи-
ческий кризис. И в дальнейшем 
МРОТ стал повышаться медлен-
нее прожиточного минимума 
трудоспособного населения. 
Мы понимали, что как ни меняй 
минимальный размер оплаты 
труда в законе, у работодателей 
денег от этого не прибавится. 
Форсирование увеличения за-
работной платы могло обе-
рнуться ростом безработицы.

1 июля 2017 года МРОТ был 
увеличен в очередной раз, но 
только на 4%: с 7500 рублей до 
7800 рублей. Таким образом 
минимальный размер оплаты 
труда составил 71 — 72% от про-
житочного минимума трудоспо-
собного населения. Для обсу-
ждения вопроса о его дальней-
шем повышении была создана 
межфракционная рабочая груп-
па, которая вела переговоры с 
правительством.

Точку в этом обсуждении по-
ставил президент, предложив-
ший довести МРОТ до величины 
прожиточного минимума в самое 
ближайшее время. Планируется, 
что повышение минимального 
размера оплаты труда произой-
дет в два этапа, чтобы и федераль-
ные, и региональные, и муници-
пальные бюджеты, и работодате-
ли подготовились к исполнению 
данного решения: с 1 января 
2018 года МРОТ будет увеличен 
до 85% от уровня прожиточного 
минимума, а к 2019 году до 
100%, после чего он не будет опу-
скаться ниже этого уровня.

Когда соответствующий за-
кон будет принят, можно отме-
нить 421-ю статью Трудового 
кодекса как устаревшую. И это 
будет не только шагом к постро-
ению в России реального соци-
ального государства, но и пока-
зателем того, что наша страна 
выходит из экономического 
кризиса.

Дорога Наказать нарушителя правил сможет любой желающий

Штраф любительский

Владимир Баршев 

П
о фото- и видеомате-
риа лам,  которые 
бдительные гражда-
не будут присылать 
в ГИБДД, инспекто-

ры станут выносить постановле-
ния о штрафах без всякой воло-
киты.

Такова суть законопроекта о 
внесении изменений в Кодекс 
об административных правона-
рушениях, который одобрила 
правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности. 

Напомним, что сейчас любой, 
у кого есть камера, может отпра-
вить снятое им нарушение в 
ГИБДД. Однако в соответствии со 
статьей 28.1 КоАП такие матери-
алы должен рассматривать тот, 
кто уполномочен составлять про-
токолы об административных 
нарушениях.

Получив заявление, инспек-
тор должен провести соответст-
вующую проверку вне рамок 
производства по делу об админи-
стративном правонарушении, 
чтобы удостовериться, что нару-
шение было. Для этого необходи-
мо вызвать того, кто предоставил 
информацию о нарушении, уста-
новить по банкам данных пред-
полагаемого нарушителя, выз-
вать его для опроса, найти допол-
нительных свидетелей... Все это 
требует времени. При этом со-
трудники ограничены двухме-

сячным сроком привлечения к 
ответственности.

Чтобы упростить эту систему, 
решено, что постановления о на-
значении административных на-
казаний за отдельные нарушения 
Правил дорожного движения мо-
гут быть вынесены без составле-
ния протокола. Но только в том в 
случае, если нарушение зафикси-
ровали граждане, зарегистриро-
ванные в «Единой системе иден-
тификации и аутентификации в 
инфраструктуре, обеспечиваю-
щей информационно-технологи-
ческое взаимодействие инфор-
мационных систем, используе-
мых для предоставления государ-
ственных и муниципальных 
услуг в электронной форме». И 
только при том условии, что они 
применяли технические средст-
ва, имеющие функции видеоза-
писи и специализированное про-
граммное обеспечение.

Проще говоря, человек, кото-
рый зарегистрирован на портале 

Госуслуг, должен скачать специ-
альную программу на свой смар-
тфон или планшет. И с помощью 
этой программы произвести 
съемку нарушения и отправить 
через сайт Госуслуг информацию 
в ГИБДД. В этом случае, получив 
уже заверенную информацию, 
сотрудник ГИБДД рассмотрит, 
есть ли там нарушение, и, если 
оно есть, выпишет постановле-
ние о штрафе. Так же, как сейчас 
это делается по материалам авто-
матических камер фотовидео-
фиксации. 

Программу, которую нужно 
закачать в смартфон, разработа-
ет минкомсвязь, когда прави-
тельство установит требования 
для этого продукта. А требования 
правительство установит после 
того, как законопроект станет за-
коном. 

Впрочем, можно предполо-
жить, какие основные требова-
ния к программе должны быть. 
Это необходимость фиксации 

времени и места съемки. Ведь на-
рушения имеют срок давности, а 
рассматривают их подразделе-
ния, в зоне ответственности ко-
торых находится та или иная тер-
ритория.  

Аналоги такой программы 
уже используются в России. На-
пример, в Татарстане эта про-
грамма называется «Народный 
инспектор». С ее помощью уже 
сейчас в этой республике актив-
но привлекают к ответственно-
сти нарушителей. Есть такая про-
грамма и в Москве — «Помощник 
Москвы». С ее помощью инфор-
мацию о нарушителях озелене-
ния сообщают в московскую ад-
министративную дорожную ин-
спекцию. 

Вот что-то аналогичное и 
должно будет разработать мин-
комсвязь для всей страны. 

Однако, насколько она будет 

полезна для водителей, пока не 
ясно. Ведь человек за рулем не 
едет с телефоном в руках, чтобы 
снимать нарушителей. У него 
стоит видеорегистратор. 

То есть та программа, кото-
рую предлагается разработать, 
должна уметь еще и подгружать 
запись видеорегистратора. А ви-
деорегистраторов на рынке мно-
го. Поэтому разработчикам про-
граммы придется потрудиться, 
чтобы угодить всем. Иначе вся 
эта идея попросту не будет рабо-
тать. А через мобильное прило-
жение в ГИБДД будут отправлять 
только съемку неправильно при-
паркованных машин. 

Акцент

 Программу для смартфона 
разработает минкомсвязь, 
когда правительство устано-
вит требования для нее

Публикацию комментирует 
Виктор Похмелкин
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ТРАНСПОРТ Пассажирские поезда в обход Украины пойдут в ближайшие два месяца

Зимой поедем быстрее
Татьяна Шадрина 

О
сенью откроют движение 
пассажирских поездов в 
обход Украины. Сначала 

здесь будут курсировать соста-
вы, которые сейчас ходят без 
остановок по старому маршруту. 
А это 30 процентов от всех пое-
здов, которые в дальнейшем бу-
дут следовать по участку Журав-
ка — Миллерово. Об этом сооб-
щил  директор по пассажирским 
перевозкам РЖД Дмитрий Пегов.

Всего в обход Украины будет хо-
дить 61 пара поездов. И уже с гра-
фика следующего года, который 
начинает действовать со второго 
воскресенья декабря, РЖД будут 
полностью готовы пустить основ-
ную часть пассажирских поездов 
на юг России через новый участок. 
На нем они смогут идти со скоро-
стью более 100 километров в час.

«Но мы должны понимать, что 
участок новый, надо его обка-
тать», — напомнил Пегов. Продол-
жается тестовая эксплуатация, 
которая позволит проверить го-
товность железнодорожной ин-
фраструктуры, работу систем 
управления движением, а также 
подготовить локомотивные бри-
гады, которым предстоит водить 
здесь поезда. Затем надо будет 
скорректировать график, «чтобы 

не ставить ряд населенных пун-
ктов вообще без пассажирского 
движения», добавил Пегов. 

Как только составят новое 
расписание, начнется продажа 
билетов и будет ясна их цена. Ку-

пить их можно и через мобиль-
ное приложение, необязательно 
ходить в кассу на вокзал, сказал 
Пегов. Вышла обновленная вер-
сия мобильного приложения 
«РЖД пассажир». «Мы делаем 

так, чтобы приобретение биле-
тов становилось все более удоб-
ным», — заметил он. Уже более 1,5 
миллиона человек установили 
приложение на свои девайсы.

Не исключено, что по новому 

участку начнут ходить инноваци-
онные составы. Пегов пообещал, 
что скоро РЖД раскроет, чем они 
будут отличаться от тех, что возят 
российских пассажиров сегодня. 

Что касается тенденций на же-
лезной дороге, то летние пере-
возки показали интерес пассажи-
ров к маршрутам на расстояние 
не больше тысячи километров и 
высокий спрос к путешествиям в 
двухэтажных вагонах. Растет и 
доля пассажиров, которые ис-
пользуют самолет для перевозок 
на дальние расстояния.

Узнайте больше: Когда от 
Москвы до Пекина запустят 
высокоскоростные поезда
rg.ru/art/1453146

АВИАЦИЯ Минтранс 
обещает перевезти всех 
пассажиров «ВИМ-Авиа»

Так полетим?

Тарас Фомченков, Татьяна Шадрина

ПАССАЖИРОВ «ВИМ-Авиа», у которых на руках есть 
билеты, перевезут всех, заверили в минтрансе. 

А сегодня Ассоциация туроператоров России (АТОР) 
представит список мер, которые надо предпринять, что-
бы не допускать больше такого «взлетного коллапса». 
Оказалось, чтобы получить право полетов за рубеж, ком-
пания предоставляла в Росавиацию бухгалтерскую от-
четность, которая свидетельствовала о благополучном 
состоянии перевозчика, заявили в агентстве. Теперь, ког-
да полеты почти остановились, собственник авиакомпа-
нии заявляет, что у него нет средств для продолжения пе-
ревозок пассажиров своими силами. В Росавиации под-
твердили, что рассматриваются различные варианты, в 
числе которых введение антикризисного управления и 
отстранение существующего руководства от контроля за 
экономической деятельностью. 

Решается и вопрос по отправке пассажиров. В течение 
двух дней авиавласти согласуют сетку расписания с уча-
стием перевозчиков, готовых оказать поддержку в перевоз-
ке пассажиров «ВИМ-Авиа». При этом в Росавиации заяв-
ляют, что «ВИМ-Авиа» полностью прекращает чартерные 
перевозки пассажиров к местам отдыха. А по регулярным 
рейсам сейчас идут переговоры с другими перевозчиками. 

Что касается туроператоров, то вчера в АТОР не смо-
гли озвучить конкретные шаги по защите пассажиров 
чартерных рейсов. «Они согласовываются с участника-
ми рынка», — рассказала «РГ» исполнительный директор 
АТОР Майя Ломидзе. Но АТОР уже направила в кабмин 
письмо, в котором просит вмешаться в ситуацию. Основ-
ная проблема: туроператоры не смогут сами вернуть в 
Россию столько туристов. «Все чартерные программы 
«ВИМ-Авиа» до конца сезона оплачены. Выделить сред-
ства на повторную оплату рейсов (не менее 10 миллио-
нов долларов) без угрозы нарушения стабильной работы 
туроператоры сегодня не могут», — говорится в письме. 
Намерение минтранса вывезти всех вселяет надежду.

Есть страховка от невылета, которую используют в 
случае возникновения проблем у самого туриста. А мо-
жет пора ввести страховку от невылета по вине авиаком-
пании, предлагают пользователи соцсетей. Но она не 
спасет, уверен исполнительный директор Клуба защиты 
прав туриста Федор Коробков. «Да, наступил страховой 
случай, но где мы найдем столько самолетов, сколько не-
обходимо, допустим, в ситуации с «ВИМ-Авиа»?» — пре-
дупреждает эксперт.  И все-таки, продолжает он, некото-
рые меры предосторожности можно принять.  «Приобре-
тая тур, посмотрите, прописан ли в договоре перевозчик 
или просто указано время вылета. Тем, кто хочет без про-
блем улететь и вернуться обратно, надо настаивать на 
регулярных рейсах. Только в этом случае будет макси-
мальная гарантия того, что отпуск пройдет без про-
блем», — разъясняет Федор Коробков. Хотя эти билеты и 
дороже. Но зато будет больше возможности вернуть 
деньги за билет в случае форс-мажора и купить новый.

Печальный опыт других лет также показывает, что сто-
ит обратить внимание на пунктуальность перевозчика, со-
ветуют другие эксперты. Информацию об этом можно най-
ти на сайте Росавиации. Кроме этого, стоит просто почи-
тать новости про него. О том, что у «ВИМ-Авиа» есть фи-
нансовые проблемы, шла речь еще в 2015 году. И еще. На 
международных направлениях надо заключать договор пе-
ревозки с авиакомпаниями, которые входят в международ-
ные альянсы перевозчиков. Здесь за пассажира отвечает 
больше авиакомпаний, причем из разных стран.

Одно из подразделений Следственного комитета — Московское 

межрегиональное следственное управление на транспорте воз-

будило уголовное дело по части 4 статьи 159 Уголовного кодекса 

РФ — «мошенничество в особо крупном размере». Обвиняемых 

пока нет, так как дело завели по факту «хищения денежных 

средств пассажиров должностными лицами ООО «Авиакомпания 

«ВИМ-Авиа».

Как заявила корреспонденту «РГ» официальный представитель 

СК Светлана Петренко, следствием установлено, что не позднее 

22 сентября 2017 года у должностных лиц авиакомпании «возник 

преступный умысел, направленный на хищение денежных 

средств пассажиров путем обмана в особо крупном размере». По 

утверждению представителя ведомства, заведомо зная о том, что 

денег авиакомпании недостаточно для закупки топлива, в том чи-

сле в аэропорту Домодедово, и не имея договоров на поставку то-

плива с другими поставщиками, сотрудники продолжали прода-

вать авиабилеты на рейсы. СК уверяет, авиакомпания знала, что не 

имела возможности выполнить обязательства по перевозке пас-

сажиров, но молчала. По версии следствия, так «путем обмана» 

было получено свыше миллиона рублей.

Что есть у следствия на сегодняшний день? По словам Петренко, 

создана следственно-оперативная группа, идет сбор доказа-

тельств, уже опрошен гендиректор авиакомпании, направлены 

запросы поставщикам топлива, истребована документация. 

Подготовила Наталья Козлова

СЛЕДСТВИЕ ИДЕТ

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Водителям придется быть внима-
тельнее. Снимать их нарушения 
будут из каждой машины.

Следите за развитием ситуации на сайте
rg.ru/sujet/5935

По новому участку железной дороги будут ходить инновационные составы, допустили в РЖД. 
Очевидно, спать сидя в них не придется, учитывая дальность поездки.
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От Журавки до Зайцевки
Новый участок железной дороги в об-

ход территории Украины составляет 

137 километров.

 Он проходит по Воронежской и Ро-

стовской областям. На пути построе-

но семь новых станций: Зайцевка, 

Сергеевка, Сохрановка, Кутейниково, 

Виноградовка, Колодези и Боченково. 

Но для остановки пассажирских пое-

здов будут задействованы только 

платформы Журавка и Боченково, а 

также вокзал на станции Зайцевка.

НОВЫЕ ПУТИ

Владимир Груздев, 
председатель правления Ассоциации юристов России:

Если водитель будет не согласен с вынесенным постановлением, он всегда мо-

жет обжаловать решение в суде. При этом видеозаписи являются достаточно 

объективным свидетельством, поэтому вряд ли стоит опасаться какого-то мас-

сового нарушения прав. Наоборот, раньше органы ГИБДД не всегда могли в 

установленные сроки принять какие-то решения на основе фото- и видеомате-

риалов, представленных очевидцами, в силу несовершенства процедуры. Ду-

маю, широкое внедрение предлагаемой системы повысит дисциплину на доро-

гах. Но здесь важно, чтобы и граждане проявляли правовую грамотность: заво-

дили личные кабинеты на сайте Госуслуг и устанавливали соответствующие 

программы.

КОМПЕТЕНТНО

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Рано говорить о полной остановке «ВИМ-Авиа»
 Говорить об угрозе полной остановки полетов «ВИМ-
Авиа» рано. «Минтранс ждет результатов проверки Роса-
виации на следующей неделе», — сказал замминистра 
транспорта Валерий Окулов. 
Росавиация также сообщила, что пассажиров регулярных 
рейсов «ВИМ-Авиа» будут перевозить другие компании за 
счет госбюджета. Пассажиры чартеров полетят за счет 
внебюджетных источников. Этим займется новый ме-
неджмент (временное руководство «ВИМ-Авиа»).

Проверить пунктуальность авиаперевозчика и взять билеты 
на регулярные рейсы — залог спокойного отдыха.
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КОШЕЛЕК   Индексация
пенсий в 2018 году
обгонит рост инфляции 

С ценами 
наперегонки

Марина Гусенко

РАЗНИЦА между инфляцией и индексацией пенсий в 
следующем году будет  составлять примерно от 0,5 до 0,7 
процента, сообщил министр труда и социальной защиты 
Максим Топилин на заседании Комитета Совета Федера-
ции по соцполитике. И заметил, что темп роста пенсий в 
России — один из самых высоких в мире.

По проекту бюджета, напомнил министр, страховые 
пенсии вырастут в 2018 году на 3,7 процента, и это боль-
ше, чем прогнозиру-
емый уровень  ин-
фляции в 3,2 процен-
та или даже ниже.

Также он отме-
тил, что минтруд 
пока не планирует 
пересматривать по-
рядок перерасчета 
пенсий работающим 
пенсионерам, кото-
рый традиционно 
происходит в авгу-
сте. По мнению сена-
торов, то, что пенсии 
работающих пенси-
онеров увеличива-
ются в год  максимум на три балла (примерно на 200 ру-
блей), вне зависимости от суммы, которую перечисляет 
за него работодатель в Пенсионный фонд, несправедли-
во, и стоило бы пересмотреть это правило. Однако, по 
мнению министра, изменить его можно только приняв 
некие системные решения, министерство об этом дума-
ет, но это перспектива не предстоящей осенней законо-
дательной сессии. Да и к весенней сессии вряд ли реше-
ние будет найдено. 

Рассказал Топилин и о предстоящем повышении зар-
плат бюджетникам. В 2018 году регионы получат 80 мил-
лиардов рублей на выполнение указов президента по по-
вышению зарплат.  Это вдвое больше, чем в этом году. 
Увеличение  связано с высокими темпами повышения 
зарплат в следующем году. По словам министра, зарпла-
ты бюджетников должны расти «без всяких оговорок».

Минтруд не будет 
менять порядок 
пересчета пенсий 
работающим 
пенсионерам, 
который проходит 
в августе 

Торговля Минпромторг намерен разрешить рынкам 
торговать на улице

Накормят с рук

Ольга Игнатова 

М
инпромторг пред-
ложил радикально 
изменить законо-
дательство о роз-
ничных рынках. 

Разрешить торговлю вне капи-
тальных строений, упростить 
процедуру открытия новых рын-
ков. И это далеко не все новации.

С начала 2000-х годов законо-
дательство о рынках с каждым го-
дом ужесточалось. Универсаль-
ные, то есть смешанные рынки, 
где торгуют и продовольствен-
ными, и непродовольственными 
товарами, запретили организо-
вывать вне капитальных строе-
ний. А так как у многих собствен-
ников денег на строительство та-
ких зданий не оказалось, они ста-
ли закрывать свои базары. И, как 
сегодня признают в минпро-
мторге, с административными 
мерами явно переборщили. 

По данным Росстата, с 2010 по 
2017 год доля розничных рынков 
и ярмарок в обороте розничной 
торговли страны снизилась с 
12,4 до 6,6 процента. А количест-
во рынков за последние десять 
лет сократилось почти в пять раз. 
По словам замминистра про-
мышленности и торговли Викто-
ра Евтухова, удручающая ситуа-
ция с рынками сложилась даже в 
традиционно «рыночных» юж-
ных регионах страны. В то же 
время Евтухов отмечает, что 
рынки и ярмарки крайне важны 

для продовольственной безопа-
сности страны. Ведь для многих 
мелких и средних сельхозпроиз-
водителей и производителей 
продуктов питания — они единст-
венная возможность продать вы-
ращенную и произведенную про-
дукцию. «В 2016 году половина 
сельскохозяйственных товаров 
была произведена в хозяйствах 
населения и фермерами», — сооб-
щил замминистра. Однако прода-
ется из этого не более 15 процен-
тов. Негде. Рынки закрылись, а 
торговые сети берут на реализа-
цию только большие объемы. 
«Можно с уверенностью сказать, 
что до того, когда началось рез-
кое сокращение количества рын-
ков и иных малых форматов, в 
России не было никакой пробле-
мы «диктата сетей над произво-
дителями», — считает Евтухов. У 
населения же сокращается воз-
можность выбора товаров. 

Для того чтобы снова разноо-
бразить форматы торговли, дать 
производителям новые рынки 

сбыта, а покупателям — возмож-
ность выбора, минпромторг и за-
тевает новую рыночную рефор-
му. Предлагается признать утра-
тившим силу Закон 2006 года «О 
розничных рынках», а обновлен-
ные нормы, регулирующие ры-
ночную торговлю, включить в 
федеральный закон о торговле. 
Это даст возможность исклю-
чить ряд избыточных барьеров. 
Например, требование об орга-
низации рынка исключительно в 
соответствии с планом, который 
утверждается властями регионов 
и регламентирует не только ме-
ста расположения рынков, но 
даже их количество и типы. 

Требование о предельном сро-
ке действия разрешения на право 
организации рынка (сейчас пять 
лет). Предлагается выдавать раз-
решения бессрочно или на срок 
действия аренды земли и иного 
имущества для организации 
рынка, а также на срок безвоз-
мездного пользования землей в 
государственной или муници-

пальной собственности. Не долж-
но быть и такого требования, как 
запрет продажи товаров на рын-
ке с машин. Также предлагается 
установить, что в городах-милли-
онниках в составе рынка должно 
быть капитальное здание, но тор-
говать сезонной продукцией 
можно и вне них. 

Мнения экспертов раздели-
лись. Гендиректор Института 
маркетинговых исследований 
Александр Демидов считает, что 
возродить рынки не удастся. Да 
это и не нужно. «Это очень нише-
вая вещь, — объясняет он. — В дру-
гих странах они существуют, но 
рассчитаны в основном на тури-
стов. 90 процентов розничной 
торговли идет через сети». 

А декан Высшей школы марке-
тинга и развития бизнеса НИУ 
«Высшая школа экономики» Та-
тьяна Комиссарова, напротив, 
уверена, что рынки надо разви-
вать. «Население не богатеет 
пока, особенно в малых городах и 
сельской местности, — подчерки-
вает она. — Люди начинают выра-
щивать овощи, фрукты, хотят их 
продать, чтобы немного зарабо-
тать. А им не дают. Ото всюду го-
няют. Считаю инициативу мин-
промторга с экономической точ-
ки зрения очень верной. Но дол-
жен быть очень жесткий контр-
оль, чтобы места выделялись на-
стоящим производителям».

Акцент

 Фермерам торговать негде, 
и для многих производителей 
рынок — единственная воз-
можность продать продукты

Количество рынков за 10 лет 
сократилось почти в 5 раз, так как 
90% торговли идет через сети.

ПРОДУКТЫ На льготные кредиты сельскому хозяйству 
федеральный бюджет направит около 40,5 миллиарда рублей 

Обожглись на молоке 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Сегодня тарифы
российских авиакомпаний
в два-три раза ниже, 
чем среднемировые. 
Хорошо ли это?

Что стоит 
за дешевым 
авиабилетом

Валерий Львов 

СПЕЦИАЛИСТЫ подсчитали: на 
основании статистики деятель-
ности всех мировых авиакомпа-
ний, перевозящих более 3,5 млрд 
пассажиров в год, реальная эко-
номически обоснованная стои-
мость авиабилетов в современ-
ной мировой транспортной си-
стеме составляет примерно 100 
долларов на 1000 км пути. В Рос-
сии этот показатель значительно 
ниже. Не случайно нашими само-
летами из-за невысоких цен на 
билеты любят летать не только 
россияне, но и иностранцы, в том 
числе транзитные пассажиры из 
многих стран. Казалось бы, такое 
положение должно радовать ави-
аперевозчиков, но не будем спе-
шить с выводами. 

Тарифы российских авиаком-
паний существенно недотягива-
ют до среднемировых. Если эти 
тенденции продолжатся, то, по 
мнению экспертов, дальнейшая 
политика низких тарифов грозит 
негативными последствиями не 
только для отдельных авиакомпа-
ний, но и для всего российского 
рынка перевозок авиапассажи-
ров.

Минимальные доступные та-
рифы российских авиакомпаний 
осенью 2017 г. находились в диа-
пазоне 5,5—6 центов/пасс./км, а 
на отдельных маршрутах они до-
стигали значения 3,5 цента/пасс./
км. Даже самые низкобюджетные 
мировые перевозчики довели 
этот типичный показатель до 6—7 
центов/пасс./км, что составляет 
примерно $60—70 за 1000 км 
пути. При этом типичный средне-
мировой показатель удельной 
стоимости перевозки для класси-
ческих сетевых перевозчиков со-
ставляет 12—14 центов/пасс./км, 
или $110—120 за 1000 км пути. А 
абсолютный рекорд на отдель-
ном маршруте в Европе, достиг-
нутый низкобюджетными пере-
возчиками, зафиксирован на 
маршруте Дюссельдорф — Паль-
ма-де-Мальорка — 3,7 цента/пасс./
км. Что касается России, то, на-
пример, эксплуатируемый рос-
сийскими компаниями маршрут 
Домодедово — Симферополь име-
ет средний тариф 81 доллар (рас-
стояние 1188 км).

 Самый передовой в мире на 
сегодняшний день — американ-
ский рынок пассажирских авиа-
перевозок. Удельные минималь-
ные тарифы американских авиа-
компаний, как классических, так 
и низкобюджетных, реально до-
ступные в сентябре 2017 г., были 
выше среднемировых и достига-
ли $150—200 за 1000 км пути (15—
20 центов/пасс./км) при немед-
ленной покупке билетов по во-
стребованным среднемаги-
стральным направлениям, а при 
полетах на короткие дистанции с 
интенсивным движением дости-
гали значений $220—240 за 1000 
км пути. Удельные минимальные 
тарифы на ближнемагистраль-
ных маршрутах в США, многие из 
которых практически монополи-
зированы, заметно (на 50—70%) 
выше, чем на маршрутах средней 
протяженности. Ценовая ситуа-
ция на рынке гражданской авиа-
ции США помогает лучше понять 
уровни экономически оправдан-
ных тарифов, динамику ценоо-
бразования, баланс «дешевых» и 
«дорогих» билетов. 

Что показали недавно прове-
денные исследования консалтин-
говой компании «Инфомост» по 
сравнению стоимости авиабиле-
тов в РФ и за рубежом, опублико-
ванные на одном из наиболее ав-
торитетных отраслевых деловых 
авиационных порталов АТО.RU, 
охватившие срез минимальных 
цен на авиабилеты в наиболее 
развитых регионах мира: РФ, ЕС 
и США? Стоимость авиабилетов 
на рейсы российских авиакомпа-
ний, включая работающий в пре-
миальном сегменте «Аэрофлот», 
в два-три раза ниже, чем в сред-
нем в мире. Более того, тарифы 

российских классических авиа-
компаний ниже, чем у зарубеж-
ных лоукостеров. 

В последнее время не утихают 
дискуссии о ценах на авиацион-
ные билеты в России. Дополни-
тельную неразбериху в умы пас-
сажиров вносит агрессивная мар-
кетинговая кампания европей-
ских низкобюджетных авиапере-
возчиков, распространяющих по-
рой ложные сведения о низких це-
нах на билеты. Авиационные пе-
ревозки за последние 15 лет из 
элитарных стали общедоступны-
ми. Рынок подогрело бурное раз-
витие туриндустрии. При этом 
стоимость перелетов чартерными 
рейсами опустилась до критиче-
ски низкого уровня. Эксперты 
считают, что дальнейшее сниже-
ние цен губительно для отрасли.

На фоне ожесточенной конку-
рентной борьбы связанные с ней 
практически непрерывные цено-
вые войны 1990—2000-х годов со-
здали у значительной части рос-
сиян ложные представления о 
том, сколько должны стоить авиа-
билеты. Сыграло свою роль и же-
лание государства поддержать 
население. В ситуации, когда не 
регулируются цены на аэропор-
товые, аэронавигационные услу-
ги, авиатопливо и прочее, но идет 
давление на авиакомпании, не-
пременно последует череда бан-
кротств, что мы сейчас наблюда-
ем на примере «ВИМ-Авиа». На 
авиакомпанию давили регио-
нальные и федеральные власти, 
требуя снижения цен на билеты. В 
результате компания оказалась в 
критическом финансовом поло-
жении и теперь не в состоянии без 
господдержки выполнить свои 
обязательства перед пассажира-
ми и партнерами. По данным 
СМИ, авиаперевозчик не может 
заплатить за аэропортовое обслу-
живание, топливо, рассчитаться 
по зарплатам с персоналом. Эк-
сперты предрекают, что уход ком-
пании с рынка — дело времени. 

И если такой уровень тарифов 
сохранится, то дальнейшие бан-
кротства других авиакомпаний 
просто неизбежны, как неизбеж-
но ускорение консолидации рын-
ка и радикальное повышение та-
рифов в будущем из-за монопо-
лизации отдельных сегментов 
рынка ограниченным числом 
оставшихся участников.

— Только экономически обо-
снованная стоимость билетов по-
зволит сбалансировать авиа-
транспортную систему России и 
обеспечить ее устойчивое долгос-
рочное развитие, — заявил глава 
Infomost Consulting Борис Рыбак. 
— Отечественная авиационная от-
расль подвергается беспрецеден-
тному давлению со стороны госу-
дарства, мы постоянно слышим 
призывы снизить стоимость ави-
абилетов. Хотя никто не призыва-
ет поставщиков авиатоплива 
снизить стоимость авиационного 
керосина, банкиров — снизить 
ставки по кредитам, автопроиз-
водителей и дилеров — умень-
шить цену продажи автомобилей. 
Давление на авиакомпании вы-
нуждает перевозчиков летать 
ниже себестоимости, что ведет их 
к банкротству. История «ВИМ-
Авиа» — наглядный пример того, 
как давление всевозможных чи-
новников, губернаторов, депута-
тов приводит к очевидному фина-
лу. В том случае, если такой уро-
вень тарифов сохранится, неиз-
бежны дальнейшие банкротства 
авиакомпаний, ускорение консо-
лидации рынка и радикальное по-
вышение тарифов в будущем из-
за монополизации отдельных сег-
ментов рынка ограниченным чи-
слом оставшихся участников.

Посмотрим на проблему 
шире. То, что наши граждане мо-
гут путешествовать даже во вре-
мена жесточайших антироссий-
ских санкций и продолжающего-
ся мирового кризиса, в том числе 
благодаря относительно деше-
вым авиабилетам — хорошо. И то, 
что власти проводят здесь после-
довательную социально направ-
ленную политику, можно только 
приветствовать. Однако надо 
смотреть далеко вперед и пони-
мать: если чересчур закрутить 
ценовые гайки, то можно спрово-
цировать разорение отдельных 
авиакомпаний, что усилит моно-
полизм на рынке и приведет к ро-
сту цен. Но чтобы не допустить 
кризис в отрасли, который пред-
рекают эксперты-экономисты, 
финансовым властям, может 
быть, следует проводить более 
гибкую политику ценообразова-
ния, которая позволила бы авиа-
компаниям зарабатывать при-
быль, как это происходит во всем 
мире.

Дальнейшая 
политика низких 
тарифов грозит 
негативными 
последствиями 
для российского 
рынка перевозок 
авиапассажиров

Сергей Куликов

М
инсельхоз обнародовал 
план льготного кредито-
вания заемщиков на бу-

дущий год. Ставка более чем при-
влекательная — не более 5 про-
центов годовых. Между тем мо-
лочники считают, что на поддер-
жку молочной отрасли выделен-
ных средств (менее миллиарда 
рублей) явно недостаточно.

Сельхозпроизводители могут 
получить в одном из уполномо-
ченных Минсельхозом России 
банков краткосрочный или инве-
стиционный кредит по ставке не 
более 5 процентов годовых. При 
этом возмещение кредитной ор-
ганизации недополученных до-
ходов происходит напрямую из 
федерального бюджета в размере 
ключевой ставки Банка России, 
сообщили «Российской газете» в 
ведомстве.

Всего на льготные инвестици-
онные кредиты федеральный 
бюджет направит около 40,5 мил-
лиарда рублей. На развитие ра-
стениеводства, животноводства и 
переработку соответствующей 
продукции планируется напра-
вить не менее 31 миллиарда ру-
блей. При этом на кредитование 
по статье «молочное скотоводст-
во» приходится 985,8 миллиона 
рублей субсидий. Это почти на 20 
процентов меньше, чем в теку-
щем году. С чем отечественные 
молочники явно не согласны. 

«Сокращение субсидирова-
ния молочного скотоводства по 
коротким кредитам — это чувст-
вительный вопрос для всего на-
шего сектора», — отметил в бесе-
де с «РГ» исполнительный дирек-

тор Национального союза произ-
водителей молока (Союзмолоко) 
Артем Белов. По его мнению, по-
требность отечественного мо-
лочного скотоводства в кредитах 
оценивается гораздо выше — не 
менее 1,5 миллиарда рублей еже-
годно. 

Есть вопросы и по другим на-
правлениям. Как отметила ди-
ректор Института аграрного 
маркетинга (ИАМ) Елена Тюри-
на, программа субсидирования 
сельхозпроизводителей уже до-
казала свою эффективность. До-
статочно посмотреть на рост 
производства свинины, птицы, 
говядины, тепличных овощей и 
так далее. «Льготные кредиты по-
зволяют привлекать инвестиции 
в сельскохозяйственный сек-
тор», — отмечает она. 

В то же время остается нере-
шенным вопрос о том, что бюд-
жетные средства между региона-
ми страны распределяются не-
пропорционально. 

«Мы знаем, что взят курс на 
увеличение объемов торговли 
продовольствием на восточном 
направлении, и прежде —  на ки-
тайском, — напоминает эксперт. — 
Но при этом львиную часть суб-

сидий и льгот получают регионы-
доноры (Белгородская, Брян-
ская, Воронежская, Ростовская 
области, Татарстан и так далее). 
Тогда как сибирские и уральские 
регионы такой поддержки либо 
не имеют, либо ее явно недоста-
точно». 

С одной стороны, поддержка 
эффективных производителей — 
дело благое, с другой — властям 
страны надо обратить внимание 
и на другие регионы. Тем более 
что затраты на поставки продо-
вольствия из них на восточном 
направлении были бы гораздо де-
шевле, учитывая более короткое 
«транспортное плечо» на пути в 

тот же Китай и другие страны 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на (АТР). «Я уже обращалась с 
этим вопросом и в минсельхоз, и 
в правительство, — отметила Еле-
на Тюрина. — Надеюсь, что эта 
проблема будет решаться».   

Кроме того, бюджетные сред-
ства, в том числе направленные 
на поддержку кредитования, в 
первую очередь получают круп-
ные отечественные агропромыш-
ленные холдинги, напоминает 
Елена Тюрина. Что и понятно — у 
них есть залоговая база, которая 
позволяет получить кредит на 
более выгодных условиях. При 
этом мелкие производители ока-
зываются в более сложной ситуа-
ции. И эту проблему также необ-
ходимо решать. 

В то же время представитель 
Союзмолока Артем Белов счита-
ет, что эти опасения напрасны. 
«На наш взгляд, есть риски, что 
эти средства не будут полностью 
истребованы», — отметил он.

Узнайте больше: Как взять 
кредит и не прогореть
rg.ru/art/1399285

Акцент

 На льготное кредитование 
молочной отрасли дали 
миллиард. Молочники 
хотят полтора

ДЕНЬГИ Покупать
недвижимость
за криптовалюту
в России запретят

Метр только 
за рубли

Ирина Жандарова

В РОССИИ появилась мода покупки недвижимости за 
криптовалюту, сообщил замминистра финансов Алексей 
Моисеев на конференции Sberbank CIB и компании JLL. 
Он назвал это «странным и небезопасным» и заявил, что 
покупка и продажа недвижимости за криптовалюту в 
России всегда будет запрещена.

«Зачем кому-то настаивать на покупке недвижимости 
за криптовалюту? Очевидно, тому, кто хочет скрыть 
источник своего дохода», — сказал Моисеев. 

Также он выступил против сделок на российском рын-
ке вообще и рынке недвижимости в частности с исполь-

зованием иностран-
ной валюты. В своем 
исследовании 
Sberbank CIB и ком-
пании JLL изучили 
влияние валютного 
фактора на рынок 
недвижимости и вы-
яснили, что с 2014 
года популярность 
таких сделок снизи-
лась примерно в 7 
раз. Сейчас в валюте 
заключается только 
10—15 процентов до-
говоров аренды.  

Моисеев довольно 
жестко высказался о валютных кредитах на покупку не-
движимости. «На всех договорах кредита, в том числе ипо-
течных, должно быть написано, что кредитование в валюте 
опасно для вашего здоровья», — сказал он. Однако уточнил, 
что запрещать ипотеку в валюте в России не будут. Есть ка-
тегории заемщиков, которые получают доход в валюте, к 
примеру, от иностранных арендаторов квартир или рабо-
тают за границей и покупают там себе и своим родителям 
недвижимость. Также он сообщил, что к концу 2018 года 
будут ликвидированы все ФГУПы и МУПы, что существен-
но повлияет на рынок недвижимости. «ФГУП и МУП до 
конца следующего года должны ликвидировать все. У нас 
есть программа по отказу от такой организационно-право-
вой собственности», — сообщил он. Замминистра расска-
зал, что унитарные предприятия владеют большим коли-
чеством недвижимости, но при этом содержат здания в 
очень плохом состоянии, что портит облик центральных 
улиц городов. «Эти помещения сдаются за наличные, и, 
как правило, за валюту», — возмутился Моисеев. Он отме-
тил, что если собственность сдается, значит, она не нужна. 
И предложил навести порядок в этой сфере.

Читайте также: На что обратить внимание при выборе 
планировки жилья на стадии «котлована»
rg.ru/art/1373394

Валютную ипотеку 
запрещать не будут. 
Так как есть 
категории 
заемщиков, 
для которых 
она безопасна  

Невидимая рука рынка недвижимости все еще может 
сыграть с валютными ипотечниками злую шутку.
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СТАТИСТИКА

ЗАТОВАРИЛИСЬ
Переработчики молока заявляют о проблемах с хранением сырья: имеющиеся 

хранилища полностью заняты сухим молоком и маслом. В связи с переизбыт-

ком производства на рынке прогнозируется снижение закупочных цен у произ-

водителей молочной продукции. За первое полугодие рост производства в Рос-

сии составил 0,6 процента и достиг 15,25 миллиона тонн молока. 

При этом, как сообщает Федеральная таможенная служба (ФТС), поставки сухо-

го молока из стран дальнего зарубежья увеличились с 24 тысяч тонн за первое 

полугодие 2016 года до 39,6 тысячи тонн в этом году. Основные страны-постав-

щики — Иран, Турция, Уругвай, Швейцария и Новая Зеландия.
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ПРОБЛЕМА Кто зарабатывает на поставке продуктов питания в сады и школы?

Каша по сговору
Наталья Лебедева

Б
ульон, больше похожий на 
воду, и четвертинка яйца 
вместо супа, булочка с чер-

вями вместо изюма или сырники 
с плесенью и сметаной, которую 
можно разглядеть на тарелке 
только под лупой, родители по 
всей стране жалуются на качест-
во еды, которую дают детям в са-
дах и в школах.

— Только за сентябрь мы полу-
чили десятки жалоб на качество 
детского питания в садах и шко-
лах и его доступность, — говорит 
Уполномоченный по правам ре-
бенка Анна Кузнецова.

Она напомнила про Красный 
Сулин, где были выявлены массо-
вые нарушения во всем — в коли-
честве порций, в качестве про-
дуктов и в способах приготовле-
ния. Проверки в других городах 
Ростовской области показали, 
что ситуация там не намного луч-
ше. 

Но родителей беспокоит не 
только качество продуктов, но и 
унижение, через которое прохо-
дят дети, когда «богатых» сажают 
за один стол, а «бедных» или 
льготников — за другой с совсем 
другими блюдами и порциями.

Подобная дискриминация де-
тей недопустима, настаивает дет-
ский омбудсмен, как недопусти-
мо и дифференцированное предо-
ставление льгот разным льгот-
ным категориям. 

— Где-то льготы предоставля-
ются только семьям с детьми-ин-
валидами, где-то, наоборот, толь-
ко многодетным и приемным се-
мьям, — пояснила она.

В Общероссийском народном 
фронте проверили 7528 контрак-
тов на поставку питания в детса-
ды, школы и больницы. Только в 
10 регионах страны компании, 
участвующие в сговорах и карте-
лях, выиграли контрактов на сум-
му более 25 миллиардов рублей. 

— Самый простой способ — за-

менять более дорогие продукты 
дешевыми, то есть вместо говяди-
ны давать курицу, например, — 
рассказывает координатор про-
екта ОНФ «За честные закупки», 
депутат Госдумы Антон Гетта. — 
Недобросовестные бизнесмены 
заранее договариваются о цене и 
делят между собой тот или иной 
регион. Выходя на конкурс, они 
не заинтересованы ни в сниже-
нии цены, ни в качестве предо-
ставляемых услуг.

Полная информация пока со-

брана по пяти регионам (Псков-
ская, Ульяновская, Свердловская 
и Волгоградская области и Перм-
ский край) и передана в компе-
тентные органы.

— В 2017 году мы уже возбуди-
ли 222 дела о картелях, 80 про-
центов из них касается сговоров, 
— говорит руководитель управле-
ния по борьбе с картелями ФАС 
Андрей Тенишев. — Только в Улья-
новской области мы выявили на-
рушений почти на 3 миллиарда 
рублей.

Он обратил внимание на то, 
что в ФАС не поступало ни одной 
жалобы от самого госзаказчика, и 
напомнил, что в законе предусмо-
трено наказание для всех. Недо-
бросовестному поставщику гро-
зит штраф в размере от 10 до 50 
процентов от начальной макси-

мальной цены контракта, а руко-
водителям — вплоть до лишения 
свободы до 7 лет. Уголовная ответ-
ственность предусмотрена и для 
недобросовестного заказчика.

— Хочу всех предупредить, мы 
занялись этой проблемой всерьез 
и надолго, — подчеркнул Тенишев.

Акцент

 Недобросовестные компании 
выиграли контрактов 
на сумму 25 миллиардов 
рублей 

Господдержка Производители детских товаров получат субсидии на использование 
образов героев российских мультфильмов

Уже не игрушки
Марина Гусенко 

М
инпромторг пред-
лагает компенси-
ровать производи-
телям детских то-
варов часть затрат, 

если они делают игрушки с геро-
ями отечественных мультфиль-
мов. Государство возместит оп-
лату лицензионных отчислений, 
франшизы для владельцев муль-
типликационных образов, сооб-
щил министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров. 

«Хотим поработать с мульти-
пликаторами, чтобы перед тем, 
как выпускать на экраны новый 
мультфильм, они заранее догова-
ривались с производителями и 
предоставляли им образы героев 
новых мультиков, а те уже в хол-
ле кинотеатра начинали прода-
вать игрушки с будущими лю-
бимцами детей», — добавил Де-
нис Мантуров. 

Таким путем в ведомстве рас-
считывают добиться более ак-
тивного взаимодействия анима-
ционных студий и российских 
производителей детских това-
ров, результатом которого будет 
и насыщение российского рынка, 
и поставки такой продукции за 
рубеж.

Российская мультипликация 
активно набирает популярность 
не только в России, но и за рубе-
жом. «В Японии очень развит 
культ нашего Чебурашки, — сооб-
щил Денис Мантуров. — А муль-
тфильм «Маша и Медведь» по ко-
личеству просмотров в мире в 
YouTube бьет рекорды известных 
музыкальных исполнителей». 

Локомотивом детской инду-
стрии также будет государствен-
ный заказ, который формируется 
исходя из потребностей школ, 
детских садов, иных детских уч-
реждений. 

«Еще несколько лет назад мы 
видели в детских садах кровати 
не российского производства, 
постельное белье не российского 
производства и непонятные иг-
рушки», — отметила вице-пре-
мьер Ольга Голодец. Да и вообще 
инфраструктура для детей в Рос-
сии была в дефиците. В 2012 году 

была поставлена задача создать 
новое детское пространство, а 
потом заработали госпрограммы 
поддержки производителей дет-
ских товаров, строительства дет-

садов и школ, и ситуация начала 
меняться, продолжила вице-пре-
мьер.   

За пять лет построены детса-
ды на 1,34 миллиона мест, сейчас 

реализуется новая программа 
строительства школ.  «И каждый 
раз, когда идет речь о строитель-
стве, возникает тема материа-
лов, из которых строим, мебели, 
которая будет стоять в учрежде-
ниях, методических материалов. 
Программа строительства дет-
ских садов и школ потянула за со-
бой новые технические задания, 
дала импульс нашей промышлен-
ности», — сказала Ольга Голодец. 
По ее словам, каждый год про-
грамма поддержки производите-
лей детских товаров расширяет-
ся и пополняется новыми эле-
ментами.

«В этом году мы стартуем с 

очень сложной программой — 
производства музыкальных ин-
струментов. При чем взялись за 
самую сложную часть этой про-
граммы — фортепиано», — сооб-
щила вице-премьер. Без наполне-
ния рынка отечественной про-
дукций развитие музыкальных 
школах не состоится, считает 
она.  

Рынок игрушек в России до-
стиг 170 миллиардов рублей в 
год. Для сравнения, объем рынка 
сельхозмашиностроения немно-
гим больше — 180 миллиардов. В 
целом индустрия детских това-
ров сегодня — это 800 миллиар-
дов рублей в год.

Детских товаров в России произво-
дят немало: объем рынка сопоста-
вим с сельхозмашиностроением.

Акцент

 Государство возместит 
оплату лицензионных 
отчислений для владельцев 
мультипликационных образов

ТЮРЬМА В московских
СИЗО заметно снизилось
количество суицидов

Камерные 
жалобы

Иван Петров

ЧИСЛО суицидов в московских следственных изоля-
торах значительно снизилось с начала этого года и в 
скором времени может и вовсе сойти на нет. Такие дан-
ные во вторник на пресс-конференции привела упол-
номоченный по правам человека в Москве Татьяна По-
тяева. 

По ее словам, число случаев самоубийств в столич-
ных СИЗО снизилось с начала этого года по сравнению с 
прошедшим годом в 3 раза. «С начала 2017 года умень-
шилось количество случаев, в которые мы вмешивались 
в изучение причин, которые к этому привели. В сравне-
нии с предыдущими 
годами (в 2015 году 
— 7 суицидов, в 2016 
году — 6) сейчас мы 
дошли до цифры 2», 
— сказала омбуд-
смен.

Потяева отмети-
ла, что при наличии 
видеонаблюдения 
можно было бы пре-
дупредить и избе-
жать суицидов в 
СИЗО и вовсе. Всем к 
этому по крайней 
мере следует стре-
миться. «Везде есть 
камеры, но, к сожалению, в ФСИН по Москве процент 
обеспеченности видеонаблюдением не столь высок, как 
вообще в городе», — посетовала она.

Столичный омбудсмен уточнила, что всего от москов-
ских заключенных в текущем году ей поступило 316 об-
ращений. «Это составляет приблизительно 12 процен-
тов от обращений, которые поступают в аппарат уполно-
моченного», — отметила она.

Обращения связаны в частности с конвоированием, с 
судебной системой — в том случае, если заключенные не 
согласны с привлечением их к ответственности, с прове-
дением следственных действий. Самое же большое коли-
чество обращений поступает в связи с организацией ме-
дицинской помощи.

«Это важная составляющая. Мы прекрасно понима-
ем, что любой человек, который попал в условия ограни-
чения свободы, помимо того, что сам имеет какие-то за-
болевания, испытывает стресс, и все заболевания, кото-
рые есть, обостряются. Поэтому оказание медпомощи — 
это важнейшая составляющая, которая находится у нас 
на постоянном контроле», — заявила Потяева.

Омбудсмен также рассказала, что после ее вмеша-
тельства в СИЗО «Лефортово» появится горячая вода. «Я 
узнала, что в СИЗО «Лефортово» не было горячей воды, 
и это в XXI веке. Людям там по утрам разносили баночки 
с горячей водой, чтобы они решали свои гигиенические 
вопросы», — сообщила Потяева.

«В бюджет этого года заложены средства, чтобы про-
вести в «Лефортово» горячую воду», — указала она.

Омбудсмен также сообщила, что среди заключенных 
в СИЗО вскоре будет распространен справочник о защи-
те их прав и интересов. 

Самое же большое 
количество жалоб 
от сидельцев 
поступает в связи 
с организацией 
медицинской 
помощи

ЧП Наркотики в тюрьмы
забрасывают дронами

Запретные 
полеты в зону

Владимир Богданов

ОПЕРАТИВНИКИ управления Федеральной службы ис-
полнения наказаний по Кабардино-Балкарии задержали 
местного жителя, который  пытался перебросить в 
СИЗО-1 города Нальчика  мобильные телефоны и нарко-
тики с помощью квадрокоптера. Об этом сообщила 
пресс-служба ведомства. 

По ее информации подозреваемого  задержали на  
улице 2-й Таманской Дивизии, когда он с помощью бес-
пилотника пытался передать арестованным 10  сотовых 
телефонов и два свертка  с наркотиками. Сейчас решает-
ся вопрос  о возбуждении уголовного дела. 

Чуть ли не одновременно с этим случаем в Ставро-
польском крае сотрудниками  исправительной коло-
нии-2 был задержан гражданин, который с помощью бес-

пилотника пытался 
перебросить осу-
жденным  3 сотовых 
телефона с  зарядны-
ми устройствами и  
телефонными  гар-
нитурами.  Сотруд-
ники колонии были 
готовы к подобным 
попыткам доставки 
запрещенных пред-
метов.  Они вовремя 
заметили  аппарат в 
воздухе и задержали 
управлявшего ква-

дрокоптером  мужчину. Тому грозит крупный штраф и 
административный арест. 

В Тульской области полиция изъяла семьсот граммов 
героина у пятерых подозреваемых, планировавших с по-
мощью радиоуправляемого вертолета доставлять нарко-
тики в следственный изолятор. По данным следователей, 
найденной дури  хватило бы на четырнадцать тысяч доз. 

Злоумышленники хотели доставить таким образом и  
мобильники. Следователи  выяснили, что криминаль-
ным полетом управлял один из заключенных СИЗО. Он 
распорядился купить для контрабанды радиоуправляе-
мый вертолет стоимостью десять тысяч рублей.  

 Беспилотники становятся новым способом перебро-
ски наркотиков и запрещенных предметов осужденным. 
Ранее фиксировалось применение более старомодных 
способов, например, использовали арбалеты с привязан-
ной нитью или обученных почтовых голубей. 

Во ФСИН отмечают, что в  четыре раза чаще стали пе-
рехватывать дроны, которыми осужденным  пытаются 
доставить запрещенные предметы. Хотя, как заявили в 
пресс-бюро ведомства, число случаев использования 
беспилотников  для доставки в зоны  контрабанды рас-
тет. В феврале  такие случаи были зафиксированы в Брян-
ской области, в марте — в Томске, в апреле — в Волгоград-
ской области и на Камчатке. 

Весной в столичное СИЗО-3 «Пресня»  пытались пе-
ребросить  дроном  два мобильника,  зарядные устройст-
ва, сим-карты, а также  ножовку.

В четыре раза 
чаще стали 
перехватывать 
дроны 
с наркотиками 
для арестантов  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Тардан Голд», зарегистрированное в Республике Тыва 
по адресу: г. Кызыл, ул. Пушкина, д. 68, владеет лицензиями на 
геологическое изучение, разведку и добычу рудного золота на 
Тарданском месторождении и Тарданском рудном узле, располо-
женных на территории Каа-Хемского района Республики Тыва, 
в 78 км от города Кызыла. Для повышения эффективности пере-
работки руд ООО «Тардан Голд» с 2018 года на имеющихся ли-
цензионных площадях планирует начать реализацию проектов 
разработки запасов месторождения «Правобережное» и «Строи-
тельства золотоизвлекательной фабрики чанового выщелачива-
ния по переработке руд месторождения «Правобережный».

В этой связи ООО «Тардан Голд» уведомляет о проведении с 
даты публикации настоящего сообщения до 27 октября 2017 года 
оценки воздействия на окружающую среду по проекту строи-
тельства золотоизвлекательной фабрики чанового выщелачива-
ния по переработке руд месторождения «Правобережный», а 
также по вопросу размещения вскрышных пород, относящихся к 
отходам V класса, не загрязненных опасными веществами, в от-
валах горных пород с целью дальнейшего их использования для 
рекультивации карьеров. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения – обще-
ственные слушания, которые будут организованы Хуралом пред-
ставителей Каа-Хемского района Республики Тыва в соответ-
ствии с Уставом муниципального образования 27 октября 2017 г. 
в 14.00 в СДК «Кундустугский» (сельское поселение Кундустуг 
Каа-Хемского района Республики Тыва). 

Ознакомиться с краткой информацией о вышеуказанных про-
ектах для подготовки материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду и проведения общественных слушаний можно на сай-
те www.auriant.com. Замечания и предложения по оценке воздей-
ствия на окружающую среду необходимо направлять до 17.00  
25 октября 2017 года на электронный адрес: tardan.gold@mail.ru .

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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800
МИЛЛИАРДОВ
рублей — объем рынка детских 
товаров в России в 2016 году. Он 
один из самых быстрорастущих. 
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ОБЩЕСТВО Для слепых 
пассажиров выпустили 
транспортные карты оплаты 
со шрифтом Брайля

Билет на ощупь

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

Н Е З РЯ Ч И М и слабовидящим 
волгоградцам теперь будет гора-
здо удобнее расплачиваться за 
проезд в общественном тран-
спорте. Специально для них в го-
роде выпустили партию особых 
льготных карт «Волна».

Как известно, сегодня в ко-
шельке у гражданина немало раз-
ных пластиковых карт — зарплат-
ная или пенсионная, дисконтные 
от разных магазинов и прочие. 
На новом же проездном в Волго-
граде — такой же пластиковой 
карте — выгравирована надпись 
«ТК Волна», чтобы его можно 
было быстро на ощупь отличить 
от других пластмассовых прямо-
угольников.

— Очень удобно, потому что 
сегодня пластиковых карт анало-
гичного размера очень много, на 
ощупь очень трудно отличить, 
какая из них является транспор-
тной, — говорит член региональ-
ной организации Всероссийско-
го общества слепых Вера Ревуно-
ва. — Если карта подписана шриф-
том Брайля, то становится удоб-
но, такую карту с другими не спу-
таешь. Поверьте, транспортной 
картой в качестве средства опла-
ты проезда пользоваться очень 
удобно — не нужно каждый раз 
искать в кошельке мелкие деньги.

По ее словам, она пользуется  
общественным транспортом каж-
дый день, добирается  до места ра-
боты, передвигается  по городу по 
личным и семейным делам.  И что 
бы поездки были без лишних про-
блем, оформила электронный 
проездной билет на автобус. 

Выдают рельефные билеты в 
многофункциональных центрах. 

Как объяснили в администрации 
Волгограда, если гражданин об-
ращается за получением проезд-
ного в первый раз, ему нужно 
предъявить паспорт, справку о 
величине среднедушевого дохо-
да, документ, подтверждающий 
инвалидность первой группы и 
страховой номер индивидуаль-
ного лицевого счета. 

Там же можно обменять ста-
рые льготные карты (они отлича-
ются  красным цветом) на новые. 
В этом случае инвалиду доста-
точно иметь паспорт и СНИЛС.

Автоматизированную систе-
му оплаты проезда в Волгограде 
ввели с начала 2017 года. Впро-
чем, пока горожане предпочита-
ют пользоваться наличными: на 
руках у них — лишь немногим бо-
лее 95 тысяч транспортных карт. 
Из них 11 тысяч льготных.

В целом же на транспорте ста-
раются создать комфортную и 
доступную среду для разных 
групп населения: и для слепых, и 
для маломобильных. Порядка 
270 новых автобусов большой 
вместимости, пополнивших ав-
топарк Волгограда в 2015—2017 
годах, являются низкопольными. 
Более того, особенности их кон-
струкции позволяют им опу-
скаться — так сказать, «присе-
дать» — перед входящими пасса-
жирами. 

—Также должны быть приспо-
соблены для перевозки маломо-
бильных пассажиров и новые 
трамваи, поставщики которых 
сейчас определяются в рамках 
проведения электронных аукци-
онов, — заметил в разговоре с 
корреспондентом «РГ» руково-
дитель отдела городского центра 
управления пассажирскими пе-
ревозками Станислав Ежов.

СКАНДАЛ Контролер 
не признал инвалидом 
француза, без рук и ног  

Не верь глазам 
своим

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж 

ОБ ЭТОМ инциденте сейчас говорит вся Франция, 
а произошел он в поезде, следовавшем из  Руана в Париж. 
Знаменитый французский параспортсмен с ампутиро-
ванными почти наполовину конечностями Филипп Кру-
азон направлялся в столицу по делам: он ведет там пере-
дачу на одном из телеканалов.  Обычно такие поездки 
особых беспокойств ему не доставляют, но на этот раз 
произошло непредвиденное.

В вагоне появился контролер национальной железно-
дорожной компании и стал, как водится, проверять биле-
ты.  Когда очередь дошла до  Филиппа,  человека без рук и 
ног, он стал требовать, чтобы тот предъявил удостовере-
ние, подтверждающее инвалидность.  Причем  упертый 
служака несколько раз повторил свое требование. Прав-
да, когда возмутились соседи 49-летнего параспортсмена, 
а за ними  все пассажиры, махнул рукой и отправился 
дальше.  Круазон же  попросил, чтобы его сфотографиро-
вали,  и разместил этот снимок в своем  Twitter, снабдив 
иронической надписью: «В поезде Руан-Париж может 
произойти всякое. Контролер захотел увидеть мое удосто-
верение инвалида, чтобы выяснить… что именно?»

 Надо сказать, Круазон личность, не побоюсь этого 
определения,  легендарная. В  1994 году сталевар из горо-
да Шательро перенес тяжелейшую травму — удар элек-
трическим током в 20 тысяч вольт.  В итоге ампутирова-
ли левую руку выше локтя, правую чуть ниже, а также  
обе ноги выше колена. Однако француз продолжил зани-
маться плаванием, чему посвящал все свободное время 
до страшного ЧП. 18 сентября 2010 года он за 13 часов с 
небольшим переплыл Ла-Манш. А спустя два года «объе-
динил все континенты», переплыв через проливы, их 
разъединяющие. 

ВЗГЛЯД В Москве открылась выставка 
известного американского фотографа 
Себастьяна Коупленда

Арктика без иллюзий
Дарья Крутоголова

В 
Центре фотографии имени 
братьев Люмьер открылась 
выставка известного аме-

риканского фотографа Себастья-
на Коупленда, совершившего не-
сколько экспедиций на Север-
ный полюс, активного защитни-
ка окружающей среды. Беспри-
страстная камера запечатлела 
его самобытное видение холод-
ной и «чистой» Арктики.  Автор 
ответил на вопросы «РГ».

Себастьян, почему именно Арк-
тика? 
СЕБАСТЬЯН КОУПЛЕНД: Говорят, если 
вы хотите понять, что произой-
дет с климатом на Земле, то по-
смотрите, что происходит на по-
люсах. Потому что первое, на что 
влияет повышение температу-
ры, — это лед. Регулятор темпера-
туры для всего остального мира. 

Жизнь в таком виде, в каком мы с 
вами ее знаем, будет невозмож-
на, если температура на полюсах 
сравняется с общей. 

Вы намеренно допускаете кон-
траст между изображениями се-
верной красоты и, к примеру, 
останков кита или белого медве-
дя? 
СЕБАСТЬЯН КОУПЛЕНД: И да, и нет. Для 
меня это цикл постоянного изме-
нения, который существует не 
только на северном полюсе. Су-
ществуют определенные условия 
для нашего выживания на плане-
те: это во многом связано с кли-
матом. И воздействием человека 
на него. Долгие годы мы не особо 
задумывались о нашем влиянии 
на окружающую среду. 

Вы много путешествуете? 
СЕБАСТЬЯН КОУПЛЕНД: Да, я работал со 
многими учеными. Один из са-

мых трудных и интересных райо-
нов в Арктике — район Северного 
полюса. Ты идешь практически по 
океану: лед отделяет тебя от этой 
бушующей стихии внизу. И там 
постоянно происходит что-то: 
лед движется и трескается. Полу-
чаются каналы, которые выгля-
дят как реки. Но это не реки, пото-
му что льды вновь сходятся. Как-
то была трещина, которую нам 
надо было перейти. Но пока мы 
свои сани сбивали в плот, я заме-
тил, что идет с другой стороны 
еще один край, и прямо сейчас 
они начнутся сшибаться! И это 
случилось буквально за пару се-
кунд. Мы не привыкли, что что-то 
в природе может так быстро ме-
няться. 

Представьте: ветер 35 метров 
в секунду. У нас тонкая неоновая 
палатка — и всё. Начинаешь пони-
мать, насколько сильна природа 
и насколько мы незначительны. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Ту-95МС 
ударили 
по боевикам 
в Сирии

ЦЕЛЬ ВИЖУ. 
АТАКУЮ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА российская Дальняя ави-
ация успешно отработала в Си-
рии по вновь выявленным и все-
сторонне разведанным объек-
там запрещенных в РФ террори-
стических организаций ИГИЛ и 
ан-Нусра. О некоторых деталях 
этой операции на брифинге в 
Москве рассказал официальный 
представитель нашего военного 
ведомства генерал-майор Игорь 
Конашенков.

По его словам, удар крылаты-
ми ракетами Х-101 по позициям 
боевиков нанесли экипажи стра-
тегических бомбардировщиков 
Ту-95МС. Стартовав с авиацион-
ной базы Энгельс под Сарато-
вом, они пролетели над террито-
рией Ирана и Ирака и к 12 часам 
по московскому времени скрыт-
но вышли на ранее разведанные 
важные объекты террористов в 
сирийских провинциях Дейр-эз-
Зор и Идлиб. 

В результате внезапных воз-
душных атак были уничтожены 
командные пункты боевиков, 
районы их сосредоточения и ме-
ста скопления техники, а также 
склады боеприпасов. «Данными 
объективного контроля под-
тверждено поражение всех це-
лей», — отметил Конашенков.  

Он также сообщил, что авиа-
ционное прикрытие стратегиче-
ских бомбардировщиков осу-
ществляли истребители Су-30 и 

Су-35, специально поднятые с 
аэродрома Хмеймим. Генерал 
добавил, что перед выполнением 
боевой задачи экипажи Ту-95МС 
преодолели около 7 тысяч кило-
метров и провели в воздухе доза-
правку топливом от самолетов-
танкеров Ил-78. 

— Удары по объектам ИГИЛ в 
районе Дейр-эз-Зора выполня-
лись в интересах поддержки 
успешных наступательных дей-
ствий сирийской армии по раз-
грому последнего плацдарма 
террористов, — объяснил офици-
альный представитель Минобо-
роны России. 

Генерал особо подчеркнул, 
что все пораженные цели нахо-
дились вне населенных пунктов 
и на безопасном расстоянии от 
опорных пунктов американско-
го спецназа и боевиков «Сирий-
ских демократических сил», ко-
торые базируются в подкон-
трольной игиловцам местности. 
В качестве доказательства Кона-
шенков продемонстрировал ма-
териалы аэрофотосъемки этих 
объектов в районах Дейр-эз-Зо-
ра. «В интересах обеспечения 
безопасности американских во-
еннослужащих и бойцов курд-
ских формирований мы не ука-
зываем координаты расположе-
ния этих опорных пунктов», — 
заявил генерал.

В то же время он обратил вни-
мание, что на снимках опорных 
пунктов ИГИЛ, занятых спецпо-
дразделениями армии США, нет 
следов боестолкновений. Там, в 
частности, отсутствуют воронки 
от разрыва артиллерийских или 
авиационных боеприпасов. Бо-
лее того, сейчас на этих объектах 
нет даже элементарной охраны, 
а тем более оборонительных соо-
ружений. «С учетом двухлетнего 
боевого опыта, полученного дей-
ствующими в тылу террористов 
ИГИЛ военнослужащими рос-
сийских Сил специальных опе-
раций, все это вызывает вопро-
сы: с кем и против кого борется в 
Сирии американский спецназ?» 
— недоумевал Конашенков. 

Аргументированных разъя-
снений по данному вопросу 
наши военные пока не получили.

Тюрьме лечат сердце
К тому же ни одного 
кардиохирурга в ведом-
стве вообще нет. Отсю-

да и проблемы с медпомощью по 
сердечным делам.

«За два года у нас наблюдает-
ся резкое снижение смертности 
по всем социально значимым за-
болеваниям, — сказал Валерий 
Максименко. — И только по сер-
дечно-сосудистым заболеваниям 
смертность осталась примерно в 
тех же пределах. Положительная 
динамика есть, но небольшая».

По его словам, несколько ме-
сяцев назад спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко 
обратила внимание директора 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний Геннадия Корни-
енко, что необходимо в первую 
очередь оказать помощь женщи-
нам и детям в кардиологии. Глава 
ведомства поставил задачу, и во-
прос стал прорабатываться.

Директор Национального на-
учно-практического центра сер-
дечно-сосудистой хирургии име-
ни А.Н. Бакулева академик РАН 
Лео Бокерия предложил тюрем-
ному ведомству помощь в реше-
нии данной проблемы.

Как сообщил Валерий Макси-
менко, в Можайскую колонию 
были этапированы со всех коло-
ний страны женщины, нуждаю-
щиеся в кардиологической помо-
щи. А в Можайскую воспитатель-
ную колонию точно так же собра-
ли подростков.

Вчера был развернут мобиль-
ный госпиталь и начались опера-
ции. По словам экспертов, ниче-
го подобного раньше не было. 

— Мы стали свидетелями уни-
кального события — впервые в 
истории уголовно-исполнитель-
ной системы в местах лишения 
свободы осужденные имеют воз-
можность получить высококва-
лифицированную медицинскую 
помощь от ведущих кардиохи-
рургов России, специалистов са-
мого крупного в мире центра сер-
дечно-сосудистой хирургии, — от-
метил Валерий Максименко.

В октябре этого года планиру-
ется аналогичное обследование 
подозреваемых, обвиняемых и 
осужденных на базе СИЗО-1 УФ-
СИН России по Москве. 

Мобильный госпиталь будет 
работать несколько дней, пока 
помощь не получат все, кому на-
значено.

После операции пациенты бу-
дут несколько дней находиться в 
тюремной больнице под наблю-
дением врачей. 

Осматривали медики и детей, 
живущих в тюрьме вместе с мате-
рями. Как известно, малыши до 
трех лет могут находиться в ка-
зенных домах с мамами. Некото-
рые из малышей даже родились в 
колониях. 

По данным ФСИН, при жен-
ских колониях имеется 13 домов 
ребенка, в которых проживает 
557 детей. В том числе 262 ребен-
ка в возрасте до одного года.

В колониях организовано 130 
мест для совместного прожива-
ния осужденных женщин с деть-
ми в домах ребенка. В остальных 
случаях мамы живут в общежи-
тиях для осужденных и приходят 
в назначенные часы проведать 
детей.

Всего же в казенных домах, по 
официальным данным, содер-
жатся 48 478 женщин. Из них 39 
тысяч 153 осуждены и отбывают 
срок в колониях. 

А 9 тысяч 325 арестованы и 
находятся в следственных изоля-
торах.

Вчера на приеме у специали-
стов «Мобильного кардиолога» 
побывали 58 детей, живущих в 
доме ребенка, 18 осужденных 
женщин и 4 подростка из Можай-
ской воспитательной колонии.

Напомним, что уже несколько 
лет проходит реформа системы 
медпомощи за решеткой. 

Заместитель директора ФСИН 
особо обратил внимание, что ве-
домство сейчас развивает про-
граммы высокотехнологичной 
медпомощи — это следующий 
этап модернизации тюремных 
больниц.

«Если в прошлом году основ-
ной задачей являлось укрепле-
ние первичного звена медико-са-
нитарной помощи и совершенст-
вование оказания экстренной и 
неотложной медицинской помо-
щи, то в этом году начата реали-
зация мероприятий, направлен-
ных на совершенствование орга-
низации оказания специализи-
рованной, в том числе высоко-
технологичной медицинской по-
мощи осужденным и лицам, со-
держащимся под стражей», — 
сказал корреспонденту «РГ» за-
меститель главы тюремного ве-
домства Валерий Максименко.

Благодаря новым проектам Федеральной службы исполнения наказаний пациенты тюремных больниц смогут 
получить помощь у светил медицины.

Бомбардировщики 
Ту-95МС уничтожи-
ли командные пун-
кты террористов, 
их технику и склады 
боеприпасов

Во Франции Филипп Круазон личность легендарная: 
в 2010 году инвалид-ампутант переплыл Ла-Манш.
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Информационное сообщение 
о продаже жилых домов различной степени готовности 

(64 единицы), расположенных в живописном районе 
Краснодарского края г. Горячий Ключ 

Наименование аукциона в электронной форме: 
открытый аукцион в электронной форме на право заключения 
договора купли-продажи имущества.

Сведения о продавце (собственнике) имущества: 
ПАО «Газпром».

Контактные телефоны: 8-812-609-78-71, 8-812-609-76-22, 
8-812-609-76-24.

e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов/оператор электронной площадки: 

ООО ЭТП ГПБ, официальный сайт: https://etp.gpb.ru,  
тел. :  8-800-100-66-22,  8  (495)  276-00-51,  e-mai l :  
a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона в электронной форме 
27 октября 2017 года в 12 часов 00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 26 сентября 2017 года  
в 11 часов 00 (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 25 октября 2017 года 
до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 26 октября 2017 года до 18:00 
(время московское). 

Документация об аукционе в электронной форме 
размещается в сети Интернет на сайте ЭТП ГПБ:  
https://etp.gpb.ru/.

Предмет аукциона в электронной форме: незавершенные 
строительством жилые кирпичные дома различной степени  
готовности (64 единицы), расположенные по адресу: Россия, 
Краснодарский край, г. Горячий Ключ, ст-ца Саратовская,  
IV микрорайон.

Сведения об Имуществе:
Имущество выставляется на торги единым лотом.
Реализуемые объекты расположены на земельных участках, 

которые оформлены в долгосрочную аренду сроком 
до 2058 года. 

С полным перечнем и характеристиками Имущества можно 
ознакомиться, обратившись к Организатору торгов.

Начальная цена Имущества: 52 784 677 руб., в том числе 
НДС.

Шаг повышения цены: 750 000 руб.
Размер задатка составляет: 5 000 000 руб. (НДС не 

облагается).
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с 

документацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
информация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Организатора торгов. Заявки для 
записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПАРТНЕРСТВО В «Российской газете» побывала 
делегация журналистов из КНР

Китайский ракурс

Максим Макарычев

В 
«Российской газете» побы-
вала делегация китайских 
журналистов во главе с 

Чжоу Шучунем, главным редак-
тором популярного издания 
«Чайна дейли». Эта китайская 
ежедневная общественно-поли-
тическая газета, которая издает-
ся на английском языке и распро-
страняется в десятках стран 
мира, является партнером «Рос-
сийской газеты» и участвует в 
выпуске популярного у россий-
ских читателей приложения к 
«РГ» «Китайский взгляд».

«Мы являемся партнерами и де-
лаем совместные продукты, — на-
помнил генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газе-
ты» Павел Негоица. — «Китайский 
взгляд» подается потребителям в 

доступной и доходчивой форме. В 
отличие от других приложений он 
отличается хорошим наполнением 
и содержанием». Китайские жур-
налисты заинтересовались интер-
нет-кинофестивалем «Дубль два», 
проводимым «Российской газе-
той», а также конкурсом учителей 
русского языка в странах СНГ, реа-
лизуемым «РГ» совместно с мо-
сковской мэрией. Китайские гости 
поддержали предложение о прове-
дении конкурсов учителей китай-
ского в России и русского в КНР 
языков с учетом роста их популяр-
ности у населения двух стран.  

«В Китае хорошо знают, что 
«Российская газета» является на-
иболее авторитетной в России и 
привлекает для сотрудничества 
большое количество уважаемых 
экспертов», — в свою очередь от-
метил Чжоу Шучунь, акцентируя 

внимание на необходимости об-
мена экспертными мнениями 
между двумя редакциями. Кроме 
того, китайская сторона изучит 
возможность увеличить количе-
ство выпусков приложения «Ки-
тайский взгляд» в «РГ», чаще, чем 
раз в квартал, дополнять печат-
ную версию публикациями на 
сайте, тем более что, по словам 
Павла Негоицы, «Чайна дейли» — 
газета, которая успешно работает 
с зарубежными аудиториями и 
точно чувствует, что нужно пред-
ложить иностранному читателю.

Китайских журналистов особенно 
впечатлил редакционно-издатель-
ский комплекс «Российской газе-
ты».

ПОЛИЦИЯ

В Подмосковье 
задержали 
поджигателей 
машин

СПАЛИЛИСЬ 
НА АВТОБУСАХ

Владимир Баршев

СОТРУДНИКИ полиции задер-
жали подозреваемых в соверше-
нии поджогов автотранспорта. 

Это действительно важное со-
бытие, потому что автомобили в 
городах и весях у нас горят до-
вольно часто. Выгорают, можно 
сказать, целыми стоянками. А 
поджигателей находят редко. За-
частую некоторых из них даже 
привлечь к ответственности не-
возможно: психически нездоро-
вые люди. Но не в этом случае.

Как предполагает следствие, 
поджигатели были членами пре-
ступной группировки, которая 
опекала нелегальных перевозчи-
ков. Легальным за отказ от по-
кровительства грозили уничто-
жением автобусов. 

За поджог шести микроавто-
бусов, стоящих на стоянке ле-
гального перевозчика в Красно-
горске, сотрудники управления 
угрозыска ГУ МВД России по Мо-
сковской области совместно с 
коллегами из УМВД России по 
Красногорскому району задер-
жали троих уроженцев Северно-
го Кавказа и ближнего зарубе-
жья в возрасте от 19 до 29 лет. 

— Находясь на автобазе, рас-
положенной в Красногорском 
районе, правонарушители обли-
ли бензином и подожгли 6 авто-
бусов, принадлежащих одному 
из легальных перевозчиков, — со-
общила начальник пресс-служ-
бы ГУ МВД России по Москов-
ской области Татьяна Петрова. — 
В ходе проведенных обысков по 
местам жительства задержан-
ных и в гаражном боксе в посел-

ке Нахабино, полицейские обна-
ружили и изъяли мобильные те-
лефоны, а также СИМ-карты и 
маски, используемые при совер-
шении преступления. Следстви-
ем установлено, что злоумыш-
ленники действовали в составе 
этнической организованной 
группы, занимаясь криминаль-
ным покровительством лиц, осу-
ществляющих нелегальные пас-
сажирские перевозки на терри-
тории Красногорского района. 

Тем, кто не желал криминаль-
ной опеки, подозреваемые угро-
жали поджогами пассажирских 
автобусов. Сами задержанные 
утверждают, что их наняли для 
совершения поджога. Но денег 
так и не заплатили. 

По данным фактам возбужде-
но уголовное дело по статье 167 
Уголовного кодекса Российской 
Федерации «Умышленные унич-
тожение или повреждение чужо-
го имущества путем поджога». 
Санкцией статьи предусмотрено 
максимальное наказание в виде 
лишения свободы на срок до 5 
лет. Злоумышленникам избрана 
мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу.

Сейчас проводятся оператив-
но-разыскные мероприятия, на-
правленные на установление до-
полнительных эпизодов проти-
воправной деятельности право-
нарушителей.

 Этот случай — классический 
пример рэкета из 90-х годов. В 
последних громких поджогах в 
Москве пострадало не очень 
большое количество машин. 
Имеется в виду поджог автомо-
биля у адвоката режиссера Алек-
сея Учителя. Но стоит напомнить 
историю 2011 года, когда в Мо-
скве орудовала банда настоящих 
пироманов. 

Некая группа анархистов за-
являла, что принципиально не 
трогает машины дешевле милли-
она рублей. Банду так и не на-
шли. Но, как выяснилось позже, 
у них были подражатели. 

И вскоре были задержаны 
студенты, которые палили ма-
шины просто из хулиганских со-
ображений. 

Напомним также, что в 2015 
году неизвестные спалили семь 
столичных эвакуаторов. Зачем 
они это сделали, водители пони-
мают. В соцсетях их даже назы-
вали «мстителями». Но злоу-
мышленников также так и не 
смогли отыскать. 

Происшествие На Кубани разбился автобус 
с паломниками из Нижнего Новгорода

Виновата усталость 
водителя?

Юрий Гень, «Российская газета», 
Краснодарский край 

Д
вадцать шесть палом-
ников возвращались 
домой после посеще-
ния святых мест в Абха-
зии. В результате ава-

рии шесть человек погибли, а еще 
19 получили различные травмы 
и были доставлены в больницы 
региона.

По данным полиции Кубани, 
авария произошла 26 сентября 
около 1.00 ночи на трассе М4 
«Дон» недалеко от города Горя-
чий Ключ. Водитель автобуса 
King Long, который перевозил 
паломников, на полном ходу вре-
зался в тяжело груженный грави-
ем автомобиль МАN. Учитывая 
характер повреждений автобуса 
(снесена почти вся его передняя 
часть), правоохранители выдви-
гают версии, что водитель либо 
заснул за рулем и на скорости 
въехал в грузовик сзади, либо 
опять же из-за усталости не во-
время среагировал на торможе-
ние двигавшегося впереди боль-

шегруза. В результате аварии 
МАN также столкнулся с легко-
вым автомобилем Toyota.

Стоит отметить, что автобус с 
паломниками ехал ночью и уже 
успел миновать все сложные гор-
ные перевалы, которые тянутся 
вдоль побережья Краснодарско-
го края от Сочи и почти до Горя-
чего Ключа. Поэтому версия об 
усталости водителя в ночное вре-
мя суток не лишена оснований. 
Всего в момент аварии в салоне 
автобуса находились 30 человек, 
включая двух водителей и сопро-
вождающих. 

В результате ДТП на месте 

аварии погибли водитель и два 
пассажира, а уже в центральной 
районной больнице Горячего 
Ключа скончались еще двое пас-
сажиров. Часть пострадавших 
были оперативно доставлены в 
Краснодарскую краевую клини-
ч е с к у ю  б о л ь н и ц у  и м е н и 
С.В.Очаповского (ККБ №1) и 
больницу скорой медицинской 
помощи, где им была оказана не-
обходимая медицинская помощь. 
Впоследствии в ККБ умер еще 
один из пострадавших...

— Пациент, который был к нам 
доставлен и позже скончался, по-
лучил травмы, не совместимые с 

жизнью, — пояснил руководитель 
пресс-службы Краевой клиниче-
ской больницы Краснодара 
Дмитрий Андреев. — Остальным 
пострадавшим в ДТП была не-
медленно оказана помощь, не-
сколько человек были проопери-
рованы. Сейчас их жизни ничего 
не угрожает. У большинства па-
циентов такие травмы, как пере-
ломы таза, бедра, позвоночника, 
рук и ног, повреждения мягких 
тканей, черепно-мозговые трав-
мы. В оказании им помощи были 
задействованы девять операци-
онных бригад — в общей сложно-
сти 50 человек. В том числе пять 
бригад скорой помощи выезжали 
на место ДТП.

В настоящее время в больни-
цах Краснодарского края про-
должают оставаться 19 постра-
давших. 

— Из них 10 находится в Крае-
вой клинической больнице име-
ни Очаповского, — сообщили в 
пресс-службе министерства 
здравоохранения Краснодарско-
го края. — В ближайшее время 
туда же — в ККБ № 1 — будут пере-

ведены еще два пациента (по од-
ному из Больницы скорой меди-
цинской помощи и ЦРБ Горячего 
Ключа). Еще семь человек про-
должат лечение в ЦРБ Горячего 
Ключа. При этом краевыми вра-
чами уже проведено 13 операций 
различной сложности.

В нижегородской епархии, ор-
ганизовавшей поездку паломни-
ков в Абхазию, заявили, что всем 
пострадавшим силами епархии 
также будет оказана помощь. В 
частности, в Краснодар доставят 
родственников людей, которые 
погибли в ДТП или получили ра-
нения.  По факту произошедшей 
аварии в полиции Кубани возбу-
дили уголовное дело по статье 
«Нарушение правил дорожного 
движения и эксплуатации тран-
спортных средств».

Акцент

 Всего в момент аварии в сало-
не автобуса находились 
30 человек, включая двух 
водителей и сопровождающих

Фото и видео с места 
жуткого ДТП смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1454403

ПРОЕКТ Правительство может 
расширить список банков 
для выплаты военных пенсий

Особый счет

Владислав Куликов

П РА В И Т Е Л Ь СТ В Е Н Н А Я  ко-
миссия по законопроектной ра-
боте одобрила проект, позволяю-
щий расширить список банков, 
через которые может выплачи-
ваться военная пенсия.

Сегодня военная пенсия вы-
плачивается по месту жительст-
ва пенсионеров через филиалы 
Сбербанка или путем перевода 
через организации федеральной 
почтовой связи. Точно такой по-
рядок действует для тех, кто слу-
жил в правоохранительных орга-
нах, противопожарной службе и 
т.п. Законопроект предполагает, 
что правительство страны по 
представлению силовых и право-
охранительных ведомств сможет 
определять и иные банки для вы-
платы военных пенсий.

«При этом к таким банкам в 
законе устанавливаются специ-
альные требования, — говорит 
пресс-секретарь Ассоциации 
юристов России Валерия Авер. — 
Всего предполагается три усло-
вия. Первое: такой банк должен 
иметь по состоянию на первое 
число отчетного месяца собст-
венный капитал в размере не ме-
нее 100 миллиардов рублей. Вто-
рое: находиться под контролем 
Российской Федерации или Бан-
ка России. Третье: должен иметь 
лицензию на проведение работ, 
связанных с использованием све-
дений, составляющих государст-
венную тайну».

Иными словами, банк должен 
быть или государственным, или 
государство должно иметь в нем 
значительную долю. Через част-
ные лавочки военные пенсии на-
правляться не будут. По словам 
инициаторов проекта, принятие 

документа позволит расширить 
круг кредитных организаций, 
осуществляющих пенсионные 
выплаты отставным силовикам и 
правоохранителям, что будет 
способствовать повышению до-
ступности оказываемых услуг. 

Минэкономразвития в своем 
заключении отметило, что в за-
конопроекте отсутствуют поло-
жения, которые вводят избыточ-
ные или иные ограничения. Для 
бюджета также не будет никаких 
дополнительных расходов. Как 
сказано в проекте, порядок вы-
платы пенсий будет определять-
ся соглашениями, заключаемы-
ми между соответствующими фе-
деральными органами исполни-
тельной власти и банками.

«Содержание законопроекта 
соответствует нормам Конститу-
ции РФ, федеральным конститу-
ционным законам, федеральным 
законам», говорится в заключе-
нии минюста. «Отмечу, что зако-
нопроект проходил обществен-
ное обсуждение, — говорит Вале-
рия Авер. — Напомню так же, что 
в 2013 году Конституционный 
суд постановил перечислять пен-
сии военных в любой банк по вы-
бору пенсионера без взимания 
комиссий за перевод. Уверена, 
что в случае принятия данной 
инициативы военные пенсионе-
ры только выиграют. Право вы-
платы пенсий смогут получить 
только надежные банки, которые 
будут конкурировать и, скорее 
всего, предлагать новые сервисы 
военным пенсионерам».

Читайте также: Как 
отставники силовых 
ведомств могут заработать 
вторую пенсию
rg.ru/art/1321965

СУД Прокуроры детально 
описали процесс 
задержания Улюкаева

Саквояж 
с «Тушью-7»

Иван Петров

ЗАМОСКВОРЕЦКИЙ районный суд Москвы во вторник 
провел очередное судебное заседание по уголовному 
делу о взятке в отношении бывшего министра экономи-
ческого развития Алексея Улюкаева. Суд должен был за-
слушать показания очередных свидетелей со стороны 
обвинения. Всего, напомним, гособвинение заявило 30 
человек в качестве свидетелей. Ранее уже были допроше-
ны водитель Улюкаева, руководитель Росимущества, 
бывший генерал ФСБ, руководивший в момент соверше-
ния преступления службой безопасности «Роснефти», 
гендиректор «ВЭБ Капитала», топ-менеджер «Росне-
фти», журналист «кремлевского пула» и другие. Уже вы-
ступили 12 из 30 заявленных свидетелей.

В списке также значатся глава «Роснефти» Игорь Се-
чин и первый замглавы Минэнерго России Алексей Тек-
слер. Дата их возможного вызова в суд пока неизвестна.

Во вторник из-за неявки свидетелей (кого именно — не 
уточняется) гособ-
винители Борис Не-
порожный и Павел 
Филипчук продол-
жили представление 
письменных доказа-
тельств. В частности, 
в деталях были огла-
шены подробности 
следственно-опера-
тивных мероприя-
тий, произведенных 
сразу после задержа-
ния министра. Про-
куроры зачитали вы-
держки из различных протоколов — выемок, осмотра ме-
ста происшествия, изъятия вещественных доказа-
тельств. Также была изучена документация, касающаяся 
сделки по приватизации «Башнефти». 

Всего гособвинители зачитали материалы из 5 томов 
уголовного дела. «Осмотр произведен в дневное время 
при пасмурной погоде в условиях смешанного освеще-
ния. Следователь осмотрел сумку, в которой было 180 
пачек 100-долларовых купюр, завернутых в полиэти-
лен», — зачитал документ прокурор.

Он добавил, что еще 20 пачек не были завернуты в по-
лиэтилен, их обработали спецраствором «Тушь-7» для 
оставления следов на руках получателя взятки.

Всего список купюр занимает 60 страниц. Отмечает-
ся, что сотрудники ФСБ 8 часов пересчитывали изъятые 
денежные средства. Кроме того вчера стало известно, 
что все переданные средства были настоящими. Также 
прокурор описал сумку, в которой находилась взятка. По 
его словам, она по внешнему виду напоминает саквояж.

«Отложить слушания на 2 октября в 11.30», — огласи-
ла вчера решение судья Лариса Семенова. 

Напомним, первый в истории России судебный про-
цесс по обвинению в совершении коррупционного пре-
ступления федерального министра стартовал 1 сентя-
бря. По версии следствия, Улюкаева задержали при полу-
чении взятки в 2 млн долларов за выданную минэконо-
мразвития положительную оценку, позволившую «Ро-
снефти» приобрести госпакет акций другой нефтяной 
компании «Башнефть».

Бывшему министру предъявлено обвинение по части 
6 статьи 290 УК РФ «получение взятки лицом, занимаю-
щим государственную должность, совершенное с вымо-
гательством взятки и в особо крупном размере». Макси-
мальное наказание по данной статье предусмотрено в 
виде лишения свободы на срок от 8 до 15 лет. Экс-ми-
нистр вину не признает, настаивая на провокации, орга-
низованной ФСБ. 

КРИМИНАЛ Начался процесс 
над лидером преступного 
мира Шакро Молодым

На скамье — 
14 вымогателей

Иван Петров

НИКУЛИНСКИЙ районный суд Москвы во вторник на-
чал процесс по громкому уголовному делу, обвиняемым 
по которому проходит криминальный авторитет Заха-
рий Калашов, более известный как «вор в законе» Шакро 
Молодой. Об этом «Российской газете» вчера сообщила 
пресс-секретарь суда Алена Самоходкина. По ее словам, 
в суде состоялись предварительные слушания. Причем 
прошли они в закрытом режиме. На заседании решались 

некоторые процес-
суальные вопросы о 
ходе предстоящего 
судебного разбира-
тельства.

Недавно обвини-
тельное заключение 
по этому делу утвер-
дила прокуратура 
Москвы. Кроме Ка-
лашова и его спо-
дручного Андрея Ко-
чуйчкова (прозвище 
— Итальянец) по делу 
проходят еще 12 гра-

ждан России в возрасте от 29 до 64 лет. Все они обвиня-
ются в «вымогательстве, совершенном с применением 
насилия, организованной группой и в целях получения 
имущества в особо крупном размере». По версии следст-
вия, обвиняемые входили в состав ОПГ, занимавшейся в 
том числе вымогательствами у столичных предпринима-
телей. Всем подсудимым светят сроки от 7 до 15 лет ли-
шения свободы.

Как установило следствие, 14 декабря 2015 года сооб-
щники прибыли в ресторан Elements на Рочдельской 
улице и стали вымогать у его владелицы 8 млн рублей 
под угрозой применения насилия к женщине и к ее род-
не, а также угрожая повредить имущество. Кроме того, с 
июня 2015 года по август 2016 года они вымогали 10 млн 
рублей у гендиректора крупного акционерного общест-
ва. Разборки в ресторане привели к перестрелке. Ресто-
раторша пригласила для участия в «переговорах» с при-
бывшими к ней представителями криминалитета быв-
ших силовиков. В итоге двое участников разборок поги-
бли. 

Следите за процессом на сайте
rg.ru/sujet/5784

20 пачек со стодол-
ларовыми купюра-
ми не были завер-
нуты в полиэтилен, 
их обработали спец-
раствором «Тушь-7»

В результате аварии у перевозив-
шего паломников автобуса была 
снесена почти вся передняя часть.

Всем подсудимым 
по статье о вымога-
тельстве светит 
лишение свободы 
на срок от 7 до 15 
лет в колонии

Задержанные 
утверждают, что их 
наняли для совер-
шения поджога, 
но денег они так 
и не получили
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1454524

Оперативное видео 
задержания 
злоумышленников 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1454550
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ГРАНИЦЫ ДОЗВОЛЕННОГО
ЖИТЕЛИ иракского Курдистана проголосовали на ре-
ферендуме о независимости, не признанном Багдадом и 
осужденном мировым сообществом. В воскресенье ана-
логичный плебисцит пройдет вопреки запрету Мадрида 
в Каталонии, и, похоже, там «выберут свободу». Прези-
дент Сербии Александр Вучич рассуждает об ответствен-
ности перед будущими поколениями, которым не надо 
оставлять ярмо в виде нерешенного вопроса о Косово. 
Чем порождает слухи о подготовке почвы для признания 
Приштины Белградом. Правда, мол, не просто так, а по-
сле обмена территориями — населенные сербами косов-
ские кантоны отойдут Сербии и наоборот.

Почва пришла в движение. При такой насыщенности 
событиями в сфере «пограничного менеджмента» скоро 
возникнет изрядное количество прецедентов, которые 
станут стремительно подтачивать мантру о незыблемо-
сти границ. 

В истории не было столетия, когда границы не меня-
лись бы кардинально. В XX веке территориальные притя-

зания и экспансио-
нистские устремле-
ния привели к двум 
чудовищным миро-
вым войнам, и после 
второй из них элиты 
пришли к заключе-
нию, что третьей че-
ловечество может не 
пережить. Совмест-
ными усилиями был 
создан механизм 
ООН, призванный 
обеспечить мировой 
баланс — защитить 
существующие госу-
дарства и гарантиро-
вать неприменение 
силы между круп-
нейшими держава-
ми. Границы все рав-

но менялись, но в основном за счет возникновения но-
вых участников Объединенных Наций в процессе распа-
да колониальных империй. 

Неприкосновенность линий размежевания в Старом 
Свете — между государствами и между блоками — была за-
креплена в Хельсинкском заключительном акте, затем 
подтверждена (применительно к государствам) сразу по-
сле окончания холодной войны в Парижской Хартии для 
новой Европы. Но тут-то все и началось — границы задвига-
лись вновь, и отправной точкой стало объединение Герма-
нии, которое подвело черту под расколом континента. 

Упразднение СССР, развод Чехословакии, развал 
Югославии — казалось, что все это лишило смысла закли-
нания о неменяющихся границах. Однако принцип оста-
вался в силе, но относился теперь к административным, 
а не государственным границам. То есть сливаться (как 
Германия) или размежевываться (как все остальные) 
можно, но в рамках ранее прочерченных конфигураций. 

Был и другой важный элемент — новое представление 
о природе границ, получившее наиболее последователь-
ное выражение в Европейском союзе. Предполагалось, 
что глобализация постепенно сделает разграничение не-
нужным. И в этом пространстве экономической целесо-
образности и гуманитарной открытости то, что веками 
вело к конфликтам, просто растворится.  

Правда, довольно быстро начались допущения и двой-
ные стандарты. Отделение Косово по внутригосударст-
венной линии — можно, Абхазии — нет. И это размывание 
стройности подхода запустило следующий этап расша-
тывания системы. 

Голосование на парламентских выборах в Германии в 
минувшее воскресенье стало болезненным напоминани-
ем о том, что отмена границы еще не означает ее исчез-
новения. Спустя 27 лет после объединения восточные и 
западные немцы голосуют совершенно по-разному. Вто-
рое место антиевропейской и антииммигрантской «Аль-
тернативы для Германии» в восточных землях (в Саксо-
нии — первое) плюс неплохие результаты левых постком-
мунистов показывают, что граждане ФРГ с гэдээровски-
ми корнями живут в другом политическом универсуме. 
И вложенные туда сотни миллиардов марок и евро мало 
влияют на самоощущение. 

Парадокс в том, что партия, стержневым и почти 
единственным лозунгом которой является противодей-
ствие миграции, набирает больше всего там, где бежен-
цев меньше, чем где 
бы то ни было в Гер-
мании. Люди, не на-
шедшие себя в новой 
реальности, хотят 
восстановления и 
укрепления границ. 
А раз границы как 
понятие снова важ-
ны (вопреки пред-
ставлению еще не-
сколько лет назад), 
то тем более сущест-
венно, где они проле-
гают и кого они раз-
деляют. 

Появление курд-
ской государствен-
ности окончательно 
отменяет дизайн Ближнего Востока, начерченный сто лет 
назад и для удобства лишивший курдов своего государст-
ва. Гипотетический обмен территориями на Балканах 
(чем черт не шутит?) откроет очередной ящик с неизвест-
ным содержанием. Как, кстати, после этого сохранить Бо-
снию, непонятно. Провозглашение независимости Ката-
лонии станет вехой — до сих пор успехи сепаратизма все-
таки фиксировались в проблемных странах европейской 
периферии, а не в относительно благополучных западно-
европейских грандах. Кстати, станет понятно, насколько 
ведущие демократии на самом деле привержены мирным 
и переговорным способам решения споров.

В этом контексте забавно смотрятся требования Вар-
шавы к Берлину заплатить новые репарации за Вторую 
мировую. Особенно на фоне успехов на немецких выбо-
рах сил, которые почти прямым текстом говорят, что 
пора прекратить стесняться прошлого и «иметь мужест-
во быть Германией». Настойчивость Польши может при-
нести плоды — ну раз вы так настаиваете на том, чтобы 
вернуться к счетам за прошлый век, то давайте-ка обсу-
дим и принадлежность Силезии. Из уст «Альтернативы» 
подобное вполне могло бы прозвучать. Добро пожало-
вать в мир без границ не в том смысле, что их нет, а в том, 
что ни одна из них не насовсем…

Упразднение СССР, 
развод 
Чехословакии, 
развал Югославии — 
казалось, что все 
это лишило смысла 
заклинания 
о неменяющихся 
границах

Появление 
курдской 
государственности 
окончательно 
отменяет дизайн 
Ближнего Востока, 
начерченный 
сто лет назад  

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

ГРОМКОЕ ДЕЛО Украинские топ-менеджеры не чувствуют себя в безопасности

Спасибо, что живой
Павел Дульман

З
а три с лишним года с мо-
мента госпереворота в Кие-
ве исполнительную власть 

покинули практически все ино-
странные менеджеры, когда-то 
позванные строить «европей-
скую Украину». Одним из по-
следних вернулся на родину гла-
ва госкомпании «Укрзализныця» 
(УЗ, ПАО «Украинская железная 
дорога») гражданин Польши Вой-
цех Балчун. В отставку по собст-
венному желанию он ушел 9 ав-
густа, но поделиться своими впе-
чатлениями о почти полутораго-
дичном пребывании в качестве 
украинского топ-менеджера и о 
том, что это были не самые свет-
лые дни его жизни, польский биз-
несмен и рок-звезда Балчун ре-
шил рассказать только сейчас.

«С точки зрения опасений и 
рисков, которые я принял во вни-
мание при поездке в Украину, 
могу сказать, что наибольший 
успех в том, что я выжил и вер-
нулся», — заявил Балчун в ин-
тервью польскому изданию 
Wiadomosci Onet. По его словам, 
на Украине он постоянно ходил в 
бронежилете и испытывал на ра-
боте экстремальные эмоцио-
нальные нагрузки, от которых 
его спасала только любимая му-
зыка.

Балчун честно признал, что 
работу в соседней стране считал 
временной (в отличие от коллег-
иностранцев он не обещал выу-
чить украинский язык и прихо-
дил на заседания правительства с 
переводчиком. — Прим. «РГ»). А 
главной причиной его ухода ста-
ли политические интриги со сто-
роны высокопоставленных укра-
инских врагов. Главным своим 
недоброжелателем он назвал ми-
нистра инфраструктуры Влади-
мира Омеляна, от нападок кото-
рого оградить польского рефор-

матора не смог или не захотел 
премьер-министр. К слову, сам 
Омелян обвинил Балчуна в «раз-
граблении» отданной его попече-
нию транспортной монополии и 
включении в ее руководство «не-
понятных людей от различных 
советчиков».

В этой связи Балчун констати-
ровал, что по уровню коррупции, 
в том числе политической, с Ук-
раиной не может сравниться ни 
одно европейское государство, 
включая его родную Польшу. «О 
некоторых вещах в Украине гово-
рят как об очевидных, хотя нас 
бы они шокировали», — пояснил в 
интервью бывший топ-менед-
жер, чья официальная зарплата 
превышала 20 тысяч долларов в 
месяц, а реальная, по неподтвер-
жденным данным украинских 

СМИ, приближалась к миллиону 
долларов в год.

Войцех Балчун не единствен-
ный иностранец, на которого по 
приезде в Киев возлагались боль-
шие надежды, а отъезда почти 
никто не заметил, но первый, кто 
публично заявил об угрозе для 
своей жизни на Украине. Слова 
Балчуна можно было бы счесть 
художественным преувеличени-
ем, все-таки он известен на роди-
не как творческий человек, если 
бы правоту его утверждений не 
подтверждала украинская кри-
минальная хроника. Так, в день 
выхода скандального интервью 
главной новостью украинских 
СМИ стало убийство главы прав-
ления компании «Киевоблэнер-
го» Ивана Полывяного.

Смерть настигла заслуженно-

го энергетика Украины в собст-
венном доме в элитном пригоро-
де Киева. Двое убийц проникли в 
строение, связали Полывяного и 
его супругу и начали изощренно 

пытать, требуя выдать код от сей-
фа с семейными сбережениями и 
ценностями. Пожилой мужчина 
не выдержал истязаний, а его 
жена находится в больнице в шо-
ковом состоянии. Добычей пре-
ступников — полиция настаивает, 
что речь идет об ограблении, а не 
умышленном убийстве — стали 
15 тысяч гривен, лежавших на 
видном месте (около 600 долла-
ров). «Ты можешь быть каким 
угодно успешным и крутым, а по-
том тебя забьют насмерть как 
скотину за 15 тысяч гривен. До-
рогие мои соотечественники из 
тех, у кого жизнь удалась. Вы по-
строили прекрасную страну. По-
этому не забывайте про колючую 
проволоку и вооруженную охра-
ну», — так прокомментировал в 
социальных сетях смерть Полы-
вяного известный украинский 
журналист Вячеслав Чечило.

Заметим, что нападения на 
элитные дома в пригородах Кие-
ва последние месяцы происходят 
все чаще, однако до пыток и 
убийства хозяев дело пока не до-
ходило. И с этой точки зрения 
Войцех Балчун не так уж очерня-
ет украинскую реальность, когда 
называет большим успехом свое 
возвращение целым и невреди-
мым на родину.

По словам Войцеха Балчуна, по уровню коррупции с Украиной не может сравниться ни одно европейское 
государство.

ГЕОПОЛИТИКА

Президент 
Франции 
предложил 
усилить 
безопасность 
Европы

МАКРОН 
ОЖИВЛЯЕТ ЕС

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗСКИЙ президент 
Эмманюэль Макрон выступил в 
Сорбонне с программной речью, 
в которой изложил свои взгляды 
на Евросоюз и пути его рефор-
мирования.

По его словам, обеспечение 
безопасности является главней-
шим условием существования 
ЕС, ибо Европа в настоящее вре-
мя в этой сфере «слишком слаба 
и мало эффективна», тем более, 
когда США «постепенно и неиз-
бежно» отходят от роли «защит-
ника» континента, а террори-
стическая угроза продолжает 
быть суровой реальностью. Он 
призвал к созданию единых сил 
быстрого реагирования, а в пер-
спективе ближайших лет общих 
оборонного бюджета и оборон-
ной доктрины. Макрон также 
предложил учредить на постоян-
ной основе обмен военнослужа-
щими армий стран — членов ЕС, 
что, как он считает, должно укре-
пить коллективную безопа-
сность союза.

«Нам также следует усилить 
кибербезопасность, создать об-
щее пространство юстиции и 
безопасности», — подчеркнул 
глава французского государства. 
Что касается противостояния 
терроризму, то французский 
президент призвал более интен-
сивно бороться с его пропаган-
дой через Интернет, запрещать 
соответствующие подрывные 
информационные ресурсы.

Эмманюэль Макрон считает 
важным создание Европейской 
академии разведки, что, по его 
мнению, должно улучшить коор-
динацию между спецслужбами 
стран — членов ЕС. Он также 
предложил основать общеевро-
пейскую антитеррористиче-
скую прокуратуру, которая име-
ла бы полномочия действовать 
оперативно на всей территории 
Евросоюза. Помимо этого фран-
цузский президент убежден в 
том, что пришло время создать 
единое европейское бюро по 
предоставлению убежища бе-
женцам. По его словам, это необ-
ходимо сделать с тем, чтобы «со-
гласовывать и ускорять соответ-
ствующие процедуры». 

Он высказался в поддержку 
иммиграционной политики кан-
цлера Германии Ангелы Мер-
кель, которая «созвучна евро-
пейским ценностям». При этом 
указал, что следует быть реали-
стами и сделать так, чтобы те бе-
женцы, которым было отказано 
в одной из стран ЕС, выдворя-
лись за пределы Евросоюза. Эм-
манюэль Макрон также призвал 
к введению в странах ЕС налога 
на финансовые операции. Он 
считает, что вырученные средст-
ва могли бы пойти на общеевро-
пейские программы. 

Назад ходу нет

Резко против референ-
дума высказались Тур-
ция и Иран, несмотря 

на свои хорошие отношения с Эр-
билем. Анкара и Тегеран опаса-
ются, что объявление Иракского 
Курдистана независимым госу-
дарством приведет к волнениям 
среди турецких и иранских кур-
дов, составляющих значитель-
ную часть населения этих стран. 
«Российская газета» опросила 
нескольких экспертов, задав им 
вопросы о влиянии референдума 
на будущее региона.

Тогрул Исмаил, 
политолог, профессор турецкого 
Университета экономики и 
технологий (TOBB ETU):

Референдум о независимости 
Иракского Курдистана нелеги-
тимен с точки зрения иракского 
законодательства. Кроме того, 
мы не знаем, как именно прохо-
дил этот референдум, были ли 
там нарушения. Но, как бы там 
ни было, руководство Северно-
го Ирака поставило себя в не-
ловкое положение. Что они бу-
дут теперь делать, если соседние 
государства заблокируют гра-
ницы? Иран, собственно, это 
уже сделал, определенные огра-
ничения намерена ввести также 
Турция. Надо отметить, что Тур-
ция поддерживала экономиче-
ски Эрбиль, и теперь она может 
прекратить поддержку,  по-

скольку Анкара признает Багдад 
в качестве центральной власти 
Ирака, включая его северные 
регионы.

При этом Турция будет, раз-
умеется, соблюдать все междуна-
родные нормы. Другое дело, если 
нынешний референдум приведет 
в перспективе к вооруженным 
столкновениям в регионе, веро-
ятность чего достаточно велика. 
В таком случае Анкаре неизбеж-
но придется вмешаться.

Абдуссалам Али, 
официальный представитель 
сирийской курдской партии 
«Демократический союз»:

— Мы надеемся, что хотя бы 
часть международного сообще-
ства признает независимый 
Иракский Курдистан. Если бы та-
кой надежды не было, то руко-
водство во главе с Барзани вряд 

ли пошло бы на проведение рефе-
рендума.

Положительный ответ участ-
ников плебесцита еще не означа-
ет, что Иракский Курдистан уже 
завтра отделится. Но необходимо 
признать право курдского наро-
да на собственное государство, 
которого они оказались лишены 
в результате соглашения Сайкса-
Пико, заключенного в 1916 году. 
Что же касается перспектив 
ухудшения военной ситуации в 
регионе, то хотелось бы отме-
тить, что она спокойной там ни-
когда не была. И есть надежда, 
что лидеры Курдистана сумеют 
направить процесс в политиче-
ское русло.

Сирийские курды, разумеет-
ся, поддерживают идею создания 
независимого Курдистана, одна-
ко сами они не намерены прово-
дить какие-либо референдумы в 
Сирии. Все, чего они добиваются, 

— это широкой автономии в со-
ставе единой демократической 
Сирии.

Андрей Бакланов, 
заместитель главы Ассоциации 
российских дипломатов:

Волеизъявление курдского 
народа — еще не юридический 
акт, это лишь шаг Эрбиля чтобы 
зафиксировать свою жесткую 
позицию и, отталкиваясь от ито-
гов референдума, приступить к 
решению проблемы курдов — са-
мого многочисленного народа в 
мире, не имеющего собственного 
государства. Спешить сейчас 
никто не будет. Не стоит думать, 
что уже завтра Эрбиль объявит о 
создании независимого Иракско-
го Курдистана. Состоявшийся 
плебисцит — это лишь начало дол-
гого переговорного процесса.

При этом есть вероятность, 
что стремление курдов к незави-
симости спровоцирует военные 
действия в ближневосточном ре-
гионе. За последние годы обста-
новка сильно ухудшилась, и к 
применению военной силы там 
стали относиться легко, это пере-
стало быть чем-то особенным.

Пока что наиболее жесткую 
позицию занимает Анкара. Для 
нее появление независимого 
курдского государства — вопрос 
национальной безопасности, 
учитывая большое количество 
курдов, живущих на территории 

Турции. У Багдада, несмотря на 
его заявления, не столь много 
возможностей регулировать си-
туацию с помощью военных, по-
скольку вооруженные силы Ира-
ка и так работают на пределе, 
сражаясь с «Исламским государ-
ством» (запрещено в РФ. — «РГ»).

При этом у Масуда Барзани, 
лидера Регионального прави-
тельства Курдистана, огромный 
политический опыт, и он хорошо 
понимает, насколько опасной 
может оказаться ситуация, если 
Эрбиль станет выставлять слиш-
ком жесткие требования. Скорее 
всего, руководство Иракского 
Курдистана сейчас попробует 
выйти на поле политических пе-
реговоров, но уже имея в качест-
ве поддержки своей позиции во-
леизъявление курдского народа. 
Есть у курдов и другие аргумен-
ты. Например, их значительная 
роль в борьбе с террористами в 
Ираке и опыт создания регуляр-
ных вооруженных формирова-
ний. Кроме того, они доказали 
способность управлять большим 
и сложным регионом.

Самое главное сейчас — опре-
делить, как можно остановить 
сползание к силовым методам и 
что необходимо сделать, чтобы 
предотвратить возникновение 
сирийского сценария вокруг 
Иракского Курдистана.

Акцент

 Стремление курдов 
к независимости может 
спровоцировать 
военные действия 
в ближневосточном регионе

На референдуме в Иракском 
Курдистане для мужчин и женщин 
были отдельные очереди.1
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ДИПЛОМАТИЯ

Кандидатуру 
Хантсмана 
в качестве посла 
США в РФ 
рассмотрели 
в сенате 

ДАЛИ ДОБРО

Андрей Васильев

КОМИТЕТ сената США по ме-
ждународным делам поддержал 
назначение бывшего губернато-
ра штата Юта Джона Хантсмана 
на должность посла в России.

Хантсман, который ранее был 
послом в Сингапуре и Китае, 
признался, что он будет выпол-
нять сложную роль, но он попы-
тается «помочь разрешить кон-
фликты в Сирии и на Украине 
«Хотя я уверен, что мой преды-
дущий опыт подготовил меня к 
этой чувствительной диплома-
тической миссии, я не чувствую 
иллюзий, что служить послом 
США в Российской Федерации 
будет легко или просто», — зая-
вил Хантсман в комитете по ме-
ждународным делам cената. — 
Наши отношения с Россией — 
одна из самых сложных внешне-
политических задач, с которыми 
мы сталкиваемся». 

Теперь кандидатуру Хантсма-
на должен одобрить американ-
ский сенат. Это произойдет в 
ближайшее время.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера президент Украины Петр Порошенко подписал новую редакцию 
закона «Об образовании», вызвавшую острую реакцию Венгрии, Румы-
нии и других соседей Украины. Ответ от официального Будапешта, ра-
нее привлекавшего внимание ООН и других международных структур 
к случаям притеснения венгерского меньшинства на Украине, последо-
вал незамедлительно. «Венгрия будет блокировать и накладывать 
вето на любое действие, которое могло бы Украине обеспечить еще один 
шаг вперед в программу Восточного партнерства, процесса европейской 
интеграции», — заявил министр иностранных дел Венгрии Петер Сий-
ярто. Еще более угрожающий комментарий последовал от премьера 
страны Виктора Орбана. «Мы гарантируем болезненное будущее для 
Украины», — заявил он. 
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РАКУРС 1,5 миллиона россиян готовы учиться онлайн

Кто закинул сеть
Ирина Ивойлова

К
акой сайт поможет изба-
виться от дисграфии? За-
чем на уроках экологии 

всему классу 3D-очки? Можно 
выучиться письму с помощью 
планшета? Заменит ли профессо-
ра онлайн-лектор? Эти и другие 
вопросы обсуждали участники 
международной конференции 
EdCrunch, посвященной новым 
технологиям в образовании. 

Ректор МИСиСа Алевтина 
Черникова (этот вуз — один из ор-
ганизаторов конференции) рас-
сказала, что на конференции со-
бралось 300 экспертов из 30 
стран мира, ректоры вузов, педа-
гоги и методисты школ, сотруд-
ники детских садов, чтобы обсу-
дить, как использовать новые 
технологии и возможности в об-
учении. 

— Современный мир требует 
новых подходов к образованию, 
— подчеркнула заместитель ми-
нистра образования и науки 
Людмила Огородова. По ее сло-
вам, речь прежде всего может 
идти о дистанционном и сетевом 
обучении. — Но оно ни в коем слу-
чае не вытеснит обычное, оно бу-
дет дополнять его. 

Как? Известно, что растет 
процент детей, которым очень 
трудно научиться грамотно пи-
сать. Психологам диагноз «дисг-
рафия» хорошо известен. Теперь 
не обязательно сразу бежать к 
специалисту. В Сети есть специ-
альный сайт, где можно пройти 
тестирование и определить, есть 
дисграфия или причина ошибок в 
другом. Тут же задания и упраж-
нения для детей и советы для ро-
дителей. 

Еще пример. Надеваешь на 
уроке биологии специальные 

очки, к которым прикреплен мо-
бильный телефон с закачанным 
приложением, и видишь с высо-
ты птичьего полета родные ме-
ста, усыпанные свалками мусо-
ра. А голос в наушниках тебе рас-
сказывает, сколько и чего успел 
испортить человек.

Или возьмем вуз. Допустим, 
учишься в МИСиСе, в расписа-
нии у тебя есть предмет «матери-
аловедение», а курса «как начать 
свой бизнес» нет. Но он есть на 
специальной электронной пло-
щадке, и ты бесплатно можешь 
получить знания. 

Учишься в университете в Ха-
баровске или в Калининграде, но 
хочешь послушать лекции про-
фессоров МГУ, Санкт-Петербург-
ского университета или «Выш-
ки»? Нет ничего проще. Заходишь 
в Интернет, набираешь «Платфор-

ма открытого образования»: вы-
бираешь направление, которое 
тебя интересует, ищешь нужный 
курс и смотришь, когда открыва-
ется запись. Стать «студентом» 
любого вуза можно, не выходя из 
собственной квартиры. 

На специальной странице в 
Сети — «Национальной платфор-
ме открытого образования» — 
размещено 214 открытых он-
лайн-курсов, которые подготов-
лены лучшими учеными ведущих 
вузов. Это МГУ, ВШЭ, МИСиС, 
СПбГУ, МФТИ, СПбГУ, УрФУ и 
Университет ИТМО. 

Только что к работе подклю-
чился Томский государственный 
университет. Онлайн-обучением 
на платформе пользуются уже 
около 400 тысяч человек, в том 
числе студенты вузов.

 Как работает механизм? Допу-

стим, университет определил спи-
сок онлайн-курсов, которые он го-
тов перезачесть. Студент выбира-
ет то, что ему нравится, предупре-
ждает об этом учебную часть, смо-

трит лекции, выполняет задания, 
оплачивает прохождение экзаме-
на и, если набирает нужное коли-
чество баллов, получает элек-
тронную версию сертификата.

Или вузы заключают между 
собой сетевой договор, где про-
писывается, какие именно кур-
сы будут задействованы, кто и 
как возместит расходы вузу — 
автору курса. Эта модель сейчас 
особенно популярна. Количест-
во перезачетов превышает 7—8 
тысяч.

Но не все так просто. Онлайн-
обучение поставило множество 
новых вопросов. Как опреде-
лить качество онлайн-курсов? 
Какие психологические особен-
ности надо учитывать тем, кто 
готовит такие курсы? Два часа 
живую лекцию слушать можно, 
а монолог по скайпу — вряд ли. 
Можно ли создать систему до-
ступа к лекциям, занятиям в 
виде «единого окна» для всех 
пользователей? Найти ответы 
на эти вопросы минобрнауки 
предложило самим вузам и кол-
леджам. Разработчики про-
грамм, планов, моделей могут 
претендовать на гранты. В 2018 
и 2019 годах им будет выделено 
по 300 млн рублей. 

Решение уравнения 

Еще одним следствием 
закрытости академии 
стал недостаточный 

уровень  взаимодействия  с 
ФАНО и другими органами госу-
дарственной власти. А ведь од-
ной из главных функций, предо-
ставленных ей законом, являет-
ся всесторонняя экспертиза не 
только научных проектов, но и 
крупных социально-экономиче-
ских программ. Сегодня нередко 
многие программы, которые 
принимаются ведомствами, не 
стыкуются между собой, а выде-
ляемые средства дублируются, 
расходуются неэффективно. И 
здесь академия могла бы дейст-
вовать намного активней. Она 
должна стать центром эксперти-
зы всех крупных программ, про-
ектов, различных государствен-
ных актов. А в принципе экспер-
тиза РАН должна быть обяза-

тельной для такого рода доку-
ментов. 

Среди проблем РАН и недо-
статочная деятельность в сфере 
инноваций, коммерциализации 
научных разработок. Конечно, 
от фундаментальной науки ждут 
прежде всего новых идей, но 
можно вспомнить, что в реализа-
ции таких крупных проектов, 
как атомный и космический, ре-

шающую роль играла академия 
наук. И сейчас, когда ведущие 
страны мира делают ставку на 
высокие технологии, на проры-
вы и их быстрое внедрение, ака-
демия не может замыкаться 
только на фундаментальных ис-
следованиях. Надо совместно с 
промышленностью искать пути 
их реализации. Это, кстати, по-
зволит академии в условиях не-
достатка государственного фи-
нансирования существенно по-
полнить свой бюджет.  

Одна из главных задач, стоя-
щая сейчас перед академией, — 
повысить уровень взаимоотно-
шений власти и РАН. Причем 
здесь нужны не косметические, а 
радикальные меры. Для этого не-
обходимо создать Высший совет, 
куда войдут ученые, представи-
тели бизнеса, ректоры и т.д. Воз-
главить его имеет смысл предло-

жить кому-то из руководителей 
страны. Кстати, один из тех уче-
ных, которые агитировали за 
кандидатов, заметил, что в пра-
вительстве есть вице-премьер, 
отвечающий за спорт, так, может, 
и президент РАН должен иметь 
такой же статус. 

Академии надо взять на себя 
роль ключевого партнера госу-
дарственной власти в реализа-
ции Стратегии научно-техноло-
гического развития РФ, утвер-
жденной указом президента. РАН 
должна разрабатывать стратегии 
социально-экономического раз-
вития страны, науки, образова-
ния, медицины, предсказывать 

новые вызовы и предлагать пути 
их решения.

Практически все участники 
собрания, которые участвовали 
в обсуждении кандидатов, под-
черкивали, что перед новым гла-
вой академии стоят сложнейшие 
задачи, он берет на себя ответст-
венность не только за судьбу РАН 
и всей российской науки, но и за 
судьбу страны. Без современной 
науки и наукоемких технологий 
она может оказаться на обочине 
научно-технического прогресса, 
навсегда отстать от ведущих 
стран. 

Надеваешь 3D-очки и с высоты 
птичьего полета любуешься приро-
дой родного края.

Акцент

 Ученые считают, что академия 
должна иметь особый статус: 
«Государственная академия 
наук» 

1

МНЕНИЕ Экспертный совет 
ВАК 2 октября должен 
принять окончательное 
решение по диссертации 
В. Мединского

Возмутительная 
история

Григорий Герасимов, доктор исторических наук

ХОЧУ вспомнить, как в начале 70-х годов прошлого сто-
летия выдающийся русский ученый и мыслитель Лев Ни-
колаевич Гумилев, к тому времени доктор исторических 
наук, решил защитить еще одну диссертацию, на этот раз 
по географии. Тема диссертации «Этногенез и биосфера 
Земли» в современном философском словаре оценивает-
ся как «необычное сочетание богатейшей фактологии, 
сверхсмелых гипотез…». 

Как и всякое новое слово в науке, особенно находяще-
еся на стыке дисциплин, теория этногенеза была приня-
та весьма настороженно, а многими характеризовалась 
как антинаучная. Тем не менее Гумилев вышел на защи-
ту, и она прошла прекрасно. Была бурная и интересная 
дискуссия, затем почти единодушное голосование, при 
традиционном «один против», — чтобы ВАК не заподоз-
рил членов диссовета в формализме. 

Казалось бы, новоиспеченный доктор географиче-
ских наук может праздновать победу, но дело поверну-
лось иначе. Как и все талантливые, увлекающиеся 
люди, Гумилев без-
различно относился 
к рутине и мелочам, 
на которые столь 
пристальное внима-
ние обращает лю-
бой бюрократ от на-
уки. К тому же авто-
реферат у Гумилева 
вышел, по отзывам 
некоторых коллег, 
«пребезобразный». 
И ошибок фактиче-
ских набралось не-
мало, что и постави-
ло под сомнение ут-
верждение положи-
тельного решения 
диссертационного 
совета. Не понравился и стиль диссертации — яркий и 
образный, что было признано ненаучным. Да и сама ра-
бота, как выяснилось, не соответствовала заявленной 
специальности — «история науки и техники». 

По существовавшим тогда правилам ВАК назначил 
«черного рецензента», который дал разгромный отзыв 
на диссертацию, поскольку она, по его мнению, «ничего 
не внесла в географическую науку... даже уводит ее в сто-
рону». Этот отзыв дал доктор и профессор Юлиан Глебо-
вич Саушкин, заведовавший кафедрой в МГУ.  Никто  бы 
ничего не знал о Юлиане Глебовиче, не «заруби» он глав-
ный труд жизни Льва Гумилева. 

«Книга Л.Н. Гумилева «Этногенез и биосфера Земли» 
(защищенная автором как вторая докторская диссерта-
ция), в которой он дает систематическое изложение сво-
их представлений об этносе как связующем звене между 
природой и человеком, уже почти десять лет привлекает 
к себе пристальное внимание самого широкого читателя. 
Причина тому — необычайная постановка проблемы, ши-
рота обобщения огромного фактического материала… 
Автору такого калибра, как Л.Н. Гумилев, не следует на-
вязывать мелкие замечания или собственные мнения. 
Автор — не мальчик в науке. Поэтому я не вижу необходи-
мости говорить здесь о частностях и недостатках, кото-
рые мы в полном праве скорее рассматривать как осо-
бенности». Вышеприведенная цитата принадлежит ака-
демику Д.С. Лихачеву. 

Надо признать, что перед экспертами ВАКа всегда 
стояли две сложные задачи. Первая — отсеивание около-
научных текстов и откровенного плагиата, вторая — по-
иск нового, которое легко спутать с прожектерством. И 
главные силы эксперты всегда отдавали первой, потому 
что пропуск слабых работ негативно отражается на авто-
ритете науки, а принципиально новые научные идеи в 
диссертациях — редкость. 

   Возможно, не стоило бы вспоминать дела давно ми-
нувших дней, но и в России настоящего такие случаи, 
увы, случаются. Один из них у всех на слуху — уже второй 
год длится скандал по поводу желания отдельных лиц ли-
шить ученой степени министра культуры Владимира Ме-
динского. Несмотря на несхожесть биографий — «сталин-
ского сидельца» Л. Гумилева и сделавшего политическую 

карьеру В. Медин-
ского, в их судьбе 
есть поразительно 
схожий эпизод, свя-
занный с попыткой 
лишения второй уче-
ной степени, полу-
ченной по результа-
там защищенной до-
кторской диссерта-
ции. Гумилев первую 
докторскую защи-
тил по историче-
ским, а Мединский 
по политическим на-
укам.

Конечно, В. Ме-
динский сравни-
тельно с Л. Гумиле-

вом, отсидевшем 14 лет в сталинских лагерях, несомнен-
но баловень судьбы. Читаешь известное заявление в ВАК 
о лишении Мединского ученой степени доктора истори-
ческих наук и поражаешься схожести обвинений.

Главное сходство — неприятие идей. У Гумилева — о 
связи этногенеза с природными факторами, а у Медин-
ского — идеи национальных интересов, как основы его 
исторического подхода к написанию истории и оценке 
фактов. Обе концепции в свое время были объявлены ан-
тинаучными, ложными. Гумилева время уже в основном 
оправдало.  Идеи Мединского тоже уже работают — на их 
основе пишутся книги, снимаются фильмы, телепереда-
чи. И  это не причина для того, чтобы объявить ненауч-
ной саму идею о возможности написания истории, руко-
водствуясь при этом национальными интересами. За-
падными, европейскими, почему-то можно, а вот россий-
скими — ни в коем случае. 

Если ВАК будет строго следовать букве и духу требо-
ваний к содержанию диссертаций — лишать В. Мединско-
го ученой степени нет причины.

   Ведь он, один из немногих современных истори-
ков, который в полном соответствии с положениями 
«Порядка присуждения ученых степеней» разработал 
новый теоретический подход к истории с позиций на-
циональных интересов страны и на основе этой кон-
цепции решил важнейшую научную проблему созда-
ния положительной истории России.. Более актуальной 
и практически значимой диссертации за последние де-
сятилетия в российской исторической науке, на мой 
взгляд, не было. 

Это не причина, 
чтобы объявить 
ненаучной саму 
идею о возможно-
сти написания исто-
рии, руководству-
ясь национальными 
интересами 

Перед экспертами 
ВАКа две сложные 
задачи: отсеивание 
околонаучных тек-
стов и поиск нового, 
которое легко спу-
тать с прожектерст-
вом 
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Новые профессии, которые тесно связаны с Сетью 
и могут появиться до 2020 года (или уже появились)
— системный биотехнолог

— дистанционный координатор безопасности (следит за охранными система-

ми) 

— медиаполицейский ( ищет нарушения в Сети)

— специалист по адаптации мигрантов (в том числе с помощью онлайн-про-

грамм)

— менеджер по управлению онлайн-продажами

— модератор сообществ пользователей

— виртуальный адвокат 

— консультант по безопасности личного профиля (своих данных в Сети).
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ПОДРОБНОСТИ

В школу 
вернутся 
медики

ВРАЧА!

Ирина Борисова

В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО вно-
сятся поправки, которые помо-
гут вернуть в школы медкабине-
ты и медиков. 

Как ни странно, сегодня в 
школе по закону нельзя оказы-
вать ученику медпомощь, в том 
числе — экстренную. Хотя медики 
в российских гимназиях, кадет-
ских корпусах, институтах бла-
городных девиц были с ХIХ века.

— К сожалению, в законе на-
писано, что медицинская по-
мощь может оказываться в ста-
ционарах, на дому, скорой мед-
помощью на улице. А вот про 
образовательные организации 
ничего не говорится. И это от-
сутствие двух слов в законе ста-
ло приводить к тому, что стала 
рушиться вся система оказания 
медпомощи в школах, — расска-
зала завлабораторией НИИ ги-
гиены и охраны здоровья детей 
и подростков профессор Ирина 
Рапопорт. 

Что может измениться в зако-
нодательстве?

— Надо решить два важных 
вопроса — засчитывать льгот-
ный стаж медикам, которые ра-
ботают в школах, смягчить тре-
бования к лицензированию мед-
кабинетов в образовательных 
организациях, — высказала 
предложения член Комитета 
Госдумы по образованию и нау-
ке Алена Аршинова на круглом 
столе в «Российской газете», где 
обсуждалась эта тема. По ее сло-
вам, лицензировать медкабине-
ты сейчас практически невоз-
можно.

К сожалению, сейчас требо-
вания к медкабинетам такие 
строгие, что школа иногда не в 
состоянии их выполнить. Пред-
седатель Комитета Госдумы по 
охране здоровья Дмитрий Моро-
зов, к слову, профессор, детский 
хирург, считает, что одновре-
менно с этим надо дать право 
учителям оказывать первую ме-
дицинскую помощь. Сегодня 
они даже царапину помазать зе-
ленкой ученику не могут. Все, 
что они могут сделать, это по-
звонить родителям и вызвать 
«скорую помощь».

— Я уверен, что каждый чело-
век должен знать, кто такой Чай-
ковский, Пушкин, и уметь ока-
зывать первую помощь, — рас-
сказал Дмитрий Морозов. — Надо 
усилить ответственность роди-
телей за здоровье детей, пропи-
сав это в законе, пусть пока и 
мягко. Надо избавить педагогов 
от лишней нагрузки, связанной с 
анализом несчастных случаев, 
вернуть в школу стоматологиче-
скую помощь и привлечь к опла-
те труда школьных медиков 
средства фонда ОМС. 

Представители минобрнауки 
обеими руками за возвращение 
медиков, но задают резонные во-
просы, которые требуют отве-
тов: какой должна быть квали-
фикация медработников в шко-
лах и садах, каким будет график 
их работы, ведь многие школы 
сейчас работают по принципу 
полного дня? Как сделать их зар-
плату достойной?

— Особая забота — инклюзив-
ные школы, где должны быть 
специалисты, которые знают 
особенности здоровья учени-
ков, — подчеркнула заместитель 
директора департамента госпо-
литики в сфере общего образо-
вания минобрнауки Жанна Са-
довникова.

Должен ли учитель знать ди-
агноз ученика? «Учителю его 
знать не нужно. Но медик дол-
жен дать педагогу рекоменда-
ции по учебной и физической 
нагрузке для конкретного уче-
ника», — считает ответственный 
секретарь Координационного 
совета Национальной роди-
тельской ассоциации Алексей 
Гусев. 

По его мнению, учитывая 
объединение школ, медик дол-
жен быть в каждом школьном 
здании. Условно говоря, если 
школа имеет пять корпусов, то в 
каждом должны быть медсестра 
или врач. При этом от сбора со-
гласий и отказов от прививок ме-
диков можно освободить. Это 
может сделать социальный педа-
гог или психолог.

Сейчас по нормам на одного 
медика может приходиться от 
800 до 1200 школьников. Это 
слишком много.

Каждый должен 
знать, кто такой 
Чайковский, 
Пушкин, и уметь 
оказывать 
первую помощь

СПРАВКА «РГ»
Александр Михайлович Сергеев родился 2 августа 1955 в Горьковской об-
ласти. После окончания в 1977 году  радиофизического факультета Горь-
ковского университета пришел работать в Институт прикладной фи-
зики РАН. В 2015 году избирается его директором. Сергеев — один из веду-
щих ученых в стране и мире в области лазерной физики, фемтосекун-
дной оптики, физики плазмы и биофотоники. Им предложен проект по 
созданию в России самого мощного в мире лазера XCELS, который вклю-
чен правительством РФ в число проектов класса megascience. Александр 
Сергеев инициировал участие российских ученых в ряде крупных между-
народных научных программ, в том числе в обсерватории для детекти-
рования гравитационных волн LIGO, в проекте прототипа реактора 
для лазерного термоядерного синтеза HiPER. В 2016 году Сергеев избран 
академиком РАН. Имеет более 8000 цитирований работ в научных 
журналах. Его индекс Хирша — 48. Женат, у него двое детей, сын и дочь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Сергеев, 
президент РАН

Почему я стал кандидатом в президенты? После срыва выборов 22 марта в ко-

манде физиков возникло очень серьезное опасение за будущее академии. И 

когда Отделение физических наук РАН предложило мне участвовать в выборах, 

я это воспринял как поручение коллег, от которого у меня нет права отказывать-

ся. Тем более что прекрасно понимаю — в академии физики играют очень замет-

ную роль, к их мнению многие прислушиваются, что еще сильней поднимает 

уровень ответственности, связанной с этим предложением моих коллег. 

Ученые вчера сделали судьбоно-
сный для академии выбор.  



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 сентября 2017
среда № 217 (7383)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Налоговые 
льготы имеют уже более  
60 предприятий

Скидка 
на прогресс

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти вчера пополнили список промыш-
ленных комплексов и технопарков Москвы — статус про-
мкомплекса получили сразу шесть предприятий, заня-
тых в различных высокотехнологичных отраслях, от 
фармацевтики до машиностроения.

Такой статус дает предприятиям ряд налоговых льгот, 
но и накладывает на них определенные требования по ин-
вестициям и уровню заработных плат. В частности, нало-
говыми льготами теперь сможет воспользоваться госу-
дарственное машиностроительное конструкторское 
бюро «Вымпел» имени И.И. Торопова. Компания выступа-
ет одним из ведущих в стране конструкторских бюро по 
разработке продукции оборонного назначения. Объем 
инвестиций в предприятие за последние 5 лет составил 
1,3 млрд рублей, а средняя зарплата равна 69 тыс. рублей 
в месяц. При этом занято в бюро больше 2,5 тыс. человек. 

Статус технопарка получила территория на юге Мо-
сквы, где работают 12 компаний, занятых преимущест-
венно в сфере информационных технологий. В них тру-
доустроены в общей сложности почти 2 тыс. человек. В 
планах на ближайшие 5 лет — модернизировать здания 
технопарка, а также реконструировать подъездные пути. 

С учетом уже действующих в столице теперь насчиты-
вается 30 промышленных комплексов и 31 технопарк с об-
щим числом сотрудников почти 80 тысяч. Все они пользу-
ются льготами по налогам на прибыль и имущество, а так-
же земельному налогу. Кроме того, для них снижены став-
ки арендной платы за землю. Все это позволяет предприя-
тиям снизить налоговую нагрузку на 10—25% и направить 
высвобожденные средства на собственное развитие.

ЭКЗАМЕН 
Более 2 тысяч медиков 
хотят получить статус 
«Московский врач»

Чистосердечное 
призвание

Сергей Бабкин

ПЕРВЫЕ 30 медиков вчера сдали экзамен на получение 
статуса «Московский врач». Он даст ежемесячную до-
плату в 15 тыс. рублей и гарантирует профессиональ-
ный рост. Правда, пройти испытание сможет не каждый 
практикующий доктор.

«Потеря сознания, давление 110 на 80, пульс 18 ударов 
за 10 секунд», — с этими словами к врачу-реаниматологу 
доставляют мужчину-манекена. У кандидата в «Москов-
ские врачи» есть только несколько минут, чтобы правиль-
но поставить диагноз. За манипуляциями  доктора следят 
несколько камер и реаниматологи. Наконец, пациент при-
ходит в себя, но на вопросы отвечает только слабым сто-
ном. И тут —  остановка сердца! Непрямой массаж и дефи-
бриллятор помогают 
медику вернуть к 
жизни умирающий 
манекен… В сосед-
них «палатах» пре-
тенденты на солид-
ный статус на таких 
же манекенах долж-
ны точно диагности-
ровать нарушения 
зрения и рефлексов, 
сердечную патоло-
гию... Экзаменаторы 
проверяют и то, как доктор общается с пациентом, тут 
важна и тактичность, и точность вопросов. Перед пра-
ктическими заданиями врачи сдают компьютерные те-
сты. Оценивают и машины, и преподаватели Первого 
МГМУ имени И.М. Сеченова. 

«Человеческий фактор при интерпретации оценки 
исключен, — считает ректор университета Петр Глыбоч-
ко. — Экзамен трехступенчатый: тестирование, отработка 
практических навыков и затем — собеседование». 

На экзамен записались уже более 2 тыс. медиков. 
Пока кроме врачей общей практики свои знания показа-
ли еще психиатры и рентгенологи, а вообще поучаство-
вать могут представители 15 специальностей. У претен-
дента должно быть свидетельство практикующего врача 
и стаж работы не меньше 5 лет. Стать «Московским вра-
чом» могут даже медики из регионов. Правда, 15-тысяч-
ный грант они получать не будут, но зато смогут пока-
зать себя столичным медицинским светилам. И, может 
быть, им предложат работу в Москве.

«Экзамен, конечно, сложный, — подтвердил руково-
дитель депздрава Алексей Хрипун. — Но для тех, кто его 
сдаст, это будет подтверждение не просто очень высоко-
го уровня профессионализма, но и соответствия требо-
ваниям динамично развивающейся системы московско-
го здравоохранения». 

Статус нужно подтверждать каждые пять лет. Пересда-
вать экзамен можно сколько угодно и все время бесплат-
но. Оценить уровень заданий и проверить себя доктора 
могут на сайте Сеченовки sechenov.ru. Там также публи-
куется информация о тренингах для специалистов. 

РАКУРС

В городе 
ставят
необычные
светофоры

МИМО 
НЕ ПРОЕДЕШЬ

Светлана Батова

В БЛИЖАЙШИЕ два месяца в 
Москве заработают более полу-
сотни инновационных светофо-
ров, дублирующих сигнал на 
опоры, на которых они установ-
лены. Сейчас в столице заканчи-
вается их монтаж.

Перед массовой установкой 
в городе смонтировали не-
сколько экспериментальных 
«трехглазов», после чего их ре-
шили установить по всей Мо-
скве. В общей сложности уста-
новят 54 светофора.

Водитель, едущий по широкой 
дороге, даже если светофор ду-
блируется над улицей, не всегда 
успевает заметить переключение 
«трехглазого» и отреагировать, 
что пора тормозить. Пешеходник 
с дополнительной подсветкой не 
заметить практически невозмож-
но: красным (или зеленым) сияет 
не только сам светофор, но и вся 
опора, на которой он висит. Кро-
ме того, на таких переходах ста-
вят еще и дополнительные знаки 
с подсветкой. 

Дорожники перед началом 
эксперимента даже опасались, 
не окажется ли свет слишком 
ярким для водителя — провели 
испытания на полигоне МАДИ, 
но в итоге выяснилось, что та-
кая подсветка действенна и по-
лезна для водителя.

Подобные «гирлянды» ис-
пользуют во многих европей-
ских странах, и там они хорошо 
себя зарекомендовали.  «Такое 
световое решение — эффектив-
ный психологический фактор, 
сдерживающий пешехода и во-
дителя от возможного наруше-
ния Правил дорожного движе-
ния, — рассказал Вадим Юрьев, 
глава столичного Центра орга-
низации дорожного движе-
ния. — Создание подобной си-
стемы поможет снизить коли-
чество нарушений дорожного 
движения, а следовательно, и 
ДТП. Согласно исследованиям, 
проводимым в США, Австра-
лии, странах Европы и Ближне-
го Востока, где действует анало-
гичная система подсветки све-
тофоров, количество ДТП на пе-
рекрестках снизилось в сред-
нем на 40 процентов».

КСТАТИ

Москвичи одобрили еще один тип эк-

спериментальных светофоров, рабо-

тающих на солнечных батареях и ве-

трогенераторе. На «Активном гра-

жданине» их оценили более 140 тыс. 

человек. Опытный образец постави-

ли летом в Некрасовке на пересече-

нии Зенинского шоссе и Кожухов-

ской горки. Благодаря своей авто-

номности такие светофоры будут не-

заменимы в удаленных районах Мо-

сквы, например в ТиНАО, где сложно 

подключаться к электросетям.

Жилье В Москве выбрали первые площадки для строительства 
новых домов

Квартальный план

Александр Мелешенко

А
бсолютное большин-
ство москвичей, чьи 
дома попали в про-
грамму реновации, 
переедут в новое жи-

лье в пределах своего квартала. 
Об этом вчера заявил мэр столи-
цы Сергей Собянин на заседании 
президиума городского прави-
тельства, где были утверждены 
стартовые площадки для строи-
тельства новых домов.

Всего в перечень попало 210 
площадок, расположенных в 75 
районах Москвы во всех адми-
нистративных округах. На них 
предполагается построить жи-
лые дома площадью 3,4 млн кв. 
м — 59 домов в 2017—19 годах, 
включая 12 уже введенных в эк-
сплуатацию многоэтажек и еще 
151 дом в 2020—21 годах. «В те-
чение года мы должны продол-
жить подбор стартовых площа-
док и подобрать их еще как ми-
нимум около сотни. Это нужно, 
чтобы программа реновации 
шла параллельно во всех райо-
нах Москвы», — добавил Собя-
нин.

Строительство домов на уже 
утвержденных площадках позво-
лит переселить 119,5 тысячи мо-
сквичей из 568 старых пятиэта-
жек и продолжить волновое пере-
селение за счет освобождающих-
ся участков, подчеркнул глава 
департамента градостроитель-
ной политики Москвы Сергей 
Левкин. По его словам, отобран-
ные площадки будут застроены в 
период с 2017 по 2021 год. 

— При выборе площадок мы ру-
ководствовались двумя основны-
ми критериями, первый из кото-
рых — расположение в районе ре-
новации, — рассказал Левкин. — 
Это определено законом, кото-
рый предусматривает переселе-
ние людей в пределах своего райо-
на. Второй критерий — макси-

мальная близость площадок к 
группе домов, которые попали в 
программу реновации. Чтобы 
люди переехали даже не в преде-
лах района, а в пределах квартала. 

Кроме того, заметил Левкин, 
площадки обсуждались с жителя-
ми, а еще большое значение име-
ла возможность максимально 
быстро выйти на реальное строи-
тельство. Поэтому в приоритете 
были площадки с минимальным 
обременением — чтобы там не 
было застройки, зеленых наса-
ждений и магистральных комму-
никаций, что всегда усложняет и 
удорожает подготовку террито-
рии под строительство. 

«Было важно также не поме-
шать дальнейшему развитию но-
вых кварталов, которое предус-

матривает квартальную застрой-
ку с приватными территориями. 
Чтобы эта идеология не была на-
рушена, необходимо правильно 
выбрать первые площадки уже 
сейчас», — добавил Левкин. 

Программа реновации, на-
помним, предполагает расселе-
ние и снос в общей сложности бо-
лее 5144 ветхих жилых домов, 
преимущественно пятиэтажек, в 
Москве. Судьбу своих домов жи-
тели решали сами во время голо-
сования — они могли отказаться 

от участия в программе, однако 
абсолютное большинство под-
держало включение своего жи-
лья в программу. 

Переезжать москвичи будут в 
новостройки, их новые квартиры 
будут больше за счет более про-
сторных кухонь, санузлов и при-
хожих. Отделка квартир предпо-
лагается на уровне комфорт-
класса. 

Все переселенцы получат кварти-
ры максимально близко к своим 
старым домам.

Акцент

 Отобранные площадки 
будут застроены в период 
с 2017 по 2021 год

Экзамен на 
«Московского врача» 
можно пересдавать 
сколько угодно раз 
и бесплатно

За манипуляциями соискателей грантов следят видеокамеры 
и реаниматологи.

МЕЖДУ ТЕМ
Московский фонд реновации жилой застройки возглавит Анатолий 
Константинов — строитель с почти 40-летним опытом работы в 
столице, в последнее время занимавший должность замдиректора по 
строительному производству в Управлении экспериментальной за-
стройки микрорайонов. Решение о назначении было также принято 
вчера на заседании президиума столичного правительства. 
Анатолий Константинов прошел путь от старшего инженера до ген-
директора крупнейшего предприятия строительной индустрии сто-
лицы — Домостроительного комбината №1. В фонде капремонта он 
также займет должность гендиректора. Фонд будет выступать опе-
ратором программы реновации. 
Адреса стартовых площадок: https://cdnimg.rg.ru/pril/
article/145/45/82/start-place.pdf

РАБОТА В городе прошла 
женская ярмарка вакансий 

Леди в деле

Ангелина Жукова

СРЕДИ официально зарегистри-
рованных на столичной бирже 
труда безработных 60% — жен-
щины, рассказал «РГ» замруко-
водителя столичного департа-
мента труда и социальной защи-
ты населения Андрей Бесштань-
ко на открытии ярмарки вакан-
сий, которую организует ГБУ 
«Женский деловой Центр».

«Экономическое оживление 
отражается на рынке труда, без-
работных становится меньше, а 
вакансий — больше. Если в прош-
лом году в Москве насчитыва-
лось около 40 тысяч зарегистри-
рованных безработных, то сей-
час их 27,5 тысячи», — говорит 
Бесштанько, добавляя, что на 
рынке труда женщины традици-
онно активнее мужчин, а столич-
ные власти делают многое, чтобы 
помочь им найти работу. Это, на-
пример, делается с помощью спе-
циальных программ. Женщины в 
декретном отпуске могут пройти 
бесплатные обучающие курсы по 
бухгалтерскому учету, веб-ди-
зайну, маркетингу. Также депар-
таменты соцзащиты и науки го-
товы поддержать проектные ини-
циативы и стартапы. Сейчас из 
330 проектов по самозанятости 
больше половины предложены 
женщинами, которые хотят по-
пробовать себя в сфере IT, фотоу-
слуг, индустрии красоты. 

Ярмарка вакансий — одно из 
многих мероприятий для жен-
щин, которое поддерживает го-
родское правительство. На пло-
щадке ярмарки встречаются 

успешные бизнес-леди, коуч-
консультанты, работодатели и 
соискатели, чтобы поделиться 
опытом в поиске работы мечты. 
Кстати, самые популярные у мо-
сквичек профессии — это про-
граммисты IT, специалисты PR и 
медиа, педагоги и ландшафтные 
дизайнеры. При этом год от года 
граница между женскими и муж-
скими профессиями стирается. 
Так, Светлана Мильская, генди-
ректор тренажерного центра 
«TFTaero» рассказала, что на ее 
предприятии можно без специ-
альной подготовки «полетать» на 
самолетах «Аэробус» и «Боинг», 
и женщины охотно пробуют себя 
в этом. А казалось бы, авиация — 
это мужская стезя. Центр предла-
гает курсы пилотирования, эк-
скурсии с рассказами о мировой 
и отечественной гражданской 
авиации, также в нем открыта 
школа виртуальных пилотов.

Для тех, кто пришел на ярмар-
ку найти работу, коуч-консуль-
тант Ирина Смирнова провела 
мастер-класс. «Часто человек об-
ращается за помощью к специа-
листу и ждет от него волшебной 
таблетки, которая ему тут же по-
может найти работу. Но соиска-
тель должен понимать, что он хо-
чет, чем ему нравится занимать-
ся. Задача специалистов не найти 
работу, а помочь понять, что мо-
жет принести успех и деньги», — 
отметила она.

А для тех, кто уже знает, чем 
хочет заниматься, на ярмарке 
прошли интересные мастер-
классы по мейкапу, флористике и 
созданию парфюмерии.  

ДОРОГИ Третий участок Южной рокады начнут проектировать 
в этом году

По пути на юг
Ангелина Жукова

Ю
жную рокаду — ско-
ростную магистраль, 
которая станет дубле-

ром МКАД и Третьего транспор-
тного кольца и свяжет западные, 
южные и юго-восточные районы 
Москвы, запустят в 2020 году. 
Для удобства москвичей строи-
тельство этой рокады разделено 
на три самодостаточных участ-
ка — и эффект от запуска первого 
из них и частично второго горо-
жане уже почувствовали.

Напомню, протяженность 
Южной рокады составит более 
25 км. Она пройдет от МКАД че-
рез Рублевское шоссе, Бала-
клавский проспект, Варшавское 
шоссе и Кантемировскую улицу 
в районе Пролетарского про-
спекта к Каширскому шоссе и 
далее до улицы Борисовские 
Пруды.

Первый участок на западе в 
12 км — от МКАД до Варшавки, 
был запущен еще в конце 2013 
года. В него вошли Рублевское 
шоссе, улицы Лобачевского и 

Обручева и Балаклавский про-
спект. Здесь реконструировали 
дороги, построив развязки на 
пересечении Рублевского шос-
се с улицами Академика Павло-
ва и Маршала Тимошенко и на 
пересечении улицы Лобачев-
ского с Мичуринским проспек-
том. Организовали выделенную 
полосу для общественного 
транспорта, а остановки выне-
сли в заездные карманы. А что-
бы автолюбители без нужды не 
выезжали на основную трассу, 
проложили боковые проезды. 

Также были построены семь 
подземных и один надземный 
пешеходный переход и устрое-
на велодорожка. 

Второй участок в 2,5 км — от 
Балаклавского до Пролетарско-
го проспекта будет запущен в 
следующем году. Движение по 
этой трассе разгрузит Проле-
тарский проспект, Каширское и 
Варшавское шоссе.  Пока на 
этом участке готова только 
эстакада на пересечении Вар-
шавского шоссе с Балаклавским 
проспектом. Ее открыли не так 
давно, и по ней москвичи с ве-
терком уже добираются до Ка-
ширки. А боковые проезды по-
зволяют водителям съезжать на 
Балаклавский проспект или раз-
ворачиваться, а также в буду-
щем попадать с Южной рокады 
на Варшавское шоссе. 

И, наконец, третий участок 
Южной рокады пройдет от пере-
сечения с Пролетарским про-
спектом до выхода на МКАД. Его 
начнут проектировать до конца 
этого года, причем он будет 
сформирован не за счет строи-
тельства новых дорог, а за счет 
реконструкции уже существую-
щих улиц. Для этого в 2018—
2020 годах планируется рекон-
струировать участок от Канте-
мировской до Каспийской улиц, 
Донецкой улицы и Верхних по-
лей, сделать путепровод через 
Москву-реку на улице Шоссей-
ная и реконструировать улицу 
Балтийская, которая выйдет на 
Липецкую улицу. И
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НЕДВИЖИМОСТЬ 
Покупателям квартир 
не удается избежать 
платежей за лишнюю 
площадь

Метр не сдается

Ирина Жандарова

ПРИЕМКА — один из самых волнительных моментов 
при покупке квартиры. И самых проблемных. Непонят-
но, кто кому останется должен после этого мероприя-
тия. Покупатель застройщику за излишне построенные 
метры или девелоперу придется устранять за свой счет 
все недоделки?

Претензии могут возникнуть с любой стороны. В ти-
пичных для застройщика и покупателя сложностях на 
этапе приемки квартиры недавно разбирался Орлов-
ский областной суд. Он отклонил иск застройщика, ко-
торый требовал взыскать с покупателя жилья 160,5 ты-
сячи рублей за дополнительные метры, которые были 
выявлены при обмере квартиры. Покупатель со своей 
стороны отказывался платить эту сумму, как и прини-
мать саму квартиру. В ней были существенные недодел-
ки: отсутствовал подоконник, не были оштукатурены 
стены и заделаны щели между плитами. Клиент настаи-
вал, что сначала следует устранить все недочеты, а по-
том уже доначислять платежи за дополнительные ме-
тры. 

 Больше всего по-
купателей квартир 
пугают именно 
лишние метры. Дело 
в том, что квартира 
в проекте и в реаль-
ности может отли-
чаться по площади. 
Иногда несущест-
венно, меньше ме-
тра. Некоторые за-
стройщики пропи-
сывают такую по-
грешность в догово-
ре. К примеру, если 
при обмере квартиры ее площадь будет больше или 
меньше 0,5 метра, то доплата не требуется. Если же 
квартира существенно превзошла проект, покупателю 
придется доплатить. А если меньше, такие случаи тоже 
бывают, застройщик вернет деньги клиенту. «Я честно 
не ожидала ничего подобного, но после обмера кварти-
ра оказалась на три метра меньше положенной площа-
ди. Написала заявление и застройщик вернул 300 ты-
сяч рублей», — рассказывает москвичка Елена П. 

 В случае с квартирой в Орловской области изначаль-
ная цена метра составляла 27 тысяч рублей, доплата 160 
тысяч рублей. Получается, застройщик ошибся на це-
лых 6 метров площади. Конечно,  специально, полагают 
покупатели и интересуются, можно ли не доплачивать. 
Шанс есть, но очень маленький. 

«Застройщики часто включают в договор положения, 
согласно которым цена объекта не является окончатель-
ной и может быть изменена после окончательных обме-
ров. В таком случае у покупателя не будет никаких пра-
вовых оснований для того, чтобы отказаться оплатить 
дополнительные метры», — говорит президент Гильдии 
юристов рынка недвижимости Олег Сухов. 

 Самое неприятное в этой ситуации то, что закон не 
содержит предела, на сколько застройщик может оши-
биться. Может ли он сделать квартиру больше на 5, 10 
или 15 метров. На защите покупателя стоит только одна 
норма. «При сильном изменении объекта вы можете за-
явить застройщику о ненадлежащем исполнении усло-
вий договора, так как переданный вам объект не соот-
ветствует согласованным вами параметрам», — поясня-
ет Олег Сухов. Хотя и здесь речь скорее будет идти о рас-
торжении договора, а не о «подарке» покупателю в виде 
дополнительных метров.

 На практике каждая из сторон торопится поскорее 
закончить с приемкой квартиры. Хочется получить 
ключи и вселяться. Но если покупатель пропустит недо-
делки, которые допустил застройщик, то устранять их 
придется уже за свой счет.  «Застройщик обязан устра-
нить недостатки в согласованный с участником срок. 
Прямо этот срок не определен и на практике граждане 
сами решают, сколько времени давать на устранение 
недостатков», — говорит управляющий партнер колле-
гии адвокатов «Старинский, Корчаго и партнеры» Вла-
димир Старинский. Даже если сроки не были зафикси-
рованы письменно, для устранения недостатков строи-
тельства дается 45 дней. За каждый день просрочки с за-
стройщика можно получить неустойку, которая согла-
сно закону ФЗ-214 составляет 1 процент. Правда, суды 
зачастую считают такой размер компенсации завышен-
ным и занижают его. И да, к сожалению, получить ее 
можно только через суд.

 Оказаться в суде совсем несложно. Застройщики 
охотно затягивают сроки устранения недоделок. Они 
надеются, что покупателю будет жалко тратить время и 
нервы, он примет квартиру и устранит недочеты сам. И 
надо отметить, эта тактика работает, многим действи-
тельно не терпится принять квартиру даже с замечания-
ми.

Самое большое, что может требовать покупатель от 
застройщика, если тот не устранил недоделки, это рас-
торжение договора и возврат всех уплаченных денег с 
процентами за пользование ими. Воплощать в жизнь та-
кой план не каждый покупатель осмелится, но стимули-
ровать застройщика к действиям поможет. 

Евразийская патентная 
организация, в которой 
Россия и еще семь стран 

бывшего СНГ участвуют, ставят 
вопросы о развитии региональ-
ной защиты,  когда патент полу-
чается сразу на несколько госу-
дарств. Это нужно для того, что-
бы производство из одной стра-
ны беспрепятственно переходи-
ло в другие страны.

На заседании административ-
ного совета Евразийской патен-
тной организации мы решили 
выйти с инициативой о создании 
единого промышленного образца 
для евразийских стран. Если еди-
ный патент на изобретение у нас 
уже действует, то промышленный 
образец, как один из видов интел-
лектуальной собственности, не 
получил достаточного развития.

У нас есть опыт реализации Га-
агского протокола по промыш-
ленным образцам. Наша страна в 
октябре 2016 года подписала этот 
протокол и будет его реализовы-
вать в своей деятельности. Ме-
ждународная регистрация будет 
облегчена. Подача может быть в 
любом из ведомств, входящих в 
эту Конвенцию. И для Евразии мы 
предложим сделать единый Евра-
зийский промышленный образец, 
с тем чтобы его рассматривать.

Когда может быть введен этот 
промышленный образец?
Г Р И ГО Р И Й  И В Л И Е В : Дипломатиче-
скую конференцию по принятию 
Конвенции о действии единого 
промышленного образца мы 
предлагаем провести в 2018 году. 
Уже с 2019 года он может быть 
введен. А при более активном его 
продвижении во всех 8 странах 
он может быть введен и раньше.

Для деятельности каждой орга-
низации, для каждого патентоо-
бладателя очень важна междуна-
родная регистрация. Вот между-
народная система регистрации и 
как ее часть региональная систе-
ма регистрации: когда подается 
одна заявка на одном языке в одно 
ведомство, а защита получается 
на территории тех государств, в 
которых нужна защита интеллек-
туальной собственности — это сов-
ременный механизм. Менее за-
тратный, но более эффективный, 
потому что он более быстрый, чем 
прямая подача заявок в каждую 
конкретную страну. Мы видим, 
что им успешно пользуются не 
только в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, им пользуются во всем 
мире. И нам использовать этот ме-
ханизм, конечно, необходимо.

Кто толкает прогресс
Вы говорите, те инструменты, 
которые азиатские страны ис-
пользовали, мы тоже можем ис-
пользовать. Многие наработки 
уже есть. Почему же у нас патен-
тная активность стагнирует?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: С точки зрения 
инфраструктуры коммерциали-
зации нет совершенных эконо-
мических связей между субъек-
тами. Одни изобретают, другие 
производят, третьи реализуют за 
рубежом. И у всех не хватает воз-
можности для того, чтобы объе-
диниться. Изобретатель не мо-
жет найти своего финансиста и 
предпринимателя. А предприни-

матель не видит значения полу-
ченного изобретателем эффекта. 
Того технического решения, ко-
торое обладает мировой новиз-
ной. У нас 60 тысяч патентных за-
явок в год. Это совсем не малень-
кая цифра. Представьте себе, что 
они определяют мировую новиз-
ну технического прогресса. Осо-
бенно в таких областях, как хи-
мия, ядерная физика, космонав-
тика. И мы видим, что и 3D-прин-
тинг стал приоритетным для на-
ших изобретателей.

Сейчас нужно проводить по-
литику, когда интересы всех 
субъектов находят реализацию, 
когда они находят друг друга. Го-
сударство создает для этого меха-
низмы. Мы тесно сотрудничаем с 
Российским экспортным цен-
тром (РЭЦ). Он оплачивает пош-
лины при патентовании за рубе-
жом и дополнительно компенси-
рует организациям до 70 процен-
тов иных сопутствующих получе-
нию патента расходов. Это суще-
ственный вклад государства в 
развитие инфраструктуры патен-
тования за рубежом. Причем 
именно эти проекты определяют 
и объемы производства новых то-
варов, и лицо нашего государства 
на мировом рынке. Использова-
ние таких механизмов очень эф-
фективно.

Как еще можно снизить издер-
жки на продвижение интеллек-
туальной собственности?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Приняты измене-
ния в Налоговый кодекс, по ко-
торым, если вы до 2019 года 
включительно выявляете и ста-

вите на учет созданное изобре-
тение как интеллектуальную 
собственность, то вы не платите 
налог на прибыль. Такие предло-
жения важны. Инфраструктура 
коммерциализации должна 
быть комфортна для продвиже-
ния. Люди, которые вложили ог-
ромные средства и силы в изо-
бретения, которые много лет 
проводят опыты, изыскания, ис-
следования, расчеты, должны 
быть поощрены государством. 
Тот, кто просто производит то-
вар, и тот, кто создал новый то-
вар, — это разные субъекты. Поэ-
тому к интеллектуальной собст-
венности нужно подходить раз-
умно, поощряя ее внедрение. 
Если мы эти механизмы будем 
развивать, мы увидим, что на-
ших изобретений будет больше 
реализовано, в том числе на ми-
ровом рынке.

Центр для малышей
Насколько легко в эту сферу вой-
ти малому и среднему бизнесу?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Программа под-
держки среднего и малого пред-
принимательства сейчас включа-
ет и поддержку его в сфере патен-
тования. Мы видим, что такой 
комплексный подход поддержки 
стартапов, малых и средних пред-
приятий, очень важен. И, навер-
ное, все это должно идти не только 
с нашего сайта. Чтобы предприни-
матель имел доступ к этой инфра-
структуре, мы создаем в регионах 
центры поддержки технологий и 
инноваций. В них есть удобный до-
ступ к нашим информационным 
ресурсам, это уникальная база 
данных. Мы представляем кон-
сультационные услуги, там можно 
получить помощь в подаче элек-
тронной заявки, которая на 30 
процентов дешевле и в два раза 
быстрее рассматривается, чем на 
бумажном носителе.

Такие центры нужно создавать 
везде. Татарстан уже создал 22, в 
Москве, помимо нашей патен-
тной библиотеки, 7 таких цен-
тров. И мы продолжаем создавать 
их с крупными корпорациями.

От Москвы до Магадана нам 
нужны такие инфраструктурные 
опорные точки, в которых найдет 
поддержку изобретатель, пред-
приниматель, человек, который 

просто хочет узнать, какие патен-
ты в мире сейчас выдаются. А в 
мире их почти два миллиона каж-
дый год появляется по разным на-
правлениям. С помощью нашей 
системы ориентироваться в этом 
может любой человек. И чем боль-
ше людей будут понимать, как 
происходит этот процесс, какие 
здесь есть подводные камни, тем 
быстрее мы с вами выйдем на уро-
вень этих самых «драконов».

Патент долго ждать
Многие жалуются на затянутые 
сроки регистрации. Иногда они 
достигают полутора лет. Как бу-
дете их сокращать?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Мы несколько со-
кратили сроки нашей эксперти-
зы, особенно по товарным зна-
кам. Мы сейчас уже выходим на 
средний срок в восемь месяцев по 
товарным знакам. По патентам 
сама экспертиза занимает у нас 
около 10 месяцев. Это средний 
срок. Изобретение как новое ре-
шение требует, чтобы его прове-
рили по всем документам, нахо-
дящимся в нашем ведомстве, и по 
всем документам, которые есть в 
мире. Не только патентным, но со 
всем минимумом патентной ли-
тературы, к которой относится, 
по сути, любой научно-техниче-
ский журнал, в котором есть ре-
зюме на английском языке.

Для нас важно не просто найти 
соответствие, но еще и проверить, 
сопоставить. Найти какой-нибудь 
радикал или электрон новый в за-
явке не так просто. И когда его на-
ходят изобретатели, когда мы пе-
репроверяем, мы, по существу, 
проводим очень сходную с дея-
тельностью изобретателя работу. 
Поэтому она занимает месяц. 
Сейчас вводим ускоренные про-
цедуры рассмотрения приоритет-
ных заявок, откликаемся на 
просьбы ускориться в каких-то 
случаях. С минобрнауки догово-
рились, что если будут изобрете-
ния по их программам, то мы най-
дем возможность рассматривать 
их быстрее. Но в целом наши сро-
ки примерно соответствуют об-

щемировым. И как весь патен-
тный мир, мы идем к тому, чтобы 
их значительно сократить.

Какие меры принимаете?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Будем менять ин-
фраструктурно нашу работу. Сей-
час все экспертизы и поиски про-
водит только наше ведомство. Мы 
планируем подготовить систему 
организаций, которые могут наши 
функции осуществлять гораздо 
быстрее и в большем объеме. Фак-
тически, если сейчас у нас 759 эк-
спертов, то по современным про-
изводствам, по всяким новым ви-
дам научно-технической деятель-
ности мы будет аккредитовать тех 
специалистов, которые работают 
в самых крупных научных и обра-
зовательных центрах, чтобы они 
подключились к этой работе. Ког-
да мы создадим такую инфра-
структуру, экспертиза будет про-
ходить быстрее. Когда мы созда-
дим такую инфраструктуру, мы 
рассчитываем, что вырастет и ка-
чество заявок. Если заявка качест-
венная, если в ней все правильно 
описано, то сроки проверки на-
много меньше. Практически в два 
раза быстрее, когда качество есть. 
Когда качество не соответствует, 
заявки приходится дорабатывать. 
А значительную часть заявок мы 
вообще отклоняем как непрошед-
шие нашу экспертизу. Эта работа 
исследовательская, научная, 
очень объемная и затратная, поэ-
тому она такая продолжительная. 
Мы будем стараться всегда нахо-
диться на уровне ведущих ве-
домств по качеству экспертизы. И 
по срокам экспертизы все ведом-
ства планируют в ближайшее вре-
мя приблизиться к 10-12 месяцам 
общего рассмотрения заявки. Но 
это такой срок, который требует и 
вложений в инфраструктуру, и 
подготовки специалистов, и каче-
ства работы.

Минкомсвязи согласовало Ро-
спатенту программу, по которой 
вы модернизируете свою инфор-
мационную систему. В чем суть?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Мы переводим 
наши системы на отечественные 
технологии. И переводим инфор-
мационную систему на новые 
современную поисковые систе-
мы, которые обеспечивают нам 
интеллектуальный поиск, с ис-
пользованием нейрофизических 
систем и новых подходов. Это со-
здание новых платформ и поиско-
вых систем. Но это и такой эле-
ментарный вопрос как покупка 
новых компьютеров для наших 
экспертов, для того, чтобы каж-
дый наш эксперт имел компью-
тер с двумя экранами, потому что 
сравнительный метод анализа, 
который мы используем, предпо-
лагает автоматизированное срав-
нение в цифровом виде. Мы это 
сделаем уже в следующем году. 
Каждый наш эксперт будет обла-
д а т ь  с а м ы м  с о в р е м е н н ы м 
компьютером с самыми совре-
менными технологиями. А про-
граммы, которые обеспечивают 
быстрый поиск и доступность 
этой информации для всех жела-
ющих, мы создадим до 2021 года.

Если готовая квар-
тира по метражу 
существенно 
превзошла проект, 
покупателю 
придется доплатить

ПОПЫТКИ ОБОЙТИ ИНСТИТУТ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ ЗАКАНЧИВАЮТСЯ ПЛАЧЕВНО

РЕШЕНИЯ СТОЯТ ОГРОМНЫХ ДЕНЕГ
Какова сейчас доля интеллектуальной собственности в нашей экономике?
Ивлиев | Наши специалисты говорят о семи процентах. Но на самом деле точ-

ной методики нет. Из-за этой неоцененности интеллектуальной собственно-

сти, которая сейчас существует, все мы находимся в состоянии неопределен-

ности. Нам нужно проводить большую работу по оценке интеллектуальной 

собственности. По сбору этой информации, по повышению ее «видимости», в 

том числе при постановке на учет интеллектуальной собственности как нема-

териальных ценностей, которые обладают большой капиталоемкостью.

Изменение налогового законодательства стимулирует проявление этой интел-

лектуальной собственности как самостоятельного ресурса промышленности. 

Нам вместе с экономистами предстоит еще многое сделать для того, чтобы ин-

ститут интеллектуальной собственности занял центральное положение в эко-

номике в целом. Сейчас этого еще не происходит, но, по всем оценкам, доля ин-

теллектуальной собственности только растет. В Азии растет быстро, у нас мед-

леннее. Но все равно мы видим, как новые технологии, которые появляются, — 

3Д-принтинг, кибертехнологии, начинают определять все. Уже «железо» и даже 

человек не самый главный инструмент. 

Главное обладать теми идеями, знаниями, технологиями, которые современный 

мир предлагает обществу. И это делается через институт интеллектуальной 

собственности.

А если его обойти?
Ивлиев | Попытка обойти институт интеллектуальной собственности заканчи-

вается плачевно. И мы видим там такие уже иски, которые рассматриваются 

между крупными транснациональными компаниями, определяющие саму воз-

можность вести бизнес на ключевых для них рынках, или когда Samsung, Apple 

или Toshiba платят многие миллионы изобретателям за использование их разра-

боток. За интеллектуальную собственность, за решение, которое предложено 

той или иной организацией и стоит таких огромных денег. Когда начинаются су-

дебные процессы, когда начинает это проявляться, тогда все вдруг видят, что ин-

теллектуальная собственность стоит гораздо дороже ее материального носите-

ля и даже всей зарплаты ее носителя — человека в оценке затрат, которые нужно 

подготовить для производства того или иного продукта.

А люди к этому готовы?
Ивлиев |  Люди готовы, люди изобретают, средства у нас есть, нам нужно, чтобы 

все достижения, все изобретения становились центром жизни и человека, и 

предпринимателя, и финансовых вложений. Вообще весь научно-технический 

прогресс, все основные направления научно-технического развития должны 

сосредоточиться на объективной информации, представляемой в ходе патен-

тных исследований, патентной аналитики, патентного ландшафта, когда общие 

знания человечества становятся достоянием каждого производства, каждого 

направления деятельности.

Мы, кстати, предлагаем русскоязычный анализ любой патентной сферы с тем, 

чтобы показать, где монополия, где пробелы, какие компании и государства что 

развивают. Какие тенденции, как нужно выходить на тот или иной рынок, как 

нужно закрывать рынок, как нужно работать с интеллектуальной собственно-

стью. И ведущие компании нашей страны заказывают такие исследования, про-

водят их и, опираясь на них, принимают те решения, которые делают их лидера-

ми технологическими не только России, но и всего мира.

Акцент

 Нет экономических связей 
между участниками рынка: 
одни изобретают, другие про-
изводят, третьи реализуют

Азиатские страны давно и прочно 
занимают лидерские позиции 
в сфере инноваций.
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СПРАВКА «РГ» 

На что обратить внимание при приемке квартиры 
 — правильность установки входной двери, окон и остекления 

балконов, наличие подоконников, отсутствие щелей и сквозня-

ка;

— отсутствие трещин, кривизны стен и потолков;

— наличие рабочей вентиляции, канализации, водопровода и ра-

диаторов отопления;

— правильность монтажа электропроводки, наличие подключе-

ния к счетчику;

— проверка необходимых элементов отделки в соответствии с ДДУ.
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ПРАВИЛА ИГРЫ Небольшие 
лизинговые компании могут 
не пережить реформу рынка

Без лишней спешки

Тарас Фомченков

РЕФОРМА рынку лизинга необ-
ходима, но она должна прохо-
дить в четыре этапа, настаивают 
в Торгово-промышленной пала-
те (ТПП). Однако в Банке России 
считают, что откладывать пере-
ход на новые стандарты нельзя, 
отрасль должна стать прозрач-
ной.

Напомним, по плану регуля-
тора к 2021 году реформа лизин-
га должна полностью завершить-
ся. К этому моменту участники 
рынка должны зарегистриро-
ваться в СРО и перейти на новый 
план счетов и новую бухгалтер-
скую отчетность. Пока же ЦБ ра-
ботает над отраслевыми стан-
дартами бухучета и методикой 
расчета капитала. 

Но перенастроиться в одно-
часье рынок не готов. Деловое 
сообщество выступает резко 
против реформы, однако готово 
меняться постепенно. По словам 
Владимира Гамзы, председателя 
комитета ТПП по финансовым 
рынкам и кредитным организа-
циям, на первом этапе необходи-
мо принять изменения в законо-
дательство, в частности, более 
четко определить все понятия. 
Сейчас закон о лизинге (финан-
совой аренде) есть, но в нем от-
сутствует специальное отрасле-
вое регулирование 

На втором этапе нужно вы-
строить регулирование учета и 
отчетности, затем наладить са-
морегулирование и лишь потом 
формировать надзорную дея-
тельность, считает Гамза.

С тем, что спешка не нужна, 
согласны и в ЦБ. Как подчеркнул 
советник первого зампреда Бан-
ка России Сергей Моисеев, регу-

лятор не хочет, чтобы рынок 
сжался в результате изменений. 
«Мы делаем реестр — раз, отчет-
ность — два. Это цель, больше ни-
чего не предполагается», — пере-
числил шаги представитель ЦБ. 
И предупредил, что шагать в сто-
рону изменений все равно при-
дется, так как без этого риски бу-
дут накапливаться.

«Наша задача — повысить ин-
формационную прозрачность 
отрасли так, чтобы было понят-
но, когда и по какой причине 
нужно вмешиваться», — пояснил 
Моисеев. «Если мы хотим видеть 
весь рынок, должен быть и еди-
ный план счетов (новый план 
счетов бухучета, приближенный 
к банковскому, содержит суще-
ственно большее количество 
синтетических счетов. — Прим. 
ред.)», — предложил он.

Однако по единому плану 
счетов на «круглом столе» по ре-
форме лизинга как раз и возни-
кли основные разногласия. Та-
кая мера пугает многие компа-
нии, так как может привести к 
серьезному росту расходов, счи-
тает президент Объединенной 
лизинговой ассоциации Кирилл 
Царев. «Вызывает вопросы еще и 
отнесение лизинговых компа-
ний к некредитным финансовым 
организациям (НФО). На этом 
реформа может вообще закон-
читься, тем более что совокуп-
ные затраты на переход к НФО и 
единому плану счетов могут пре-
высить 24 миллиарда рублей. В 
результате около 50 процентов 
компаний уйдут из лизинга, а 
это сегмент малого и среднего 
бизнеса. Крупные игроки не смо-
гут их заместить», — предупре-
дил Царев.

Он предлагает для лизингопо-
лучателей сегмента микро- и ма-
лых предприятий ввести упро-
щенный порядок учета сделок 
финансового лизинга и аренды, 
приравнять его к услуге. И не из-
менять права учета действую-
щих лизинговых сделок.

Впрочем, как ни реформируй, 
все равно будут недовольные, 
предупредил сопредседатель 
«Деловой России» Антон Дани-
лов-Данильян: «Значит, с одной 
стороны нужен компромисс, а с 
другой, рынок все равно должен 
идти вперед, реформироваться».

ПРОИЗВОДСТВО В России 
хотят ввести новый 
утилизационный сбор 

Ставкой по отходам

Елена Березина

МИНПРОМТОРГ разрабаты-
вает законопроект о введении 
утилизационного сбора для оте-
чественных производителей ма-
шиностроительной продукции 
и ее импортеров. Поправки пла-
нируется внести в Федеральный 
закон «Об отходах производст-
ва и потребления». Уведомление 
об этом размещено на офици-
альном портале проектов нор-
мативных актов.

По данным Росстата, за де-
сять лет — с 2005 по 2015 год — 
объем образования отходов про-
изводства и потребления вырос 
более чем на 85 процентов — с 
3035,5 до 5060,2 миллиона тонн. 
Таким образом, по мнению мин-
промторга, целесообразно вве-
сти утилизационный сбор для 
предприятий, производящих 
средства производства. Это по-
зволит значительно улучшить 
экологическую ситуацию.

Введение утилизационного 
сбора направлено на предотвра-
щение вредного воздействия от-
ходов производства и потребле-
ния на здоровье человека и окру-
жающую среду, вовлечение та-
ких отходов в хозяйственный 
оборот, а также создание усло-
вий для ограничения ввоза в Рос-
сию бывшей в употреблении и 
технологически устаревшей 

продукции отраслей энергетиче-
ского машиностроения и тяже-
лого машиностроения (включая 
нефтегазовое).

«Сегодня решение экологиче-
ских проблем во многом пере-
кладывается на плечи следую-
щих поколений. При вводе обо-
рудования в эксплуатацию 
никто не закладывает стоимость 
его последующей утилизации 
после выработки срока работы, 
в результате в России продолжа-
ет расти объем неутилизован-
ных отходов, — пояснили «Рос-
сийской газете» в министерст-
ве. — Минпромторг при внедре-
нии данного механизма предла-
гает введение точечного утили-
зационного сбора, чтобы, решая 
проблемы экологии, не сокра-
тить инвестиционные планы по-
требителей в связи с частичным 
повышением конечной цены».

Сейчас в минпромторге обсу-
ждается как перечень кодов про-
дукции отраслей энергетическо-
го машиностроения и тяжелого 
машиностроения (включая не-
фтегазовое), по которым плани-
руется вводить утилизационный 
сбор, так и ставки.

Сегодня в России утилизаци-
онный сбор распространяется 
только на автотранспортные 
средства, среди которых автобу-
сы, комбайны, автомобили, сне-
гоходы, тракторы и т.д.

Тарас Фомченков

И
з-за роста акцизов 
бензин в 2018 году 
подорожает более 
ч е м  н а  ру бл ь  за 
литр, а вопросы ка-

чества топлива постепенно от-
ступают на второй план, «бодяж-
ного» бензина становится все 
меньше. Об этой и других про-
блемах топливного рынка «Рос-
сийской газете» рассказал прези-
дент Союза нефтегазопромыш-
ленников Геннадий Шмаль. 

В каком состоянии сейчас нахо-
дится топливный рынок? 
ГЕННАДИЙ ШМАЛЬ: Особых проблем 
сегодня у топливного рынка нет. 
Конечно, локальные все-таки 
возникают, но стоит признать, 
что все они спокойно и оператив-
но решаются. Нет проблемы с 
точки зрения производства то-
плива. Хочу сказать о как мини-
мум одном плюсе налогового ма-
невра — в результате сократился 
выпуск мазута и его экспорт. За 
счет этого увеличивается выпуск 
светлых нефтепродуктов, что по-
зитивно влияет на ситуацию, не 
допускает дефицита. А вот глуби-
на переработки нефти пока еще 
остается на уровне 72 процентов. 
И это все-таки не очень много, по 
сравнению с тем как хотелось бы. 

Что делается для увеличения 
глубины переработки? 
ГЕННАДИЙ ШМАЛЬ: Конечно, подви-
нуть ее выше можно продолжаю-
щимися модернизациями. Но это 
очень недешево. Например, одна 
установка каталитического кре-
кинга стоит около 500 миллио-
нов долларов, если она рассчита-
на на переработку одного милли-
она тонн нефти в год. Это боль-
шие деньги и такие инвестиции 
необходимо очень серьезно прос-
читывать. 

Ремонты НПЗ этой осенью более 
серьезные, чем год назад. Не ска-
жется ли это негативно на то-
пливном рынке? 
ГЕННАДИЙ ШМАЛЬ: Во-первых, минэ-
нерго следит за графиком вывода 
на ремонт. Ведомство не допуска-
ет того, чтобы все заводы выхо-
дили на ремонт одновременно. И, 
кстати, несколько лет назад ре-
монт занимал 3—4 месяца, сейчас 
он проходит за более короткий 
срок. Резко увеличился и межре-
монтный период, раньше был 
год, а сейчас многие делают ре-
монт раз в 3—4 года.

На качестве бензина это не отра-
жается? 
ГЕННАДИЙ ШМАЛЬ: Сегодня в целом 
такой проблемы нет. А та часть, 
которая «на слуху», больше все-
таки относится к криминальной 
составляющей проблемы. Да, на 
некоторых АЗС, конечно, про-
должают, что называется, «бодя-
жить» 95-й бензин из 92-го с по-
мощью присадок. С заводов же 
сегодня топливо выходит абсо-
лютно нормального качества.

У нас примерно 25 тысяч АЗС 
в стране, из них частных (не се-
тевых. — Прим. ред.) около 18 ты-
сяч. Конечно, объем продаваемо-
го ими топлива не такой боль-
шой как у крупных сетевых, но в 
большом количестве регионов 
они часто выходят на первый 
план. И часто именно на них на-
блюдаются проблемы с качест-
вом топлива.

В следующем году вырастут ак-
цизы на бензин и дизельное то-
пливо. Как это повлияет на 
цены?
ГЕННАДИЙ ШМАЛЬ: Рост акцизов обя-
зательно приведет к росту цен на 
топливо и случится это сразу, ни-
какого лага по времени, никакой 
задержки не будет. Составит этот 
рост плюс рубль к сегодняшней 
цене бензина за литр — минимум. 
Кроме того, так как более поло-
вины АЗС у нас частные, они мо-
гут повысить цены, более чем на 
эту величину. В этом, кстати, есть 
один из минусов налогового ма-
невра. Уже сегодня он привел к 
тому, что многие наши НПЗ рабо-
тают на грани рентабельности, в 
некоторых случаях маржа слиш-
ком мала. 

Насколько мала? 
ГЕННАДИЙ ШМАЛЬ: Точной единоо-
бразной статистики по этому во-
просу нет. Где-то она около 7 про-

центов, где-то еще меньше. Мно-
го зависит от расположения заво-
да, от того, как у него настроена 
логистика, какая технология пе-
регонки нефти. 

В свое время было принято 
правильное решение — подписа-
но соглашение о реконструкции, 
модернизации НПЗ. Многие не-
фтяные компании действительно 
провели большую работу, вложи-
ли в этот процесс около 1,2 трил-
лиона рублей за последние 7—8 
лет.  И сегодня у нас 95—98 про-
центов занимает производство 
моторного топлива 5-го класса. 
Оно немного отличается от Евро-
5, там оговаривается еще и окта-
новое число, но примерно это 
одно и то же. При этом, напомню, 
70—80 процентов автомобилей 
работают на Евро-2.

Возникает вопрос — а нужно 
ли было это делать? В тех же США 
в ряде штатов спокойно произво-
дят Евро-3, где-то ездят и на 

Евро-2. Хочется спросить — а в 
ямальской тундре, например, за-
чем нужен этот 5-й класс? Он же 
стоит дороже. А это увеличивает 
издержки, растут цены на про-
дукцию. 

А страдают люди.
ГЕННАДИЙ ШМАЛЬ: Именно. Смотрите 
сами, сегодня автомобиль во 
многом уже не роскошь и  не 
просто средство передвижения, а 
самое настоящее средство суще-
ствования, средство ведения биз-
неса. Мы говорим о том, что нуж-
но воспитывать средний класс, а 
как его воспитывать, как ему де-
лать свой бизнес, если у него се-
бестоимость продукции, в том 
числе в результате роста акцизов 
на бензин, будет выше отпускной 
цены? 

Не одним бензином НПЗ сыты. 
Стоит задуматься о развитии 
других направлений переработ-
ки углеводородов? 
ГЕННАДИЙ ШМАЛЬ: Конечно! Считаю, 
что необходимо совершенно бо-
лее серьезно подойти к развитию 
нефтегазохимии. И в этом может 
заключаться весь наш будущий 
драйвер роста. В Китае, напри-
мер,  только химическая продук-
ция приносит денег больше, чем 
весь объем российского ВВП.

Топливо Рост акцизов неминуемо приведет 
к удорожанию бензина

До полного бака

Рост акцизов удорожит литр бензи-
на минимум на литр, да и АЗС 
могут накинуть сверху копеечку.

Акцент

 Налоговый маневр привел 
к тому, что многие нефтепере-
рабатывающие заводы рабо-
тают на грани рентабельности

Задача реформы 
лизинга — повысить 
информационную 
прозрачность 
отрасли, считают 
в Банке России

СТАТИСТИКА

ЦЕНЫ ОСЕНЬЮ РАСТУТ
Производители увеличили свои цены на бензин в августе 

на 0,2 процента по сравнению с июлем, об этом накануне 

сообщил Росстат. Стоимость дизельного топлива выросла 

чуть меньше — на 0,1 процента. 

Если брать конкретные марки бензина, то больше всего в по-

следний месяц лета подорожал Аи-76 (Аи-80) — на 0,4 про-

цента, Аи-92 (Аи-93) — на 0,2 процента. Стоимость Аи-95 и 

выше тоже выросла на 0,2 процента по отношению к июлю.

Удешевление автомобильного бензина было отмечено в 

шести регионах. Больше всего, на 7,7 процента, бензин от 

производителей подешевел в Омской области, меньше 

всего — на 0,4 процента — его цена снизилась в Республике 

Татарстан. В Республике Саха (Якутия), Тюменской и Ле-

нинградской областях цены производителей на бензин со-

хранились на уровне июля.

При этом в девяти регионах бензин в цене вырос. Макси-

мально в Москве — на 2,7 процента, минимально — в Респу-

блике Коми и Пермском крае — на 0,2 процента.

Отчиталось статистическое ведомство и о динамике по-

требительских цен на бензин. Так, потребительские цены 

на автомобильный бензин выросли в 53 регионах. В Став-

ропольском крае зафиксирован рост на 1,1 процента, в 

Ярославской области — на 1 процент. 

Снижение цен на бензин на 0,2 процента было зареги-

стрировано в Пензенской и Иркутской областях, на 0,1 

процента — в Республике Бурятия, Алтайском крае, Чу-

вашской Республике. 

В Москве и в Санкт-Петербурге потребительские цены 

на бензин за прошедший месяц выросли на 0,1 процен-

та.

Потребительские цены на автомобильный бензин в авгу-

сте 2017 года в среднем по России, как и год назад, пре-

вышали цены производителей в два раза.

В сентябре, по данным информационно-аналитического 

центра «Кортес» (по итогам рабочей недели с 18 по 22 

сентября), оптовые цены на бензин в России в основном 

снизились. При этом значительнее всего изменилась 

цена на бензин «Нормаль-80», который подешевел на 

545 рублей — до 38,97 тысячи рублей за тонну. 

Средние по России цены оптового рынка для других сор-

тов топлива составили: на бензин «Регуляр-92» — 41,993 

тысячи рублей за тонну (снижение на 228 рублей по 

сравнению с неделей с 11 по 15 сентября), «Премиум-95» 

— 44,44 тысячи рублей за тонну (рост на 74 рубля), на лет-

нее дизельное топливо — 38,308 тысячи рублей за тонну 

(рост на 724 рубля).

ОБУЧЕНИЕ Шесть из десяти 
компаний вкладывают в 
образование сотрудников

Пора за парту

Елена Березина

ПОЛОВИНА средних и крупных компаний, обучающих 
своих сотрудников, сфокусированы на организацию кур-
сов по финансовому менеджменту и бухучету. Наименее 
востребованные программы — иностранные языки и мас-
совые коммуникации. Такие результаты показал опрос ру-
ководителей среднего и крупного бизнеса, проведенный 
Аналитическим центром Национального агентства фи-
нансовых исследований (НАФИ) совместно с агентством 
по организации образования за рубежом AcademConsult.

За последние три года шесть из десяти средних и круп-
ных компаний отправляли своих сотрудников на корпора-
тивное обучение — переподготовку, повышение квалифи-
кацию или стажировки. Лишь треть предприятий воздер-
живается от курсов и стажировок.

В основном на рынке востребованы образовательные 
программы по финансовому менеджменту, бухучету и 
налогообложению, по трудовому праву и кадровому про-
изводству. Обучение эффективным продажам и менед-
жменту востребовано намного меньше, чем несколько 
лет назад.

«Текущее корпоративное образование носит скорее об-
служивающий, чем прогрессивный характер. В большин-
стве компаний оно закрывает потребности развития ком-
петенций для базовых процессов в бухгалтерском и кадро-
вом учете, в продажах. В случае с бухучетом это продикто-
вано привязкой к меняющейся законодательной базе, в 
случае с продажами — 
динамизмом профес-
сии, — отмечает Люд-
мила Спиридонова, 
руководитель на-
правления HR-иссле-
дований Аналитиче-
ского центра НАФИ. 
— Однако с развитием 
технологий именно 
базовые процессы 
автоматизируются в 
первую очередь».

По ее мнению, в 
ближайшем будущем 
рынку корпоратив-
ного образования 
нужно будет предла-

гать компаниям программы, направленные на компетен-
ции более высокого уровня (менеджмент, коммуникации 
и т. п.). В отличие от России за рубежом от года к году увели-
чиваются затраты на корпоративное обучение. Основной 
рост бюджетов — в сфере технологичных производств и 
консалтинговых услуг, добавила она.

«В предпринимательстве существует закон — чем боль-
ше вооружен, в частности, знаниями и навыками, умени-
ем рассчитать и сделать обоснованный выбор, тем больше 
шансов на успех. Бизнес-образование еще никому не поме-
шало, как в предпринимательстве, так и в выстраивании 
профессиональной карьеры», — говорит Людмила Дука-
нич, профессор кафедры международной коммерции Выс-
шей школы корпоративного управления (ВШКУ) РАН-
ХиГС.

Екатерина Ядова, проректор по дополнительному про-
фессиональному обучению Московского технологическо-
го института, руководитель программ MBA Moscow 
Business School, считает, что рынок бизнес-образования 
уже сложился. И наиболее заметные игроки на нем — семи-
нары и курсы повышения квалификации (короткие очные, 
очно-заочные, заочные программы до 72 часов) и длитель-
ные программы профессиональной переподготовки. 
«Большую долю в длительных программах бизнес-образо-
вания играют программы MBA. На рынке семинаров дей-
ствует большое число чаще некрупных образовательных 
организаций и есть специализированные, имеющие ком-
петенцию в каком-то реальном сегменте. Например, про-
граммы от ИТ-компаний, — констатирует она. — Професси-
ональной переподготовкой занимаются строго образова-
тельные организации, среди которых довольно много 
крупных, имеющих в портфеле продуктов еще какие-то 
программы (даже высшего образования)».

Примечательно, что если на длительных программах 
ведущую роль играет репутация образовательного учре-
ждения, то на коротких программах (семинарах) крайне 
важны личность и компетентность преподавателя. Кстати, 
по данным Русской Школы Управления, ключевым крите-
рием при выборе обучения для самих бизнес-тренеров по-
мимо темы обучения является авторитет преподавателя и 
лишь затем авторитет учебного заведения.

За последние 
три года шесть 
из десяти средних 
и крупных компа-
ний отправляли 
своих сотрудников 
на корпоративное 
обучение
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Иркутского областного 
суда;

—  заместителя председателя Омского гарнизонного 
военного суда;

—  заместителя председателя Девятнадцатого арбитраж-
ного апелляционного суда;

—  судьи Шестого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 27 октября 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 
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Кино Сиквел «Кингсмана» как политическое высказывание

Бонд в цирке
Александр Нечаев 

У
британской сверхсе-
кретной службы, ра-
ботающей под при-
крытием магазина 
м у ж с к о го  п л а т ья 

Kingsman, тяжелые времена. 
Бывший претендент на место за 
«круглым столом» Чарли (Эд-
вард Холкрофт) взламывает си-
стему защиты организации и от-
правляет к праотцам всех аген-
тов. В живых остаются лишь но-
вобранец из первой серии Эггси 
(Тэрон Эджертон) и Мерлин 
(Марк Стронг). На этот случай у 
них в специальном сейфе припа-
сена инструкция в виде бутылки 
старого бурбона. Распив ее, ге-
рои понимают, что нужно немед-
ленно отправиться в США на ме-
сто производства напитка. И не 
ошибаются — там крупная вино-
курня служит ширмой для брат-
ской спецслужбы Statesman. 
Вместе с американскими спеца-
гентами англичанам предстоит 
обезвредить рыжую Поппи (Джу-
лиана Мур) — Пабло Эскобара в 
юбке. Та подмешала в богатый ас-
сортимент своей продукции ве-
щество, которое убьет миллионы 
людей, и теперь ставит миру уль-
тиматум: либо легализация всех 
наркотиков на свете, либо ника-
кого антидота и массовые смерти 
наркоманов.

Продолжение «Кингсмана» 
режиссер Мэттью Вон делает по 
всем законам сиквела — то есть 
перед нами примерно то же са-
мое, что и два года назад, только в 
два раза масштабнее. Если рань-
ше герои умудрялись решить все 
вопросы, не покидая пределы 
старой доброй Англии, то теперь 
действие без особой логики ме-
чется между Стокгольмом, Лон-
доном, Гластонбери, югом США и 
джунглями Камбоджи.

Творческий метод Вона оста-
ется узнаваемым — он по-преж-
нему с пугающим хладнокрови-
ем женит дорогой цирк с коня-
ми, стилистику бондианы вре-
мен развитого гедонизма с Ан-
тоненом Арто. Если оригинал 
лишь в середине разражался 
широко обсуждаемой сценой 
бойни в церкви, то в сиквеле уже 
в первые 15 минут человека за-
пихивают в огромную мясоруб-
ку, из которой прямо в заботли-
вые руки Джулианы Мур попа-
дает розовый фарш. Однако в 
2017-м этот комический театр 
жестокости вызывает не столь-
ко эмоции, сколько скуку. В кон-
це концов, ровно тем же самым 
Вон занимался в экранизации 
комикса «Пипец» семь лет на-
зад, только вот тогда задора у 

начинающего режиссера было 
явно больше.

«Золотому кольцу», впрочем, 
нельзя отказать в изящном сар-
казме. Например, различие аме-

риканской и британской куль-
тур: если для английской спец-
службы магазин одежды служит 
красивой декорацией, не прино-
сящей никакого дохода, то для 

американцев производство алко-
голя под маркой Statesman — 
большой бизнес. Этот бизнес ин-
тересует агентов ничуть не мень-
ше основной деятельности. Да и 
поди разберись, какая деятель-
ность у них основная. Собствен-
но, и противостояние производи-
телей алкоголя с наркокартелем 
превращается в битву конкури-
рующих за целевую аудиторию 
фирм. Еще тут есть выход Элтона 
Джона в самопародийной роли 
самого себя,  но про то, что он 
творит в последнем акте, лучше 

умолчать, чтобы не портить зри-
телю удовольствия.

По-настоящему неожидан-
ным в «Золотом кольце» выгля-
дит политическое содержание. 
Пытающаяся диктовать миру 
свою волю Поппи прямо гово-
рит, что намерена общаться 
только с американским прези-
дентом: «Он лидер свободного 
мира, а ООН себя полностью 
дискредитировала». Тут в кадре 
появляется президент США: ци-
ничный белый мужчина, гото-
вый заключить сделку с нарко-
баронессой, чтобы тут же ее на-
рушить. Судьба миллионов, ко-
торым грозит смерть без анти-
дота, его совершенно не интере-
сует — напротив, он, борец за 
нравственность и мораль, уве-
рен, что без таких людей мир 
лишь станет чище. Отравленных 
призывают обращаться за помо-
щью к властям, которые опреде-
ляют их в филиал Гуантанамо, 
расположенный в подземельях 
Белого дома — там в маленьких 
клетках буквально на головах 
друг у друга содержатся сотни, 
если не тысячи людей. Остано-
вить все эти безобразия в состо-
янии только хорошие спецслуж-
бы и примкнувшие к ним «вме-
няемые» люди из президентской 
команды — любопытная и пра-
ктически дословная иллюстра-
ция тезисов прогрессивной аме-
риканской прессы последних 12 
месяцев. Разве что вездесущей 
руки Москвы не хватает.

Нет никаких сомнений, что 
перед нами не что иное, как пер-
вый откровенно антитрампов-
ский фильм. Голливуд и раньше 
не скрывал своего резко отрица-
тельного отношения к новому 
президенту. Достаточно вспом-
нить высказывания десятков ар-
тистов — от Мерил Стрип до 
Дженнифер Лоуренс. Теперь оче-
видно, что одними декларациями 
дело не ограничится — вся голли-
вудская система будет делать из 
него посмешище, жупел.

В финале «Золотого кольца» 
зрителя ждет титр «Объявление 
импичмента» в выпуске ново-
стей, который сопровождает за-
щелкивание наручников на запя-
стьях президента. После этого 
фильм продолжается еще какое-
то время, в частности, здесь есть 
пышный хеппи-энд с церковью и 
белым платьем. Но не покидает 
ощущение, что под настоящим 
счастливым концом создатели 
картины имели в виду как раз 
предыдущую сцену.

Акцент

 Первый откровенно анти-
трамповский фильм: Голливуд 
не скрывает отрицательного 
отношения к  президенту

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Я ПОВЕДУ ТЕБЯ 
НА БАТТЛ…
ПОЯВЛЕНИЕ на канале «Культура» двух участников 
рэп-баттлов — ветерана Хана Замая и молодого чемпиона 
Гнойного, победившего в финале баттл-марафона не 
знавшего поражений Оксимирона, вызвало крайнее раз-
дражение ревнителей высокой духовности и — одновре-
менно — удивление той части молодежной аудитории, ко-
торая, похоже, узнала о  существовании канала «Культу-
ра» только благодаря приглашенным туда рэп-кумирам.

И тем не менее, после того, как рэп-баттл между Окси-
мироном и Гнойным, который состоялся 6 августа в Санкт-
Петербурге и был выложен в YouTube в ночь на 14 августа, 
просмотрели почти 25 миллионов человек, высокобровым 
обозревателям стало невозможно делать вид, что это зау-
рядное явление маргинальной субкультуры. Ни в коей 
мере не желая хоть как-то уязвить мой любимый телека-
нал, тем не менее позволю себе заметить, что сравнение 
количества зрителей, которые являются его  почитателя-

ми, и число тех, кто 
увлекается баттлами, 
будет явно не в его 
пользу. Не думаю, что 
канал «Культура» 
когда бы то ни было в 
ограниченном вре-
мени смотрели 
36 миллионов чело-
век — эта цифра взята 
мною из информа-
ции об одном из бат-
тлов Оксимирона, 

выложенного в YouTube. Разумеется, статистика далеко не 
всегда является единственным и сокрушительным аргу-
ментом в споре. Количество почитателей Стаса Михайло-
ва и Евгения Петросяна куда больше, чем читателей Анд-
рея Платонова или Иосифа Бродского. Но тем не менее фе-
номены массовой культуры, привлекающей миллионы 
зрителей и слушателей, безусловно, требуют вниматель-
ного к себе отношения. При этом попытка понять совсем 
не предполагает прощения и приятия. 

Как и Евгений Александрович Евтушенко, я не соби-
раюсь «задрав штаны бежать за комсомолом». Хотя бы 
потому, что, если я и сумею задрать штаны, одно из моих 
оперированных колен в любом случае меня подведет. 

Как я понял из многих возмущенных посланий, нашед-
ших место в социальных сетях, главный упрек в мой адрес 
состоял в том, что я вообще обратил внимание на это яв-
ление и посмел связать его с высокой культурой. С точки 
зрения моих интеллигентных оппонентов, нужно было 
сразу вывести рэп-баттлы, их участников и фанатов за 
рамки подлинного эстетического творчества — и на этом 
поставить точку. «Как можно допускать эту мерзость, ис-
пользующую обсценную лексику на канал, где звучит Бет-
ховен и Пушкин!» — это самое слабое из того, что я услы-
шал после программы «Агора», в которой участвовали 
Гнойный и Хан Замай. Здесь для меня не было чего-то нео-
жиданного. Подобная критика в адрес «Культуры» звуча-
ла пятнадцать лет назад после программы «Культурная 
революция», посвященной русскому мату и его роли в бы-
товании нашего «великого и могучего». Не надо быть хан-
жами и делать вид, что мы не знаем, каким образом дела-
ют детей и как работает кишечник. Когда мы говорим о 
культуре того или иного народа, той или иной эпохи, надо 
помнить, что она, выражаясь термином Михаила Бахти-
на, амбивалентна, высокое предполагает наличие низко-
го, духовное — материально телесного, религиозный пост 
не отменяет Масленицы. Карнавальная культура антично-
сти, Средневековья, Ренессанса, пусть на время позволя-
ющая заменить верх низом, стыд — бесстыдством, выра-
жала коренные противоречия человеческой природы. И 
делала это с вызывающей свободой. Достаточно открыть 
«Гаргантюа и Пантагрюэля» Рабле, чтобы убедиться в 
этом сполна (только читайте его либо на языке оригинала, 
либо в переводе Николая Любимова, который был без-
упречно интеллигентен, поэтому не боялся называть 
вещи теми именами, с которыми они сохранились в на-
родной карнавальной традиции). 

Замечу, что обсценная, вненормативная лексика в 
рэп-баттлах вовсе не является основным инструментом в 
литературном творчестве словесных дуэлянтов. Она воз-
никает как некий акцент, усиление мысли, взрывающая 
течение речи метафора, не более того. На самом деле ин-
теллектуальное пространство литературных поединков 
наиболее ярких российских представителей этой суб-
культуры куда шире, чем в их американских аналогах. В 
российских рэп-баттлах можно услышать не только 
скрытые цитаты из Гумилева, но и обращение к немецкой 
философии, как классической, так и современной. Дуэ-
лянты не пропуска-
ют возможности 
унизить соперника, 
обвиняя его не толь-
ко в незнании жизни, 
но и в незнании рус-
ской и мировой куль-
туры. И хотя Гной-
ный не без основа-
ний говорит о том, 
что американские 
рэперы достигли не-
досягаемой виртуоз-
ности во владении языком, уверен, что они уступают рос-
сийским по масштабу миропонимания. Притом что пое-
динки рэперов на всех континентах выдержаны в стили-
стике дворовой драки, правда, не предполагающей крови.

Это своего рода ярмарочная дуэль, участники кото-
рой пародируют рыцарский турнир, сознательно сни-
жая его до драки на палках. Они переплавляют реальную 
ненависть, накопившуюся в обществе, в клоунское пред-
ставление — и ненависть становится безопасной. Это яр-
марочная интеллектуальная игра, где в бисер играют 
люди, обладающие не только мозгами и юмором, но еще 
и гениталиями. Именно поэтому она столь энергетиче-
ски заразительна. Но здесь — в отличие от высокого 
искусства — никто не требует «гибели всерьез». Участни-
ки баттлов не скрывают, что все происходящее для них 
игра и только игра. Они ухмыляются в ответ на предло-
жения участвовать в разных пропагандистских кампа-
ниях и уверены, что сумеют устоять перед коммерчески-
ми соблазнами. Насколько им хватит самоиронии? Гото-
вы ли они посвятить свою жизнь игре и только игре? 
Можно сколько угодно цепляться за цитаты из Шиллера 
или Хейзинги, отождествлявших игру с высшим прояв-
лением человечности, но мы-то знаем, что игра не спасет 
от реальности. И кроме баттлов, есть много чего такого, 
на что стоит тратить интеллект, талант и эмоции. Впро-
чем, как кажется, они понимают все это не хуже меня.

Статистика далеко 
не всегда является 
единственным 
и сокрушительным 
аргументом в споре

Не надо быть хан-
жами и делать вид, 
что мы не знаем, 
каким образом 
делают детей

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1452339

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

«Кингсман» с тонким сарказмом 
подмечает различия между англи-
чанами и американцами. 
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Директором 

Камерного 

театра имени 

Б.А. Покровского 

назначен 

Ара Карапетян

РЕБРЕНДИНГА 
НЕ БУДЕТ

Мария Бабалова

ВЧЕРА стало известно, что ука-
зом министра культуры России 
Владимира Мединского от 22 
сентября Олег Михайлов уволен 
с поста директора Камерного те-
атра, который он занимал с октя-
бря 2009 года. Музыкальным ру-
ководителем театра остается на-
родный артист СССР Геннадий 
Рождественский. А на должность 
директора назначен Ара Карапе-
тян, хорошо известный в кругах 
музыкального театра и как дири-
жер, и как топ-менеджер.

В феврале 2017 года в Камер-
ном театре сложилась непростая 
кадровая и творческая ситуация. 
По просьбе Геннадия Рождест-
венского, из-за разногласий пре-
жде всего творческого характера 
директорским решением в не-
корректной форме был отрешен 
от должности главный режиссер 
театра Михаил Кисляров. Труп-
па театра раскололась надвое. 
Геннадий Николаевич от публич-
ных высказываний по поводу 
сложившейся ситуации катего-
рически уклонялся и артистам 
тоже ничего не объяснил. Под за-
навес прошедшего сезона руко-
водство театра по части режис-
суры было возложено на Ольгу 
Иванову. Но  было понятно, во-
прос о будущем коллектива оста-
ется открытым. Наконец, учре-
дитель театра — министерство 
культуры — сказал свое слово.

Ара Карапетян, выпускник 
Ленинградской консерватории 
им. Н.А. Римского-Корсакова,  
дирижер. С 2013 по 2016 год был 
Генеральным директором Музы-
кального театра им. Станислав-
ского и Немировича-Данченко.   
Уже егодня вечером, он встре-
тится с коллективом Камерного 
театра. А накануне Ара Карапе-
тян ответил на вопросы «РГ».
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Ара Карапетян обещает, что все 
обязательства, взятые на себя 
труппой Камерного театра, будут 
исполнены безоговорочно.

ВЫСТАВКА Третьяковская галерея показывает выставку скульптора 
Николая Андреева

Гоголь. Начало
Жанна Васильева

Н
азвание выставки в Ин-
женерном корпусе Тре-
тьяковки «Скульптор 

Николай Андреев. «Кем вы были 
до 1917 года» разом отсылает и 
к   строчке из «Юбилейного» 
Владимира Маяковского, и  к ан-
кете раннесоветских времен — 
для выявления  «классово чуж-
дых», и даже к популярному се-
годня  онлайн-тесту Arzamas.
academy. Словом, отличное на-
звание, акцентирующее при-
страстную оптику бдительно-
сти,  унаследованной от  
«Чрезвычайки». 

Скульптор Николай 
Андреев (1873—1932), 
сын бывшего крепост-
ного крестьянина (даже 
фамилию получивший 
по имени отца — Андрея 
Акимова), создатель луч-
шего памятника Гоголю и 
памятника легендарному 
доктору Гаазу (пода-
ренного  автором 
М о с к в е ) ,  л ю б о й 
тест, и нынешний, 
и советских вре-
мен, проходит иг-
р а ю ч и .  А в т о р 
скульптурной 
Ленинианы и 
г р а ф и ч е с к и х 
портретов участ-
ников съезда Ко-
м и н те р н а  1 9 2 2 
года (в том числе 
Томаса Манна и 
Жака Садуля), сде-
лал скульптурные 
портреты практи-
чески всех извест-
ных людей начала 
ХХ века. Собст-

венно, поэтому Луначарский и 
ангажировал скульптора. Диапа-
зон его героев был очень широк. 
От  литератора Петра Дмитрие-
вича Боборыкина, поблескиваю-
щего круглыми очками, до боро-
датого Льва Николаевича Тол-
стого, увлеченного рукописью… 
От умницы и красавца Федора 
Головина, одного из основателей 

кадетской партии, до 

Егора Ивановича Мочалова, 
метрдотеля московского ресто-
рана «Эрмитаж»…   Но широта 
выбора героев не означала «без-
размерность»: на предложение 
сделать памятник убитому вели-
кому князю Сергею Александро-
вичу, прозванному в народе Хо-
дынским — после катастрофы на 
Ходынском поле, Андреев отве-
тил отказом. 

Разумеется, знамени-
тым он проснулся нау-

тро после открытия 
памятника Нико-
лаю Гоголю 26 апре-
ля 1909 года. Того 
самого, что сегодня 
прячется в скверике  

в самом начале Ни-
китского бульвара. 

Того самого, где Гоголь 
похож на большую на-
хохлившуюся страда-
ющую птицу… Того са-
мого,  где на барелье-
фах узнаваемы не 

только герои гого-
левских произве-

дений, но и акте-
ры  Московско-
го Художест-
венного театра, 

игравшие в «Ре-
визоре» 1908 

года… Того само-

го, которого не зря сравнивали с 
роденовским памятником Баль-
заку… Тогда памятник был уста-
новлен на Пречистенском бульва-
ре, а Гоголь глядел на Арбатскую 
площадь. Страсти вокруг памят-
ника закипели тут же. По Москве 
гуляла острота, что Гоголь изо-
бражен как автор всего двух про-
изведений «Шинель» и «Нос». 
Другие, наоборот, восхищались 

тем, что в нем нет «ужасной ску-
ки», а есть редкое и необыкновен-
но ценное качество — «рассматри-
ваемый вблизи, он чрезвычайно 
нравится, заинтересовывает». 
Спорщики начала века и во сне не 
могли представить, каким «ка-
менным гостем» работы Томско-
го андреевского Гоголя заменят в 
1952 году — «от советского прави-
тельства», и что «ужасная скука» 
окажется как раз конкурентным 
преимуществом. 

Так вот, если говорить об Анд-
рееве, то скука точно не его жанр. 
Между прочим, памятник Гоголю  
демонстрирует не только талант, 
великолепную профессиональную 
школу, скрупулезное изучение мо-
дели, но и вкус скульптора к остро 
характерной театральной игре, к 
шаржу. Абсолютный хит выстав-
ки — «Олимп Художественного теа-
тра» (1910), который прибыл на 
выставку из Музея МХТ. Длинный 

семиметровый свиток представля-
ет  актеров и режиссеров в   шест-
вии богов-олимпийцев к трону 
Зевса-Станиславского. Кто с бу-
тылкой шампанского, кто с тимпа-
ном, кто с банной шайкой и вени-
ком…  А рядом — блистательный 
набор скульптурных шаржей, где  
Балиев похож на античного фавна, 
актер Вишневский — в роли Нева-
ляшки, а Иван Михайлович Моск-
вин, бессменный царь Федор Ио-
аннович в одноименном спекта-
кле, предстает в другой яркой 
роли — Загорецкого в «Горе от 
ума». И тут уж игра актера и чутье 
скульптора соединяются: кукла-
шарж «Загорецкий» из гипса, пла-
стилина и ткани — словно слепок 
знаменитого спектакля.  Все эти 
работы делались не для «большой» 
сцены, а актерских капустников в 
подвале «Летучей мыши», которая 
была «местом отдыха людей — цар-
ством привольной, но красивой 
шутки, и подальше от посторонней 
публики» (Н. Эфрос).  

Наконец, Третьяковка пред-
ставляет великолепное собрание 
цветной керамики Андреева. Одну 
часть — образы крестьянок в на-
родных костюмах, сделанные с эт-
нографической точностью, — 
скульптор не показывал. Он счи-
тал их, видимо, подготовительной 
работой над народной игрушкой. 
Другая часть — русалки, вакханки, 
сирены, наяды — как раз была из-
вестна очень хорошо. Его чувст-
венная «Вакханка на козле» стала 
сенсацией выставки передвижни-
ков 1905 года. Представляя обе 
эти линии на выставке, кураторы 
дают возможность почувствовать 
атмосферу эпохи модерна, с его 
вкусом к сказке, античной мифо-
логии и народному искусству. 
Этот волшебный многоцветный 
яркий мир транслирует атмосфе-
ру удивительной эпохи, оказав-
шейся сегодня в очередной раз 
знакомой «незнакомкой». 

Акцент

 По Москве гуляла острота, 
что памятник на Никитском 
бульваре изображает Гоголя 
как автора всего двух произ-
ведений — «Шинель» и «Нос»

Николай Андреев. 
Женский портрет. 
1902 год. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

После своего ухода из Музыкального 
театра им. К.С. Станиславского и 
Вл.И. Немировича-Данченко вы жда-
ли подобного предложения?
Ара Карапетян |Нет. Для меня это 

предложение стало полной неожи-

данностью. Можно сказать, я случай-

но «попал под руку» министерству. К 

своему стыду, прежде в Камерном те-

атре я был на спектаклях лишь дважды 

много лет назад, и у меня осталось 

мало художественных воспоминаний.

Чем же вас привлекло это предложе-
ние?
Ара Карапетян |Тем, что тут надо мно-

го работать, прикладывать массу уси-

лий. Театр необходимо делать более 

узнаваемым. Но хочу подчеркнуть, 

что ни о каком ребрендинге речи не 

идет. Потому что бренд Камерного те-

атра — имя Бориса Александровича 

Покровского и присутствие Геннадия 

Николаевича Рождественского. Я 

вижу свою задачу в том, чтобы сегод-

ня театр, находящийся в ста метрах от 

Кремля, вновь стал посещаем публи-

кой так, как это было при великом 

Покровском.

Вопрос, волнующий очень многих: 
будете ли вы возвращать в театр Ми-
хаила Кислярова?
Ара Карапетян | Сегодня я не хотел 

бы давать никаких обещаний ни од-

ной из сторон конфликта. Сначала 

нужно, чтобы все эмоции улеглись, а 

потом спокойно сесть всем за стол пе-

реговоров и разобраться в сути про-

блемы, пытаясь принять какое-то кон-

солидированное решение. Я пони-

маю, что сейчас в коллективе сложная 

обстановка. И, наверняка, ко мне мно-

гие отнесутся настороженно: они 

меня не знают, а я — их. Но я очень по-

стараюсь уже во время нашей первой 

встречи во многом снять это напряже-

ние.

Планы театра на текущий сезон оста-
нутся прежними?
Ара Карапетян |Пока я не очень хоро-

шо знаю планы театра. Но все обяза-

тельства, уже взятые на себя труппой, 

будут исполнены безоговорочно.



14 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 сентября 2017
среда № 217 (7383)

Подробности facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

З
автра в Москве откры-
вается резонансная вы-
ставка из серии «Лиде-
ры советской эпохи». 
Готово ли сегодня обще-

ство к «мирному пакту», общест-
венному договору о первом во-
жде советского государства? С 
руководителем Росархива Андре-
ем Артизовым беседует Лев Да-
нилкин, автор книги «Ленин» 
(ЖЗЛ, 2017 год), редактор отдела 
культуры «Российской газеты». 

Идея устроить выставку, посвя-
щенную Ленину, связана исклю-
чительно с необходимостью от-
метить круглую дату — 100-летие 
Революции, — или это свидетель-
ство того, что в обществе возро-
ждается интерес к Ленину? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Мы начали проект 
«Лидеры советской эпохи» не-
сколько лет назад; в его рамках у 
нас уже состоялись выставки, по-
священные Андропову, Хрущеву, 
Брежневу, Косыгину… Продол-
жать проект и обойти Ленина — 
фигуру самую масштабную сре-
ди всех советских вождей — было 
бы неправильно. Принималась 
во внимание и юбилейная дата — 
все-таки 100 лет миновало с 1917 
года, события которого явились 
переломными и в жизни самого 
Ленина, и в жизни нашей страны, 
да и всего мира. Не будем забы-
вать, что история, все-таки, это 
наука, и наукой ее делают источ-
ники, через которые отражаются 
подлинные факты. Наш подход, 
подход историков-архивистов, 
заключается в том, чтобы на вы-
ставках, в публикациях, научных 
исследованиях показывать 
жизнь героя через документы. 
Ленин — многомерная фигура, в 
нем много тонов и полутонов; по-
рой у него можно найти взаимои-
сключающие высказывания по 
одним и тем же сюжетам. Каждое 
действие мы привязываем к кон-
кретной ситуации: когда это 
было сказано, где и почему.  Мы 
абсолютные реалисты и отлично 
понимаем, что в современном 
обществе, в отличие от той моде-
ли, которую выстраивал Ленин, 
никакого единомыслия не будет. 
Зрители сами, видя документы, 
могут расставить совершенно 
противоположные оценки. Это 
нормально и естественно. Сегод-
ня мы с вами дожили до такого 
времени, когда можно так оцени-
вать наше прошлое. Лишь бы ку-
лаки не применяли при выясне-
нии истины... 

Насколько актуальна сейчас ле-
нинская политика?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Многие из первых 
декретов советской власти — о 
8-часовом рабочем дне, об унич-
тожении сословий и гражданских 
чинов и так далее — сегодня стали 
частью повседневной жизни лю-
бого цивилизованного государст-
ва, в том числе российского. Но 
когда мы исследуем обширный 
комплекс документальных свиде-
тельств и пытаемся оценивать его 
по гамбургскому счету, то видим, 
что есть неоправданные полити-
ческие решения. Первое и глав-
ное из них — нерыночная эконо-
мика. Второе — открытое провоз-
глашение диктатуры пролетариа-
та, которое привело к граждан-
ской войне, к отсутствию полити-
ческого плюрализма и к подавле-
нию инакомыслия. А дальше – ду-
ховная изоляция России, и мно-
гие другие вещи. Очень сложный 
вопрос, на который нет однознач-
ного ответа, это национально-го-
сударственное строительство. 
Большевики рассчитывали на ми-
ровую революцию, она не осуще-
ствилась. Многие из наших сегод-
няшних проблем — это наследство 
ленинского времени. Последст-
вия некоторых решений больше-
виков мы до сих пор расхлебыва-
ем… При этом, повторяю, ника-
ких оценок мы не ставим. Это не 
наша задача. 

Выставка устроена как «биогра-
фия в документах»?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Она построена по 
классическому историко-биогра-
фическому принципу: от рожде-
ния деятеля до его смерти. О Ле-
нине и «вокруг» него написано 
немало, создана обширная лени-
ниана, но мы посчитали необхо-
димым, чтобы на нашей выставке 

говорил сам Ленин: только его 
слова, только его документы. Мы 
не пользовались, например, вос-
поминаниями. Конечно, мемуары 
— тоже исторический источник, 
но специфический, очень субъек-
тивная вещь. Люди высказывают 
свой взгляд на прошлое и на кон-
кретного человека в зависимости 
от своих политических, социаль-
ных, экономических взглядов, от 
нравственных и моральных 
принципов и просто от настрое-
ния. Валентинов будет писать 
одно, Николаевский другое,   Над-
ежда Константиновна или Лев Да-
видович — третье... Это не наш 
подход, оставим его для писате-
лей. Мы же представляем в экспо-
зиции только то, что говорил сам 
Ленин, только документы, кото-
рых он касался. Именно это по-
зволит нам в наибольшей степени 
приблизиться к объективности и 
достоверности. Этот подход из-
бавляет нас от обвинений в фаль-
сификации или навязывании не-
ких субъективных предпочтений. 

И еще один важный момент: 
мы рассматриваем Ленина как 
профессионального революцио-
нера, политика, государственно-
го деятеля. Частная и семейная 
жизнь Ленина — это уже для дру-
гих экспозиций, мы эти сюжеты 
сознательно отодвинули, потому 
что Ленин наших современников 
интересует в первую очередь как 
создатель советского государст-
ва… Нам важно показать: почему 
случилось то, что случилось? От 
какого наследства мы отказыва-
емся, а с каким наследством мы 
можем продолжать жить? И даже 
при всех этих тематических ог-
раничениях в экспозиции будет 
представлено колоссальное ко-
личество материала. 750 доку-
ментов, от 1870 года до 20-х го-
дов XX века. Многие из докумен-
тов являются подлинными рари-
тетами; вся их совокупность ни-
когда не демонстрировалась ши-
рокой публике. Вот в этом я вижу 
главное значение выставки: 
истина будет показана через до-
кументы, которые сами за себя 
говорят. 

В конце 80-х годов общество 
было одержимо навязчивой 
идеей, будто существует некий 
засекреченный корпус докумен-
тов, касающихся Ленина: якобы  
нам показывали только верхнюю 
часть айсберга. И вот вышел том 
«Ленин. Неизвестные документы 
(1891 — 1922)», в котором было 
знаменитое послесловие В.Т. Ло-
гинова, начинавшееся с фразы о 
том, что «засекреченный Ленин» 
больше не существует. Согласно 
историкам, составившим это из-
дание, «неизвестный Ленин» — 
это, по сути, небольшой набор 
сюжетов: шмитовское наследст-
во, отношения с провокатором 
Малиновским, несколько резких 
записок и телеграмм времен Гра-
жданской войны… 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Плюс история с 

Церковью, 22-й год, изъятие цер-
ковных ценностей. Знаменитое 
письмо Молотову для членов По-
литбюро, в котором обосновыва-
лась необходимость провести «с 
максимальной быстротой и бес-
пощадностью подавление реак-
ционного духовенства»…

Да, и в полном объеме переписка 
с Инессой Федоровной Арманд. 
То есть, по сути, ничего ради-
кально нового так и не обнару-
жилось; не существует в приро-
де — согласно составителям сбор-
ника — такого документа, кото-
рый в состоянии перевернуть 
сложившиеся в советский пери-
од представления о Ленине пол-
ностью. С тех пор прошло 20 лет, 
даже больше; вы можете поста-

вить еще раз свою визу — да, «за-
секреченного Ленина» не суще-
ствует с середины 1990-х, все, 
что можно было раскопать, было 
опубликовано тогда? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Я могу подписаться 
под теми словами, которые сказал 
Владлен Терентьевич Логинов. Он 
сотрудник Российского государ-
ственного архива социально-по-
литической истории, это бывший 
Центральный партийный архив, и 
в работе над этой выставкой Логи-
нов, кстати, тоже участвовал. 
«Секретного Ленина» нет, но зна-
чительная часть ленинских тек-
стов в советское время публико-
валась без соблюдения принци-
пов научности. Здесь, безусловно, 
надо еще поработать...

Существует позиция государст-
ва относительно Великой Отече-
ственной войны. Она четкая, 
внятная, она хорошо транслиру-
ется. А относительно Революции 
и Ленина — нет?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Выставка, которую 
мы делаем, — это разве не пози-
ция? Или вы думаете, что на этот 
счет какие-то нормативные акты 
будут принимать? Я сомневаюсь 
в этом… Ведь государство выска-
зало позицию. Президент абсо-
лютно четко всегда говорит о 
том, что и дореволюционная, и 
советская история — это наша 
история. И в ней было всё — и тра-
гическое, и героическое. Значит, 
мы должны эту историю знать и 
понимать.

Проблема в том, что в обществе 
продолжается, по сути, холодная 

гражданская война. Общество 
разделено на «красных» и «бе-
лых». И Ленин является пробле-
мой; он вызывает у огромного 
количества людей либо аллер-
гию, либо, наоборот, горячую 
приязнь. Государство заняло по-
зицию «над схваткой»: сами ре-
шайте, была у каждого своя 
правда, у красных одна, у белых 
другая, есть Ленин такой, есть 
сякой, вот вам документы, и ин-
терпретируйте эту фигуру сами. 
Разве это способ договориться, 
закончить гражданскую войну?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Нет другого реше-
ния, кроме того, чтобы показы-
вать прошлое максимально объ-
ективно. Нет иного пути врачева-
ния застарелых недугов, истори-
ческих психотравм, как говорить 

правду. На выставке мы как раз и 
стараемся сказать правду. И то я, 
честно хочу сказать, переживаю, 
что у нас немало людей, которые 
скажут: что же вы там показывае-
те, это что же за Ленин такой? Ока-
зывается, он связан и с репрессия-
ми, и с Гражданской войной, и с 
подавлением инакомыслия…  И 
красные, и белые — это соотечест-
венники. Если мы хотим жить в 
одной стране и мы болеем, пере-
живаем за нашу Родину, за Рос-
сию; если мы надеемся, что в Рос-
сии будут улучшаться условия 
для жизни — мы должны уметь до-
говариваться. А это можно делать 
только на основе знания неиска-
женной истории. В этом как раз и 
заключается сверхзадача выстав-
ки. Когда государство показывает 
подлинные документы — это, если 
хотите, метод социально-психо-
логической терапии.  Сегодня у 
нас уже не мобилизационная пла-
новая экономика, мы открыты 
миру, у нас нет духовной самои-
золяции, мы имеем возможность 
путешествовать по планете. Мы 
другие — не те, какими были в 
1917 году. И постепенно, при гра-
мотном врачевании, чем дальше 
это время будет отходить в исто-
рию, тем больше будет спадать 
острота споров между красными 
и белыми, они будут вытесняться 
насущными жизненными забота-
ми.

Считается, что моделью разре-
шения гражданского конфликта 
такого рода, который надолго 
впечатывается в коллективную 
память, является Великая Фран-

цузская революция. Через 200 
лет после 1789 года раны пере-
стали кровоточить, революция 
просто становится событием на-
циональной истории — общей 
для всех.
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Я надеюсь на то, 
что у нас всё будет развиваться 
по схожему сценарию. Хотя не 
так давно мы видели события в 
США, связанные тоже с граждан-
ской войной. Казалось бы, страна 
благополучная, а вот вам, пожа-
луйста, — тоже крушат, обливают 
краской памятники…

«Гражданский мир», «пакт согла-
сия о Ленине» — как вы думаете, 
будет ли он заключен за счет 
естественного затягивания раны 
коллективной памяти, связан-
ной с Гражданской войной, или 
же благодаря тому, что люди уз-
нают историю Ленина во всей ее 
сложности и полноте и, как гово-
рил Горький, «вся жестокость бу-
дет понята, все будет оправда-
но»?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Это сложный, мно-
гомерный процесс — так что бу-
дут задействованы оба назван-
ные фактора. Убежден, что ны-
нешние процессы модернизации 
страны будут увязаны с более бе-
режным, правдивым отражением 
прошлого. Вот каким оно было — 
наше прошлое, таким мы должны 
его показать, не идеализируя и 
ничего не исключая из общей 
картины. Ленин — это часть на-
шей истории, ее закономерная 
часть. 

Но если правда — то, что Ленин — 
часть нашей великой истории, то 
почему бы не выстраивать на 
этом национальную самоиден-
тификацию: например, «мы — ве-
ликий народ, потому что мы 
дали миру Ленина»? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: У нас не один Ле-
нин. У нас есть Пушкин, есть Чай-
ковский, Толстой, Гагарин... Фигу-
ры, которые гораздо более одноз-
начно воспринимаются и в нашем 
общественном мнении, и во всем 
мире, которые не вызывают таких 
споров, как Ленин. Но, еще раз по-
вторю, Ленин — это тоже часть на-
шей истории; сложная, многомер-
ная, огромная глыба, которую, 
как говорится, не объехать, не 
проехать, о которой надо гово-
рить именно поэтому правду. Как 
неотъемлемая часть националь-
ной памяти, фигура Ленина — 
тоже часть нашей самоидентифи-
кации. Но я бы не стал говорить, 
что «Ленин — наше все»... Тогда 
значит «наше все» — гражданская 
война? Наше все — диктатура?..

Андрей Николаевич, на ваш 
взгляд, сколько в России должно 
пройти лет, чтобы конфликт кра-
сных и белых угас сам собой?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Еще хотя бы 30—40 
лет, чтобы все это воспринима-
лось более спокойно. Но решаю-
щим условием — я здесь подхожу 
с точки зрения материализма — 

являются успехи в социально-
экономическом развитии. Когда 
у людей есть уверенность в за-
втрашнем дне, они не ищут в 
прошлом причину трудностей 
или неудач. Они думают о ны-
нешнем и о будущем. А когда в 
стране совсем все плохо, когда 
колоссальные социальные, эко-
номические, идеологические 
проблемы, тогда начинают ис-
кать виновных (обычно — за гра-
ницей и в прошлом). Когда же го-
сударство дает своему прошлому 
нормативные оценки — как во 
многих соседних постсоветских 
и постсоциалистических стра-
нах, — это только травмирует 
психику народа. 

Если бы вас попросили предло-
жить проект памятника или ме-
мориального знака Ленину, из 
чего бы он состоял, как бы вы-
глядел?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Я бы не торопился 
ставить еще один памятник. Их 
слишком много. Я считаю, мы, 
как архивисты, создали выстав-
кой «Ленин» своего рода памят-
ник всей революционной эпохе. 
После того как экспозиция будет 
развернута в залах, она будет 
представлена и в электронном 
виде, все будет оцифровано. По 
результатам выставки будет из-
дан каталог. Это и есть своеобраз-
ный мемориал, синтез сегодняш-
них наших научных знаний о Ле-
нине и его эпохе. 

И в заключение — вопрос, тради-
ционный для интервью о Ленине. 
Как вы относитесь к идее захоро-
нения его тела?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Простого ответа о 
судьбе некрополя на Красной 
площади нет. Да, не дело, когда в 
центре столицы современного 
европейского государства лежат 
покойники. В месте, где регуляр-
но проходят торжественные ме-
роприятия, военные парады, на-
родные гулянья, где зимой зали-
вают каток... Что и говорить, со-
седство странное. В то же время 
любые резкие телодвижения спо-
собны принести лишь вред. Пред-
ставителей старшего поколения 
тоже надо пощадить, пожалеть их 
чувства. В силу возраста боль-
шинство ветеранов не способно 
критически оценивать факты, 
ставшие достоянием гласности в 
последние десятилетия. И пере-
захоронение Ленина они воспри-
мут трагически. Для них вождь 
мирового пролетариата — символ 
советской эпохи. Поэтому пред-
лагаю не вносить раскол в обще-
ство. Нужно проявить терпение и 
уважение, чтобы из вопроса 
ушла идеологическая составляю-
щая и люди перестали реагиро-
вать на него столь болезненно и 
остро. 

Беседовал Лев Данилкин 

Ленин с сестрой часто бывали 
в Большом — хотя иногда Предсов-
наркома резал театру бюджеты.

Акцент

 Мы дожили до такого време-
ни, когда можно по-разному 
оценивать наше прошлое. 
Лишь бы кулаки не применя-
ли при выяснении истины...
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Выставка  Андрей Артизов: Правда — лучший метод врачевания исторических травм

Засекреченного Ленина 
больше нет

ЦИФРА

750
ДОКУМЕНТОВ
представлены на выставке «Ленин»

ТЕАТР В Омске проходит
фестиваль «В гостях
у «Арлекина» 

Кукольный дом

Светлана Сибина, Омск 

В ЭТОМ году фестиваль собрал два десятка спектаклей 
из четырнадцати стран мира. Заявок было в три раза 
больше. Отборщики постарались максимально показать 
все многообразие мирового театра кукол. Наряду с геро-
ями из папье-маше главными действующими лицами вы-
ступают оживающие в руках кукловодов предметы, ма-
ски, анимационные образы, тени. В этом году на суд меж-
дународного жюри свои работы представили сразу четы-
ре Театра теней — из Тегерана, Шанхая, Еревана, а также 
Софии. Труппа софийского театра состоит из слепых ак-
теров. Режиссер Велимир Велев признался «РГ», что десть 
лет назад взялся за это дело по глупости, на спор с другом, 
а потом «завяз». «Я 
был легкомыслен-
ным, — делится Вели-
мир, — это меня и 
спасло. Я был наивно 
уверен, что смогу 
выиграть пари, но 
столкнулся с массой 
проблем. Мои ма-
ленькие актеры вы-
ручили:  они отлич-
но чувствуют пространство, тепло, движение воздуха, 
едва уловимые запахи. Слышат то, чего не слышим мы. 
Имеют потрясающую интуицию, очень талантливы. Так 
появился наш Невиданный театр». В спектакле «Тень 
моей души» слепые актеры рисуют живописные картины, 
которые проецируются на большой экран.  На фоне зака-
та, шторма, цветущей долины возникают утонченные лу-
чами света образы влюбленных. Они встречаются и про-
щаются. Руки переплетаются, преображаясь в тени летя-
щих птиц и удивительных животных. Актеры — повзро-
слевшие дети — признаются, что уже не мыслят себя без 
театра и своего наставника. «Это жизнь, наполненная 
смыслом. А овации подтверждают, что наше искусство во-
стребовано и находит горячий», — признается актер Пан-
чо Караманский. Стоит добавить, что по подмосткам ом-
ского театра «Арлекин» Велимир Велев перемещался на 
костылях: незадолго перед поездкой на фестиваль в тем-
ноте неудачно упал со сцены. Единственный в своем роде 
Невиданный театр не имеет в Болгарии собственного 
адреса и вынужден скитаться, арендуя залы. Похожие 
проблемы существуют и у других участников форума. 
«То, что в России есть отдельные театры кукол, поражает! 
У меня перед спектаклем случилась поломка, пришел тех-
ник и тут же все починил! — восклицает артист и режиссер 
бразильского театра O que de que Родриго Андраде. — Лич-
но мне приходится репетировать и выступать где придет-
ся, в лучшем случае в библиотеках». Для Родриго важно, 
чтобы во время спектакля по «Острову сокровищ» Сти-
венскона не было ни малейших сбоев: в течение часа он 
один управляеться сразу с десятком кукол и оравой ма-
тросов. И зрители, половина из которых давно вышла из 
детского возраста, кричат «браво!». Более половины спек-
таклей фестиваля - для взрослой аудитории, но театр ку-
кол только последнее столетие считается детским. Он 
стремительно взрослеет, потому что  «дает широчайшие 
возможности для экспериментов», — поясняет глава 
жюри профессор Варшавской театральной академии Ма-
рек Вашкель.

Театр кукол дает 
широчайшие 
 возможности 
для экспериментов
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ФОРМУЛА-1 Российский 
пилот пропустит 
Гран-при Малайзии

Квят на обочине

Илья Соболев

РУКОВОДСТВО компании «Ред Булл», владеющей в 
«Формуле-1» командой «Торо Россо», приняло реше-
ние отстранить российского пилота Даниила Квята от 
ближайшей гонки, которая пройдет в Малайзии 1 октя-
бря. 

Хуже прошлого сезона, когда Квят был переведен в 
форс-мажорном порядке из «Ред Булл» в «Торо Россо», у 
россиянина, казалось, уже не будет. Но в нынешнем чем-
пионате дела у Даниила не ладятся совсем. Выше 9-го ме-
ста Квят пока не поднимался ни разу, а в общем зачете 
идет 19-м из 21 пилота.

Понятно, что болид, на котором соревнуется наш соо-
течественник, далек от идеала, и это могло бы быть при-
емлемым объяснением неудач Квята, если бы не одно 
«но». Его напарник по команде Карлос Сайнс-младший, 
выступающий на той же машине, умудряется давать ре-
зультат. В Сингапуре испанец и вовсе финишировал чет-
вертым.

В общем, «Торо Россо» решило предоставить Даниилу 
Квяту «отдых на несколько гонок». В Малайзии, а воз-
можно, еще и в Японии нашего пилота должен заменить 
участник молодежной программы «Ред Булл» Пьер Га-
сли.

На данный момент 21-летний француз Гасли участву-
ет в одной из младших гоночных серий и борется там за 
титул. В «Торо Россо» его планировали перевести на ме-
сто Сайнса, собравшегося уходить в «Рено». Поскольку 
«трансфер» Сайнса по ряду причин задерживается, ита-
льянская конюшня решила не ждать и проверить Гасли в 
боевых условиях вместо нашего Квята. Впрочем, к Гран-
при США Даниил за руль наверняка вернется:  у Гасли в 
это время будет финал в другой серии.

Даниил по-прежнему остается частью семьи «Ред 
Булл», говорится в официальном заявлении компании. 
Но особо полагаться на эти слова Квяту не стоит. Особен-
но с учетом того, что контракт нашего пилота с «Торо 
Россо» на ближайший сезон до сих пор не подтвержден.

ХОККЕЙ «Ак Барс» одолел 
«Магнитку» и укрепил 
лидерство на Востоке 

Казань бьет

Сергей Сокольский

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ матч вчерашнего игрового дня регу-
лярного чемпионата Континентальной хоккейной лиги 
состоялся в Магнитогорске, где местный «Металлург» 
уступил казанскому «Ак Барсу» — 1:2. 

К очной встрече гранды Восточной конференции по-
дошли в разном состоянии. Если вкратце, топ-клубом в 
этой паре пока выглядит только «Ак Барс». Подопечные 
Зинэтулы Билялетдинова — в лидерах на Востоке: коман-
да выдала серию из четырех побед кряду, которая обид-
ным образом прервалась в гостевом матче против челя-
бинского «Трактора» (2:3). 

«Магнитке» стабильности пока не хватает. Впрочем, 
проблемы «Металлурга» читались еще до старта сезона: 
команда потеряла ряд ключевых хоккеистов, и наставни-
ку «сталеваров» Илье Воробьеву фактически приходит-
ся выстраивать игру заново. Сиюминутных успехов в 
этом деле ждать было бессмысленно: «Металлург» в от-
личие от «Ак Барса», наоборот, за последние две недели 
проиграл четыре матча кряду, но затем добыл очень важ-
ную победу над «Сочи» (6:4). Что не помогло магнито-
горцам войти в зону 
плей-офф: к момен-
ту встречи с «Ак Бар-
сом» уральцы зани-
мали в конференции 
девятую строчку.

В первом периоде 
разница между пер-
вой и девятой коман-
дами Востока особо 
не чувствовалась. 
«Металлург» больше контролировал шайбу, а гости отве-
чали контратаками. При этом обошлось без заброшен-
ных шайб. А вот во второй 20-минутке «Магнитка» про-
валилась. Подопечные Ильи Воробьева нанесли по воро-
там соперника всего шесть бросков, в четыре раза мень-
ше, чем «Ак Барс». Возможно, уральцев выбила из колеи 
жесткость, с которой действовал соперник. Сначала зри-
тели увидели сокрушительный силовой прием Степана 
Захарчука на Александре Будкине. Пострадавший, ока-
завшийся в луже крови, долго не мог встать, а Захарчук 
был удален до конца игры. Потом травму получил еще 
один защитник «Магнитки» Денис Денисов.

Но подавляющее преимущество казанцам удалось во-
плотить только в одну заброшенную шайбу. За 40 секунд 
до конца периода Михаил Сидоров отдал филигранную 
передачу на Владимира Ткачева, которому нужно было 
просто не промахнуться по пустым воротам — 0:1. 

После перерыва «Металлургу» удалось немного вы-
ровнять игру. И даже сравнять счет. На 49-й минуте не 
без помощи рикошета цели достиг щелчок Яна Коваржа 
— 1:1. Правда,  перевести дух уральцы так и не успели. 
Уже через 30 секунд Андрей Попов снова вывел гостей 
вперед — 1:2. Эти цифры сохранились на табло до конца 
матча.  

 «Ак Барс» упрочил лидерство в дивизионе Харламова 
и всей Восточной конференции. У казанцев теперь 31 
очко: ближайшим преследователем «барсов» остается 
сосед по дивизиону нижнекамский «Нефтехимик» с 28 
очками, который вчера в гостях уступил по буллитам 
екатеринбургскому «Автомобилисту» — 3:4. Еще один 
конкурент «Ак Барса», уфимский «Салават Юлаев» так-
же на выезде не справился с «Трактором» — 2:3.

ВОЛЕЙБОЛ Благодаря первому месту в группе ЧЕ-2017 россиянки 
перед четвертьфиналом получили три свободных дня

Выходные в награду
Павел Зарудный, Баку

М
атчами Белоруссия — Че-
хия и Голландия — Хорва-
тия вчера в столице Азер-

байджана Баку начался плей-офф 
чемпионата Европы среди жен-
ских команд. Результаты двух игр 
1/8 финала стали известны уже 
после подписания этого номера 
«РГ». Ну а сборная России начнет 
турнир с выбыванием только 29 
сентября и встретится в чет-
вертьфинале с победителем пары 
Польша — Турция.

Принятое Всероссийской фе-
дерацией волейбола решение за 
несколько дней до старта конти-
нентального первенства назна-
чить главным тренером нашей 
сборной Константина Ушакова 
явно пошло на пользу команде. 
На групповом этапе россиянки 
выиграли все три матча — у Укра-
ины (3:2), Турции (3:1) и Болга-
рии (3:2). Бывший рулевой наци-
ональной дружины Владимир Ку-
зюткин остался в тренерском 
штабе и помогает Ушакову.

47-летний специалист, парал-
лельно возглавляющий красно-
дарское «Динамо», на этом чем-
пионате проводит активную ро-
тацию состава, делая своевре-
менные замены. Если не считать 
либеро Екатерину Третьякову и 
Светлану Крючкову, из 12 игро-
ков остальных амплуа в старто-
вом составе выходили уже девять 
волейболисток. 

На групповом этапе команды 
выступали в азербайджанских 
Баку и Гяндже, столице Грузии 
Тбилиси. Выбор Грузии как стра-

ны — соорганизатора турнира с 
автоматическим попаданием хо-
зяек в финальный турнир был 
сделан в целях популяризации 
вида спорта в этой стране. Как 
рассказал журналистам прези-
дент Европейской конфедерации 
волейбола серб Александр Бори-
чич,  ЕКВ намеренно старается 
задействовать как можно больше 
стран в процессе организации и 
проведения крупнейших конти-
нентальных соревнований. Ведь 
у некоторых сборных шанс по-
пасть в компанию элитных ко-
манд есть только через такую оп-

цию. К примеру, мужской Евро-
2013 частично проходил в Да-
нии, в 2014-м женские молодеж-
ные команды играли в Эстонии и 
Финляндии, ну а в следующем 
году девушки разыграют медали 
в совсем уж экзотической для во-
лейбола Албании.

В отличие от большинства 
участников плей-офф россиян-
кам не пришлось никуда переез-
жать. Теперь все оставшиеся 
матчи пройдут в Баку, где подо-
печные Ушакова играли в своей 
группе «С». Болельщиков не 
должно вводить в заблуждение 

название главной площадки тур-
нира. Построенная специально к 
первым Европейским играм 
2015 года «Национальная гим-
настическая арена» — это много-
функциональный спортивный 
комплекс. Трибуны здесь рас-
считаны на шесть тысяч зрите-
лей, но в случае проведения ка-
ких-то концертных мероприя-
тий их вместимость может уве-
личиваться до девяти тысяч. 
Правда, от отеля, где проживает 

команда и ваш корреспондент, 
добираться до арены не очень 
близко, но это не является ка-
ким-то уж очень серьезным неу-
добством. 

В Баку стоит хорошая, мягкая  
погода — плюс 20 градусов, иног-
да идет мелкий дождик. Красота-
ми города игроки сборной Рос-
сии могут насладиться в преддве-
рии плей-офф, ведь волею кален-
даря выход в четвертьфинал, ми-
нуя первую стадию плей-офф, по-
дарил девушкам сразу три сво-
бодных от игр дня. Правда, если 
после пятничного матча наша ко-
манда сможет продолжить борь-
бу за награды, играть придется 
уже три дня подряд. 

Сегодня на чемпионате ста-
дия 1/8 финала завершится мат-
чами Польша — Турция (здесь 
определится соперник России) и 
Болгария — Германия. На четверг 
назначены поединки четверть-
финала с участием победителей 
групп Сербии и Италии, и только 
в пятницу в 20.30 по местному 
времени (в Москве будет 19.30) 
мы сможем снова поболеть за 
россиянок. Наверное, предпоч-
тительнее получить в соперники  
Польшу. Ведь Турцию будут са-
мым активным образом поддер-
живать почти все местные бо-
лельщики, поскольку у двух 
стран много общего, похожие 
язык и традиции. Польских фа-
нов здесь пока не очень много, да 
и нынешняя сборная «бяло-чер-
воных» не столь опасна, как в 
2000-х годах. К примеру, Азер-
байджану в группе полячки про-
играли без шансов — 0:3.

Футбол ЦСКА намерен отобрать очки у «Манчестер Юнайтед» 
в матче Лиги чемпионов 

«Дьяволов» не боятся

Артур Нанян 

В
чера второй матч груп-
пового этапа Лиги чем-
пионов провел «Спар-
так». Встреча «красно-
белых» на арене в Ту-

шино с «Ливерпулем» заверши-
лась после подписания номера 
«РГ» в печать. А сегодня в рамках 
того же турнира столичный 
ЦСКА примет другого англий-
ского гранда — «Манчестер 
Юнайтед». 

Армейцы, разумеется, не яв-
ляются фаворитами сегодняш-
ней встречи. «Красные дьяво-
лы», как еще называют «МЮ», 
делят лидерство в чемпионате 
Англии с «Манчестер Сити», да и 
в Лиге чемпионов они одни из 
главных фаворитов. ЦСКА же, 
хоть и стартовал в еврокубках с 
победы над «Бенфикой» (2:1), 
стабильностью не блещет. Ко-
манда может выдать яркий матч, 
как с «Ростовом» (2:0), а затем 
сыграть в унылую нулевую ни-
чью с «Динамо». Логично, что 
все ведущие букмекерские кон-

торы мира отдают предпочтение 
«МЮ». Ставки на победу англи-
чан принимаются с расчетом 1 к 
1,57, а ЦСКА — 1 к 6. 

Уже за неделю до матча, как 
объявил официальный сайт 
ЦСКА, все билеты на игру были 
раскуплены. Причем реализова-
ли их армейцы пакетами: прода-
жи разовых билетов на домаш-
ние матчи группового этапа не 
было. Стоимость одного такого 
пакета варьировалась от 2100 до 
75 тысяч рублей. Что касается 
английских болельщиков, то их, 
по данным британских СМИ, 
ожидается около тысячи.

  «МЮ», в отличие от «Ливер-
пуля», квартировавшего в гости-
нице рядом с аэропортом и до 
центра Москвы так и не доехав-
шего, поселился в одном из ро-
скошных столичных отелей. 
Манкунианцы прибыли еще в по-
недельник вечером и даже успе-
ли осмотреть главные достопри-
мечательности города. Появле-
ние футболистов на публике, 
естественно, вызывало ажиотаж. 
Но желающих сфотографиро-
ваться с кумирами или получить 
автограф ждало разочарование: 
игроки просьбы проигнорирова-
ли. Отказал болельщикам и глав-

ный тренер «МЮ» Жозе Моури-
нью, вышедший вчера днем на 
прогулку по Красной площади с 
двумя здоровенными, бритыми 
наголо охранниками. 

Вчера же игроки «МЮ» про-
вели тренировку на арене армей-
цев. А чуть ранее Моуринью от-
ветил на вопросы журналистов 
на пресс-конференции.

Что скажете о ЦСКА?
ЖОЗЕ МОУРИНЬЮ: Я уже приезжал в 
Россию с «Реалом», «Интером» и 
«Челси». Теперь вот с «Манчес-
тер Юнайтед». У ЦСКА сейчас са-
мая сильная команда, против ко-
торой я когда-либо играл. При-
знаться, я очень рад вернуться в 
Москву. Это хороший город, ко-
торый с каждым годом становит-
ся все лучше и лучше. 

Ваша команда сейчас в велико-
лепной форме. В чем секрет ва-
шего успеха и как сделать так, 
чтобы и завтра вы добились по-
ложительного результата?
ЖОЗЕ МОУРИНЬЮ: Я не могу гаранти-
ровать, что мы и завтра добьемся 

нужного результата. Нам просто 
надо стараться играть так, как 
мы это делаем сейчас. 

Что думаете о Витиньо? Нынеш-
ний сезон, однозначно, пока луч-
ший в его карьере в ЦСКА.
ЖОЗЕ МОУРИНЬЮ: Что я думаю про 
Витиньо? А вы его агент? Я не 
хочу говорить о соперниках. Если 
я их хвалю — я их мотивирую. 
Если говорю плохо — то еще боль-
ше мотивирую. Все, что я могу 
сказать, опять же — это сильней-
ший ЦСКА, с которым я встре-
чался за всю карьеру.

Игроки «Манчестер Юнайтед» прие-
хали на матч с ЦСКА в хорошем 
настроении.

На чемпионате Европы среди жен-
ских команд в Азербайджане 
наступила пора матчей плей-офф.

Акцент

 Жозе Моуринью вышел прогу-
ляться по Красной площади 
с двумя огромными, бритыми 
наголо охранниками

«Металлург» потер-
пел пятое пораже-
ние в последних 
шести матчах

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5903

В противостоянии грандов Восточной конференции хоккеи-
сты «Ак Барса» (в светлом) оказались чуть сильнее.

НОВОСТИ

Обладатель
Кубка мира
по шахматам
определится
сегодня

ТАЙ-БРЕЙК 
РАССУДИТ

Илья Трисвятский

ЧЕТЫРЕ партии с классиче-
ским контролем времени в фи-
нальном противостоянии Кубка 
мира по шахматам в Тбилиси не 
выявили сильнейшего. Все пое-
динки между Левоном Ароняном 
(Армения) и китайцем Дин Ли-
жэнем завершились вничью.  

Напомним, что на всех пре-
дыдущих стадиях Кубка мира по 
нокаут-системе оппоненты на-
чинали свои дуэли с двух партий 
в классическом формате, но для 
финала регламентом предусмо-
трено исключение.  

Сегодня пройдет тай-брейк. 
Сначала две партии 25-минутно-
го «рапида», и если будет сохра-
няться равенство, дальше грос-
смейстеры проведут пару пое-
динков с 10-минутным, а потом 
и с пятиминутным контролем. 

Последняя стадия — «армагед-
дон». У кого по жребию белые 
фигуры, имеет в распоряжении 
пять минут и должен победить. 
Соперник играет черным цветом 
с контролем в четыре минуты и 
ничья будет в его пользу.

Определились 
еще пять  
участниц 
итогового
турнира WTA

БРОНЬ 
ДО СИНГАПУРА

Владимир Ильин

СТАЛИ известны еще пять 
участниц итогового чемпионата 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA), который состоится 22—
29 октября в Сингапуре.

Ранее первой пропуск на этот 
турнир получила испанка Гарби-
нье Мугуруса. Вчера, с учетом 
результатов соревнований WTA 
этой недели в Ухани (Китай) и 
Ташкенте (Узбекистан), к лидеру 
мировой классификации Мугу-
русе присоединились Симона 
Халеп (Румыния), Каролина 
Плишкова (Чехия), Элина Сви-
толина (Украина),  Венус Уиль-
ямс (США) и Каолин Возняцки 
(Дания). Всего же в Сингапуре в 
одиночном разряде выступят во-
семь теннисисток. 

Тем временем на турнире в 
Ухани грянула сенсация. Наша 
Дарья Касаткина в матче второ-
го круга разгромила вторую ра-
кетку мира Халеп — 6:2, 6:1. Се-
годня в 1/8 финала Касаткина 
встретится со своей соотечест-
венницей Екатериной Макаро-
вой, олимпийской чемпионкой 
Рио-2016 в парном разряде.

Билеты
на Игры-2018
раскупают
плохо

В КАССЫ 
НЕТ ОЧЕРЕДЕЙ

Анна Козина

ДАННЫЕ о продаже билетов на 
Олимпиаду совсем не радуют ор-
ганизаторов зимних Игр-2018 в 
Пхенчхане, которые пройдут с 9 
по 25 февраля. Согласно стати-
стике к прошлой неделе продано 
всего 315 тысяч билетов, что со-
ставляет менее 30 процентов от 
общего количества.

Для болельщиков из Южной 
Кореи было выделено 750 тысяч 
билетов, из которых пока реали-
зовано только 124 тысячи. Прав-
да, оргкомитет рассчитывает, 
что спрос на билеты вырастет 
после старта онлайн-продаж. 

На помощь также решила 
прийти Корейская федерация 
банков. Как сообщает агентство 
Reuters, она выкупит билеты на 
сумму примерно в 878 тысяч 
долларов в рамках программы 
«социальной ответственности». 
А также пожертвует еще 17,5 
миллиона долларов на организа-
цию Олимпийских игр. «Покуп-
ка билетов является одним из 
способов поддержки Олимпий-
ских игр, учитывая медленную 
продажу билетов», — заявил 
представитель Корейской феде-
рации банков.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 сентября, среда, 
Матч ТВ
21.45 ЦСКА — «Манчестер Юнайтед». 

Прямая трансляция.
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Испытания «Арктики» начнутся в 2018 году
Вера Черенева
rg.ru/art/1453489
Строительство атомохода «Арктика», которое ведется 
на Балтийском заводе в Петербурге, вышло на решаю-
щую стадию. Отличная новость! Радуют нас атомщики и 
все причастные к строительству обновленного ледоколь-
ного флота. Ранее в Петербурге спустили на воду круп-
нейший в мире атомный ледокол «Сибирь». Удачи во 
всех начинаниях и продолжениях. 
Елена Зимина

Почти 100 стран поддержали призыв к 
ограничению вето в Совбезе ООН
Александр Саможнев
rg.ru/art/1453619
Россия это право завоевала жизнями более 20 миллио-
нов наших граждан и Великой Победой над гитлеровской 
Германией. Ни одна страна в мире не имеет права пося-
гать на ПРАВО ВЕТО для России. Французскому предста-
вителю надо понимать, что такое была 2-я Мировая вой-
на и что она значила для России.
Валерий Корнеев

Ездим как дома
Татьяна Шадрина
rg.ru/art/1450351
Недавно брал в аренду в Барселоне на 7 дней Peugeot 
308, универсал, дизель, механика. Вышло 320 евро, а в 
конце еще 70 евро вернули за бензин. Никаких других 
блокировок не было. Был вариант другой страховки, с 
блокировкой 500 евро. При ней стоимость машины сни-
жалась до 160 евро. Но, к сожалению, у меня не было на 
карте лишних 500 евро. По городу машина становится 
только обузой. Только и думал о том, куда ее деть. Метро 
в этом плане гораздо удобнее. Но во время переездов 
между городами это лучшее средство. Европа создана 
для аренды авто и кредитных карт.  
Антон И.

Поездами тоже можно передвигаться из одного города в 
другой. Но вы многое упустите и будете привязаны ко 
времени прихода и отправления. 
Евгения Плеханова

Почему Пересвет победил Челубея 
Мария Городова
rg.ru/art/1452600
Два раза был в Старом Симоновом монастыре в Москве, 
в храме Рождества Богородицы. Там же могилы святых, 
великих, русских православных воинов, монахов Алек-
сандра Пересвета и Андрея Осляби. Место святое! Только 
верный Богу человек способен на подобный подвиг. Сер-
гий Радонежский знал, кто достоин противостоять такой 
силе. Хотя это уже и исторический факт.
Sergio Gera

«Челюсти», серия 2
Елена Фриц 
rg.ru/art/1451917
Главное, конечно, то, что ученым удалось из обычного по-
рошка получить материал (керамику), которая по своему 
строению и механическим характеристикам полностью 
повторяет природную кость, а конкретно — неорганиче-
ский костный матрикс. Как вы представляете, кость состо-
ит из прочной составляющей на основе гидроксиапатита 
(это неорганическая составляющая, сложный оксид) и 
коллагена , который заполняет пористый гидроксиапати-
товый каркас. Так вот, разработанный керамический кар-
кас подобен природной кости, а поровая структура кера-
мики «провоцирует» клетки организма к выработке кол-
лагена. Конечно, это происходит не всегда, а только при 
определенном строении пористости. Это и было проде-
монстрировано российскими учеными-биологами. 
Артем Шрайбман
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Москва +6...+12, перем. обл.

Санкт-Петербург +8...+14, перем. обл.

Анадырь +2...+8, перем. обл.

Архангельск +5...+12, перем. обл.

Астрахань +8...+15, перем. обл.

Благовещенск  +4...+12, дождь

Владивосток +9...+16, перем. обл.

Волгоград +5...+13, перем. обл.

Воронеж +4...+12, перем. обл.

Екатеринбург 0...+5, дождь

Иркутск -2...+4, перем. обл.

Казань +4...+8, перем. обл.

Калининград +9...+18, перем. обл.

Краснодар +9...+19, перем. обл.

Магнитогорск -1...+8, перем. обл.

Мурманск +6...+11, перем. обл.

Нижний Новгород +4...+9, перем. обл.

Новосибирск -1...+5, перем. обл.

Омск 0...+6, перем. обл.

Орел +3...+12, перем. обл.

Оренбург +2...+11, перем. обл.

Пермь 0...+6, дождь

Ростов-на-Дону +7...+16, перем. обл.

Севастополь +16...+21, перем. обл.

Симферополь +13...+21, перем. обл.

Сочи +15...+26, дождь

Тамбов +3...+13, ясно

Тюмень 0...+5, дождь

Уфа +2...+8, перем. обл.

Хабаровск +7...+11, перем. обл.

Челябинск 0...+8, дождь

Чита -3...+5, перем. обл.

Элиста +7...+15, перем. обл.

Южно-Сахалинск +6...+17, дождь

Якутск +4...+12, дождь

Ярославль +4...+8, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице будет хмуро и 
ветрено. Атмосферное 
давление немного повы-
шенное — 767 мм ртутно-
го столба. 

ЧЕТВЕРГ
Погода ожидается пас-
мурная с прояснениями. 
Давление — 767 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют небольшой дождь. 
Давление — 758 мм ртут-
ного столба.

Вчера в одном из помпезных парков в Дубае в присутствии Шейха Хамдан бин Мухаммед бин 
Рашид Аль Мактума, наследного принца Дубая, провели тестовый вылет первого в мире бес-
пилотного летающего такси. Двухместное транспортное средство под названием AAT, разра-
ботанное немецкой компанией, способно перевозить людей без участия пилота. Правда, про-
верить на практике, как воздушное такси на самом деле это делает, конструкторы пока нико-
му не разрешили. Хотя, по уверениям немецких инженеров, новое транспортное средство 
обладает «самыми высокими стандартами безопасности». В частности, если моторы аппарата 
вдруг откажут — а запаса аккумуляторов хватает пока лишь на полчаса полета — то спасти пас-
сажиров должны дополнительные аварийные парашюты.
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НАУКА Назван эффективный способ продлить жизнь 
rg.ru/art/1453468

ГАДЖЕТЫ В iPhone 8 обнаружили ужасную проблему 
rg.ru/art/1454076
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ЛИЧНО я законопроект, о кото-
ром «РГ» пишет на 3-й полосе, 
расцениваю, как грубое наруше-
ние прав граждан. Что значит, 
штрафовать без составления 
протокола? На каком основа-
нии? На основании того, что кто-
то прислал сотрудникам ГИБДД 
какие-то там фотографии? А где 
гарантия, что эти фотографии — 
не подлог? Юридическая ответ-
ственность должна быть закон-
ной, правомерной и обоснован-
ной. 

Предполагается, что фото- и 
видеофиксация будут осуществ-
ляться при помощи специальной 
программы для смартфонов и 
планшетов. Но, как известно, лю-
бую программу при желании 
можно взломать. 

Считаю, что нужно оставить 
процедуру наложения штрафов 
за нарушения ПДД, выявленные 
гражданами, в том виде, в каком 
она существует сейчас. У нас и 
сейчас любой человек может за-
фиксировать на камеру то или 
иное нарушение и отправить 
снимки или видеозапись в 
ГИБДД. Сотрудник рассмотрит 
их, вызовет отправителя и пред-
полагаемого нарушителя для 
опроса, установит, действитель-
но ли правонарушение имело ме-
сто быть, и составит протокол. 
Это правильно. Так и должно 
быть. 

Вообще, то, что у нас происхо-
дит сейчас в сфере безопасности 
дорожного движения, я имею в 
виду, например, ужесточение на-
казания за некоторые виды пра-
вонарушений, не всегда приводит 
к желаемым результатам. Люди 
нарушают — штрафы увеличива-
ются, люди продолжают нару-
шать — штрафы продолжают ра-
сти. Получается какая-то дурная 
бесконечность. Так мы ситуацию 
не исправим. Любое ужесточение 
наказания должно сопрово-
ждаться в обязательном порядке 
двумя условиями. Во-первых, 
искоренением причин правона-
рушений. Взять те же парковки в 
Москве. Их не хватает. Поэтому 
люди вынуждены оставлять ма-
шины на газонах или под запре-
щающими знаками. И, во-вто-
рых, обеспечением неотвратимо-
сти наказания. Вот камеры 
ГИБДД, развешенные по всему 
городу и фиксирующие превыше-
ние скорости, проезд на красный 
свет, нарушение требований раз-
метки и так далее и тому подоб-
ное, — очень правильная вещь. 
Они как раз и гарантируют неот-
вратимость наказания. Пресече-
ние коррупции и взяточничества 
— тоже правильная вещь и тоже 
обеспечивает неотвратимость 
наказания. Люди должны быть 
уверены в том, что нарушение 
ими правил дорожного движения 
в обязательном порядке повлечет 
за собой неприятные для них по-
следствия. Ни отвертеться, ни от-
купиться не выйдет. И такого, что 
«авось пронесет», также не полу-
чится.

Кроме того, важно проводить 
разъяснительную работу. Прави-
ла придуманы не для того, чтобы 
замучить кого-то штрафами и на-
казаниями. Они нужны для обес-
печения безопасности. И факти-
чески написаны кровью. Ведь так 
много людей погибло и продол-
жает гибнуть на дорогах.   

Подготовила Анна Кольдина

Свежая головалллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввв

Виктор Похмелкин 
председатель Движения 
автомобилистов России

15 
октября 1970 г. в 12.30 
«Ан-24» с 46 пассажира-
ми на борту взлетел с аэ-

родрома Батуми и взял курс на 
Сухуми. Через 4 минуты полета 
над морем самолет произвел рез-
кие эволюции и поменял курс.

Информация об угоне совет-
ского пассажирского самолета в 
Турцию облетела мир за счита-
ные минуты. Члены экипажа ра-
нены, бортпроводница Надя Кур-
ченко убита. Самолет совершил 
аварийную посадку в Трабзоне. В 
тот же день я был командирован в 
Сухуми.

Стало ясно, как девушка поги-
бла. С двумя пулевыми ранения-
ми в бедро и грудь, она до послед-
ней секунды сознания сражалась 
с двумя бандитами, которые рва-
лись в пилотскую кабину. Ни тог-
да, ни позже ни одним словом не 

было публично объяснено, поче-
му нападение стало возможным. 
Но жизнь всегда короче правды. 
Все, что я узнавал, тут же переда-
вал в Москву. 

При мне мать бортпроводницы 
Генриетту Ивановну разыскали в 
Удмуртии. Вначале она ехала пое-
здом. В купе две девушки впервые 
приковали ее внимание разгово-
рами о драме над Черным морем, 
о гибели бортпроводницы. Но фа-
милии Нади не произносили. Сер-
дце матери обожгло слово «борт-
проводница». В Москве, по дороге 
с железнодорожного вокзала во 
Внуково, откуда мать должна была 
вылетать в Сухуми, молодой так-
сист увидел: с его пассажиркой 
что-то неладно. Парень сказал: 
«Что вы, мамаша, так мучаетесь. У 
других, вот, горе посильней. Дев-
чонке не было и 20, Наде Курчен-

ко, прямо в самолете убили». И 
протянул Генриетте Ивановне 
«Комсомолку», газету с фотогра-
фией дочери и репортажем... 

...Десятки тысяч людей вышли 
на улицы Сухуми. Утопающий в 
цветах и лучах солнца гроб с На-
дей стоял на площадке у драмати-
ческого театра. Самолеты подни-
мались с аэродрома, покачивали 
над городом крыльями в знак 
скорби, и уходили в рейс. Я был ря-
дом с гробом, поддерживал под 
руку Генриетту Ивановну. Громад-
ность ее боли ничего не оставляла 
незатронутым: ни сердце, ни 
душу, ни одного ее атома. Мате-
ринская боль — это охваченное ог-
нем дерево. Резонанс батумского 
хайджекинга был ошеломляю-
щим. Небеса мира еще не были так 
зримо забрызганы кровью — это 
был первый удар колокола.И
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ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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